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Дон остался верным Чубу

НА состоявшихся в воскре
сенье, 23 сентября, выбо
рах губернатора Ростов

ской области победил действую
щий глава администрации Вла
димир Чуб. Он набрал более 78 
процентов голосов. За его един
ственного оппонента — замести
теля главы администрации Зи- 
мовниковского района Ростов
ской области Петра Волошина — 
проголосовали чуть более семи 
процентов. Оставшиеся за бор 
том предвыборной гонки пред
приниматель Валентин Чистяков, 
лидер донских коммунистов Лео
нид Иванченко и "баркашовец” 
Владимир Дек (по разным причи
нам им отказала в регистрации 
избирательная комиссия Ростов
ской области) так и не смогли су
дебными тяжбами выбить из ко
леи команду губернатора.

Если бы явка избирателей со
ставляла менее 33 процентов, то 
выборы были бы признаны не
действительными. Учитывая, что 
народ на Дону аполитичный, а не
которые политические силы и во
все призывали не голосовать, так

и могло случиться. Но в этот день 
все сыграло в пользу В. Чуба. Да
же перенесенный футбольный 
матч с субботы на день выборов 
— воскресенье — между ростов
ским "Ростсельмашем" и москов
ским "Динамо" в какой-то мере 
помог избирателям прийти на из
бирательные участки: многие бо
лельщики прежде чем попасть на 
стадион заодно шли голосовать. 
Уже к 17.00 стало ясно, что крити
ческий рубеж преодолен, а всего 
приняли участие более 48 про
центов избирателей.

В своем предвыборном высту
плении Владимир Чуб подчерк
нул, что его команда "переходит 
от социальной защиты населения 
к социальному наступлению", то 
есть подъему жизненного уровня 
земляков. Для этого появились 
предпосылки: Ростовская об
ласть лидирует в России по тем
пам экономического роста про
изводства.

Виталий КОЛБАСИН.
Ростов-на-Дону.
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И вместе возложат
венок в Тиргартене

Россия и Германия выступают 
за продуктивный диалог

НАЧАВШИЙСЯ сегодня офи
циальный визит главы рос
сийского государства про

длится три дня, в течение которых 
Президент посетит не только Бер
лин, но и побывает в двух феде
ральных землях -  Северной 
Рейн-Вестфалии и Саксонии. Со
гласно программе визит условно 
поделен как бы на две части. Пер
вая, официально-деловая, прой
дет в столице Германии и во вто
ром по значению экономическом 
центре страны, городе Дюссель
д о р ф  Вторая, если можно так 
назвать, частно-деловая, пройдет 
в хорошо известном российским

туристам, как, впрочем, и самому 
Президенту, городе Дрездене 

По всеобщему признанию, про
грамма визита очень плотная и на
сыщенная По прибытии на аэро
дром Тегель и после краткой цере
монии встречи с 21-м залпом са
лютной батареи Владимир Путин с 
супругой направится в резиденцию 
федерального президента Герма
нии, где сделает запись в книге по
четных гостей и проведет беседу с 
президентом Йоханнесом Рау. За
тем состоится подписание соглаше
ния о культурном обмене и сотруд
ничестве между двумя странами. 

(О котите но 7-4 стр.)
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Что делать с гением?
Дмитрий Шостакович и его 95-летие пока 

оставляют больше вопросов, чем дают ответов

ВЕЧЕРОМ 25 сентября в 
Большом зале Консервато
рии открывается (нет сом

нений, что со всей возможной 
торжественностью и при неверо
ятном стечении публики) боль
шой музыкальный фестиваль, 
проводимый под вывеской “Вла
димир Спиваков приглашает,..". И 
это событие (как и юбилейный ве
чер в Малом зале Консерватории 
с ритуальной речью ректора, и за
вершение Шестого международ
ного квартетного конкурса в Мо
скве) совпадает с днем рождения 
человека, которого уже иначе как 
ГЕНИЙ называть просто не приня
то. Это Дмитрий Дмитриевич Ш о
стакович, чей вокальный цикл “Из 
еврейской народной поэзии", на
пример, будет у Спивакова в про
грамме открытия его именного 
музыкального праздника — и чьи 
вещи вообще весь сентябрь до
минируют в филармонических 
афишах.

И это естественно, хотя есть 
один мудрый совет, который час
тенько дают музыкантам опытные 
импресарио и старые концертные 
работники: “Братцы, умоляю, не 
ставьте Шостаковича в конце кон
церта!.." И добавляют: “Это слиш
ком мощное, слишком сильно 
действующее средство, ведь пуб
лика, выходя из зала, ничего 
больше не будет помнить, кроме 
последних тактов его музыки, а 
это обычно производит почти та
кое же впечатление, как обухом 
по голове".

Специалисты едины во мне
нии, что Шостакович поднял му
зыку как искусство в истекшем 
веке на совершенно новую траги
ческую высоту, заставил мир ус
лышать границу бытия и небытия, 
жестокость, “зияющие высоты” и 
звуковые бездны человеческой 
души острее, чем кто-либо.

Почему же музыкант, который 
так откровенно "треплет нервы’1 
слушателям, нарочно и умело на
ступает своими сочинениями на 
их больные душевные мозоли, 
стал едва ли не самым важным 
именем на афишах? И почему ка
ждый его юбилей — повод для 
профессионалов и любителей 
“сверять часы" по Шостаковичу в 
смысле психологической правды 
и честности в музыке, в таком ис
кусстве, где так трудно отличить 
красивую сказку от суровой ре
альности?

Прежде чем мы тоже сверим 
эти часы, еще один вопрос, на ко
торый до сих пор нет однозначно
го ответа, и небольшая справка 
как один из ответов неоднознач
ных.

Почему в Шостаковиче -  авто
ре чистой академической музыки, 
в основном не содержащей ни 
слов, ни литературных "про
граммных установок", — находят 
подтверждение своим взглядам 
на жизнь и патриоты-почвенники, 
и либералы, и правые, и левые, и 
Запад и Восток? Что они слышат в 
звучании его партитур такое, что 
их укрепляет в их мыслях и убеж
дениях?

Он начинал тапером в деше
вых синематографах Петрограда 
— худой, очкастый, востроносый, 
чахоточный мальчик Митя с поль
ской фамилией Шостакович. Он 
умер героем. Вернее, Героем, к 
сожалению, соцтруда, признан
ным классиком и нервным песси
мистом. Умер меньше чем через 
месяц после того, как поставил 
точку в своей Альтовой сонате — 
ор. 147, где в финале ведется не
прерывный диалог с Бетховеном 
и цитируется его “Лунная соната".

(Окончание на 8-й стр.)
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«Кто ищет бен Ладена, 
тот его найдет»

Наш специальный корреспондент Александр Хохлов встретился 
на линии фронта в афганской провинции Тахор с заместителем 

министра обороны Северного альянса, генералом Барьялаем

Аф ган и стан  живет ожидани
ем. Ожиданием новой боль
шой войны. Готов ли олпози- 
зационный к "Талибану” Северный 

альянс выступить союзником США 
и НАТО в грядущей акции возмез
дия?

-  В минувшую субботу ■ Душан
бе состоялась встреча начальника 
Генерального штаба Вооруженных 
сил России Анатолия Квашнине и 
нового министра обороны Северно
го альянса Фаяима. О чем шла рачь?

— Я еще не видел Фахима, но 
знаю, что они с Квашниным гово
рили подряд 11 часов. Видимо, об
суждались проблемы военно-тех
нического сотрудничества и ситу
ация в Афганистане. После терро
ристических актов в США и объяв
ления войны всего мира против 
международного терроризма та
кая беседа, очевидно, была необ
ходима.

— Какую помощь вы ждете от 
России?

— Мы считаем Россию своим 
хорошим другом и надеемся на то, 
что она нам ни в чем не откажет.

— Скорее всего операция воз
мездия пройдет в два этапа. Снача
ла США нанесут ракетно-бомбовые 
удары высокоточным оружием, за
тем начнется наземное вторжение. 
Как вы относитесь к тому, что не зе
млю вашей страны ступит нога ино
странного солдата?

— Если войска других госу
дарств войдут под флагом ООН и 
не будут нарушать суверенитет 
Афганистана, не будут мешать аф
ганскому народу самому опреде
лить свою будущую судьбу, то мы 
не видим препятствий для под
держки этой акции. Если же США 
захотят руководить здесь полити
кой нашего государства, мы будем 
воевать с их солдатами. Афганцы 
никогда не терпели и не потерпят 
впредь чужеземного диктата.

-  Власти и военные Соединен
ных Штатов уже обращались за кон
сультациями к руководству Север
ного альянса? Есть ли плены сот
рудничества в борьбе с талибами?

— Насколько я знаю, были пе
реговоры с нашими политиками. К 
военному командованию альянса 
американцы пока не обращались. 
Хочу вам сказать, что решать, надо 
ли сотрудничать с США, будем мы, 
афганцы, а не американцы. Борь
ба с терроризмом — это проблема 
всего мира, а не только Америки. 
Но не надо забывать, что она будет 
идти на нашей родной земле.

-  Многие эксперты считают, что 
посла вмешательства США в вашу 
борьбу с талибами, Северный аль
янс станет фактическим правите
лем страны. Вы как-то к этому гото
витесь?

— Нам пока совершенно не яс
ны планы США. Но если наше пра
вительство возвратится в Кабул, 
то ему придется значительно рас
ширить свои функции и полномо
чия. Сейчас, я знаю, ведутся пере
говоры со многими покинувшими 
страну представителями нацио
нальной интеллигенции. Нам надо 
будет очень серьезно думать, как 
возродить из руин разоренную 
долгой войной страну, Без интел
лигенции мы этого сделать не 
сможем.

-  Когда вы ожидаете начало 
операции возмездия?

— Я знаю, что американская 
пехота еще не прибыла в Пакистан 
и другие сопредельные страны. 
Без действий на земле одна воз
душная операция неэффективна.

-  Вы воюете уже 18 лет. С кем 
было воевать труднее -  с советски
ми войсками или с талибами?

— Мы врагов не выбираем. Они 
приходят сами, и мы с ними вою
ем.

-  Какие силы сейчас у талибов?
-  У них практически нет регу

лярной армии. Большая часть их 
войск — насильно мобилизован
ные крестьяне с захваченных тер
риторий. Они воюют плохо. Тали
бы держатся только за счет поста
вок современного оружия из Паки
стана и большого числа наемников 
— арабов, узбеков Джумы Наман- 
гани, уйгуров из Китая, ваших че
ченцев. Еще на стороне талибов 
активно воевали части пакистан
ской армии. В иное время их чис
ленность, если считать вместе с 
пакистанскими талибами-добро
вольцами, доходила до 30 тысяч 
человек. Но сейчас пакистанские 
военные покидают нашу страну. 
Вот сегодня разведка мне доложи
ла, что из кишлака Дашти-Арчи 
снялся и ушел батальон десантной 
дивизии "Чирот" Пакистана. Види
мо, Америка очень сильно надави
ла на власти Исламабада. Но я 
знаю, что Пакистан до сих пор об
манывает американцев и помога
ет "Талибану" и оружием, и деньга
ми.

-  Сколько ясе-таки у талибов 
солдат, танков, самолетов?

-  Точной численности тали
бов, наверное, не знает и их лидер 
мулла Омар. Одних призывают 
служить, другие разбегаются из их 
войск. Исправных танков у тали
бов осталось не более 300, уста
ревших самолетов МиГ-21, Су-22, 
Л-39, способных взлететь, — не 
более 15—20, есть установки опе
ративно-тактических ракет 
“СКАД” , но я сомневаюсь, что к 
ним есть боеприпасы, да и сами 
пусковые установки, кажется, не
исправны.

-  Есть ли у талибов средства 
ПВО, способные поразить боевые 
самолеты США при нанесении ра
кетно-бомбовых ударов?

— У них есть зенитные установ
ки ЗУ-23 и "Стингеры". "Стингеры” 
— грозное оружие, но я не думаю, 
что американские самолеты будут 
входить в воздушное пространст
во Афганистана. Удары будут на
носиться из зон, куда не достигают 
средства ПВО талибов.

— Не собирается ли Северный 
альянс переходить е наступление?

— Мы не на день не останавли
ваем своих наступательных дейст
вий. Только что занята господству
ющая высота рядом со столицей 
провинции Тахар города Талукан. 
Успешно действует генерал Дус- 
тум. Его отряды одержали крупные 
победы в провинции Саманган. 
Убиты 50 талибов, еще 150 захва
чены в плен. Дуетум находится уже 
в 30 километрах от стратегически 
важного города Мазари-Шариф. Я 
думаю, вам будет интересен факт, 
что оружие и боеприпасы для сво
его наступления генерал Дуетум 
купил... у талибов. Это говорит о 
том, что армия "Талибана" демо
рализуется и разлагается.

— Возможно ли захватить или 
убить -террориста номер И* 1 ■ Уса
му беи Ладена?

— Кто ищет, тот находит.
— Можно ли захватить или убить 

беи Ладена?
— Наш великий полководец Ах

мад Шах Масуд был категорически 
против террора. Мы выступаем на 
открытую и честную борьбу, тер
рор для нас не приемлем.

— Хорошо, а американцы смо
гут найти или убить бен Ладена?

— Иншаалам (на все воля Алл- 
лаха). Кто ищет, тот находит.

.Александр ХОХЛОВ. 
Населенный пункт 
Ходжа Бахауддин,
Афганистан.

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Евгений КАФЕЛЬНИКОВ:

У вас своя «подача»
К СОЖАЛЕНИЮ, в последнее вре

мя газеты читаю крайне редко и 
не регулярно. Постоянные пере

езды, туниры — все это накладывается 
одно на другое и свободного времени 
практически не остается. Тем не ме
нее, с удовольствием откликнулся на 
предложение журналистов "Россий
ской газеты" просмотреть подшивку с 
18 по 22 сентября.

По идее, меня как профессиональ
ного спортсмена в первую очередь 
должен интересовать спорт на страни
цах газеты. Однако последние собы
тия в США, гибель тысяч людей в Нью- 
Йорке всколыхнули всех нормальных 
людей во всем мире, и я не стал ис
ключением. Поэтому в первую очередь 
я обращал внимание на материалы, 
посвященные событиям э США, и все, 
что с этим связано.

Мне показался интересным, хотя и 
не бесспорным, материал за 18 число 
"Реквием по душману" Владимира 
Снегирева. Очень информативная ста
тья, из которой я узнал много нового о 
жизни Ахмад Шаха Масуда, хотя, с 
другой стороны, много ребят моего 
поколения остались там навсегда, и 
это трудно забыть. Хотелось бы отме
тить серию материалов Максима Ма- 
карычева, касающихся положения дел 
как в США, так и на Ближнем Востоке, 
в Пакистане и Афганистане. Вообще 
освещение событий, так или иначе 
связанных с терактами в США, произ
вело на меня сильное впечатление: нет 
той истерии, которая наблюдалась во 
многих СМИ. У вас своя “подача", 
взвешенная и спокойная, но в то же

время очень информативная. Это не 
может не нравиться.

Если говорить о других статьях и 
заметках, то с огромным интересом и 
можно даже сказать с удивлением 
прочитал материал “Атака небоскре
бов по плану Геббельса" Николая Чер- 
кашина. Не подозревал, что у немцев 
были баллистические ракеты, а тем 
более такие планы относительно США.

С гордостью прочитал серию мате
риалов Алексея Ионова про нашего 
десантника, который после тяжелого 
ранения в Чечне все-таки встал на но
ги и теперь несет службу в Боснии и 
Герцеговине. Именно серию, потому 
что когда я изучил материал за 22 сен
тября, то не поленился и прочитал на
чало за 7 августа.

Отмечу, что в последнее время в га
зете стало больше спорта, особенно 
это касается так называемой “тол
стушки", где под спорт отведен целый 
разворот. Особенно понравилось ин
тервью Павла Зарудного с футболи
стом Леонидом Буряком. Вообще как 
профессиональному спортсмену мне 
было бы интересно видеть больше 
спорта в ежедневной газете. Особен
но это касается тенниса, так как за всю 
неделю я не увидел ни одной строчки, 
посвященной этому виду спорта.

Не понравилось то, что опять же в 
ежедневной газете мало развлека
тельных материалов, читая которые не 
надо ни о чем думать. Поверьте мне, 
что после шести часов на корте или 
восьми часов за рабочим столом и 
станком устаешь так, что хочется почи
тать именно ни о чем.

ВЧЕРА •  СЕГОДНЯ •  ЗАВТРА
Под Волгоградом
перевернулся военны й грузовик

Десять военнослуж а
щ их погибли, трое го с 
питализированы  с тя ж е 
л ы м и тр а в м а м и  в р е 
зультате происш ествия , 
прои зо ш е д ш е го  в ночь 
на воскресенье  под  В ол
гоградом .

Как сообщил оператив
ный дежурный МЧС Рос
сии, ЧП произошло в 1 час
40 минут по московскому времени в Городищенском районе Волго
градской области, в 20 километрах к северо-западу от областного 
центра. На грузовике “Урал" солдаты воинской части Минобороны, 
дислоцированной в Волгограде, возвращались с работ по уборке 
лука в совхозе Кузьмичевский. К несчастью, по дороге автомобиль 
свалился с дамбы в пруд. Десять человек погибли, трое с тяжелы
ми увечьями доставлены в близлежащую больницу, ведутся поиски 
еще одного пассажира машины. О причинах аварии не сообщается.

Жертвы теракта в Дагестане
В Х а савю рте  в результате те ракта  погибли двое м е с т 

ны х ж и те ле й , во се м ь  человек, в том  числе двое с о тр уд н и 
ко в  м и л и ц и и , п ол учи л и  ранения.

Взрыв произошел воскресным вечером у переговорного пункта. 
Взрывное устройство, эквивалентное двум килограммам тротила, 
было заложено в автомашину “Жигули", принадлежащую жителю 
Баба-юртовского района Дагестана. От полученных ранений по
гибли на месте ученик местной школы и женщина 70-го года рож
дения. Восемь человек госпитализированы. По факту взрыва про
водится расследование.

Аэропорт в М инеральны х Водах 
отремонтируют

К р у п н е й ш и й  на С евер 
ном  К а в ка зе  м е ж д у н а р о д 
ный а эр о п о р т М инеральны е 
В оды  з а кр ы л с я  вчера на 
д в у х н е д е л ь н у ю  р е к о н с т 
р у кц и ю  в з л е т н о -п о с а д о ч 
ной полосы . П ред сто ит ул о 
ж ить  более 3 ты с . кв .м  н о 
во го  усо в е р ш е н ств о в а н н о 
го  покры ти я.

В связи с этим все самолеты 
минераловодского направления до 9 октября будет принимать и от
правлять расположенный в 180 километрах аэропорт Ставрополя. 
Для обслуживания многократно увеличившегося числа авиарейсов 
и обеспечения надлежащей безопасности полетов в Ставрополь пе
реведено более 100 специалистов из Минеральных Вод. В Мине
ральные Воды из ставропольского аэропорта авиапассажиры будут 
доставляться скоростными рейсовыми автобусами по федеральной 
автостраде "Кавказ".

Путешествие оленей по Северу
Ж иво тновод ы  Я м а л о -Н е н е ц ко го  ав тоном ного  окр уга  го 

товятся  к  ун и ка л ь но м у  п е р е го н у  од ной  ты сячи о д о м а ш 
ненны х п ле м енны х оленей и з  м е стны х  хозяй ств  на Тай
м ы р.

За 4 месяца предстоящей зимы животным и их погонщикам 
предстоит преодолеть по тундре более 900 км. Племенные особи 
будут доставлены в крупнейшее таймырское государственное уни
тарное оленеводческое хозяйство в поселок Потапово. Потом 
ямальские олени будут переданы местным фермерам на условиях 
лизинга. Стоимость проекта составляет 2 миллиона 150 рублей. 
Почти половина этой суммы уже перечислена администрации Яма
ло-Ненецкого АО, где специалисты приступили к формированию 
стада для перегона. Однако начать путешествие можно будет лишь 
после того, как северные морозы сделают крепким лед в Обской 
губе и на многочисленных тундровых реках, которые пересекают 
намеченный маршрут.

77 миллионов тонн зерна намолочено в 
России по данным на 24 сентября. Это на 
14 миллионов тонн больше по сравнению 
с той же датой прошлого года.

— ("Российская газета" — ИТАР-ТАСС — "Интерфакс" -  РИА "Новости"). -

ДЕЛОВЫЕ ЗАВТРАКИ
с губернатором 

ювекой области 
Эдуардом РОССЕЛЕМ

— Какие законы для России важнее, мест
ные или федеральные?

— Урал испокон веков считается признан
ной кузницей самого современного и на
дежного российского оружия. Каковы по
следние новинки уральских мастеров и 
будет ли чудо-техника конкурентоспособной на внутреннем и 
международном рынках?

— Остались ли на Руси наследники демидовской школы? Зачем 
была создана Демидовская ассамблея?

— Что стало с уралмашевской преступной группировкой?
На эти и другие вопросы на “ Деловом завтраке” в "Р оссий

ской газете” во вторник, 25 сентября, ответит глава Свердлов
ской области Эдуард Россель.

А сегодня с 13.00 до 15.00 на ваши звонки ответят наши 
операторы по телефону 257 -54 -12. Свои вопросы вы можете 
прислать уже сейчас по е-таИ : гаИ гакФ гд.ги

с ректором Московского 
государственного лингвистического 
университета Ириной ХАЛЕЕВОИ

Нынешний год объявлен Советом Европы 
“Европейским годом языков", а 26 сентября —
Европейским днем языков. Ирина Ивановна Ха- 
леева — национальный координатор по сотруд
ничеству России с Советом Европы по языко
вой политике и лингвистическому образова
нию. Она — профессор, доктор педагогических наук, академик Рос
сийской академии образования.

А о чем хотели бы спросить Ирину Ивановну Халееву вы, уважае
мые читатели? В среду, 26 сентября, с 10.00 до 12.00 ваши вопросы 
примут операторы “РН по телефону 257-54-12.

Как всегда, круглосуточно действует электронная почта: 
гау*гакОгд.ги

ЧИТАЙТЕ В ПРИЛОЖЕНИИ----------

Судьба банков 
прояснится в четверг

Ожидается, что в ближайший четверг ка
бинет министров на своем заседании рассмотрит концепцию ре
формирования банковской системы страны. В последнее время 
“Российская бизнес-газета” посвятила банковской реформе це
лую серию дискуссионных материалов. В сегодняшнем номере 
приложения к “РГ" доктор экономических наук Сергей Журавлев не 
только делится своими взглядами, но и в известной степени подво
дит итог этой дискуссии.

В ни м ания ! “ Р о сси й ска я  б и зн е с -га зе та ”  
р а сп ростран яе тся  то л ь ко  по  п о д п и ске , 

оф орм ить ко то р ую  м ож но с начала л ю бого  м есяца .

П и « в 1 1 , З й м о м Г д т к » ? 17* ’

(ксийшя 
ш -газета
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-----------------ВЕРНИСАЖ-----------------

Приятно, когда нам не лгут
НА ОТКРЫТИИ выставки ху

дож ниц М иаияа Сатарова!

М осоа, где ср м и  разнома
стный гостей, х примеру чинно вы
хаживал Борис Моисеев, можно 
было услышать: *1}»-то в уже много 
раз видел эти картины '. Затем 
всгам иналосы дк на столичных ху- 
доенсте| 11М 1 рыщ аи -  не Крым- 
сиом валу и в Измайлове. То есть, 
«оиачно, не оаыи работы, а их мно
гочисленные копии.

Сам М имия Сатаров к копиро
ванию сеои< хартии относится сто
и т *» : "Пусть в н е с л и  они раду - 
о т  лопай. И аооби»- приятно, ко
н а  тебе солирую!", Кому-то, может 
быть, не по душе нооак«лем1пе 
с т а  пейам и и портреты Михаиле, 
кто -то— от них е восторге. (В числе 
пооиереж  — принц Монако Аль- 
барк Вдыемир Рушайло, Дмитрий 
Мате вид.) Это, как говорится, дело

•куса Самое главное, что для ху
дожниц важно понятие "ремесла' 
в живописи. Он уверен: для созда
ния картины кроме вдохновения ну
жен еще и. колоссальный труд. А 
больш инстт зрителей приятно, ко
гда ш  не обманывают, выдавая за 
произведение искусстве какой-ни
будь перформанс, потребовавший 
от своего создателя лишь, к приме
ру, вбить в стену гвоздь.

Сатаров -  художник продавае
мый, но он категорически не согла
сен, когда некоторые пытаются 
разделить живопись на заказные 
произаадвниа и "чистое творчест
во*. 'Д евяносто процентов класси
ческих прсм м двиий живописи, -  
говорит Михаил, -  эакааные рабо
ты. Кстати, то, что делаешь на за 
ш з, получается порой лучше того, 
что гьшешь для оеба'.

Оасааа СОЛТАНОВА.

СЛЕДИМ ЗА СОБЫТИЕМ

На «Курске» возникли 
проблемы

СРОК начала подъема АЛЛ 
"^ р с к ” параиооитса на толь
ко из-за разно испортиашай- 
оя погоды. Возникли иепраявидан-

нологичаских вырезов в корпусе 
суб» терм ы . Баран Тигеит-А ' стала 
а лим ф .

Мае ясно, что я намеченной 
срок попьем Курска* на начнется.

Каабам» был уварен, что операция 
страна ловя» от грунта будет осу- 
щасталена 2 5 -2 6  сентябре. Баржа 
Тигаит-4* в и ц а  пятницу аышле из 
Киргнпаоя, чтобы узн  я поиадаяь- 
ник стать над т о щ е й  но дно Бо- 
ранцааа моря субмариной.

Одиаао а аи е д ш  д ни резко 
испортилась погода, на ближайшее 
вревм пропев тоац наблаголрият* 
•ш й. К тому же выяснилось, что ус- 
яорам м й  новый метод расчктхи 

с отверстий на 7-м

и 8-м отсекай на оправдал саба. Те
перь предстоит сиять ума установ
ленные напрев ти н а м  норме гы и 
еыреаеть ручным способом та кон
струкции межкорпусного про- 
странстаа, которые мешают введу 
а отверстие специаяы ад  за м етав. 
Соотаатстааино сдаигаютск гкхле- 
дующиа технологические опаре- 
ц « . Остается надеяться, что к мо
менту устранения ясак недочетов 
ПОТСУ» ■ месте пргнад»ея1 судо
подъемные работ нормализуется и 
завершающий этап операции 
пройдет баа проблем.

Между там а района затопления 
Курска* вновь усилилась разаеды- 
аатвльнаа деятельность НАТО. Как 
сказал вице-адмирал Моцак: 'М ы 
засекли шесть самолетов Орион' 
и норвежский воздушный развед
чик НС-135, которые вали раэамку 
в Баренцевом море*.

Серей 1ГГИЧКИН.

СИТУАЦИЯ

Московское ток-шоу...
Борьба за  «Мосэнерго* оборачивается 

сбоями в энергетике

В П О С /ВД С Е ерама событие е 
мооаоаснойанартепац напо
минают остросюжетный де- 

тактиа. Руяоаампао *Мосанарго* с 
завидной настойчивостью праду- 
праждаатотом,что,мол,М О *ЕЭС 
России" вот-вот 'акспролрмфувт* 
ы аргоснстам у столицы. Но зтого е 
приш ила ив предвидится.

татем , которые бывший гендирек
тор "Мосэнерго* Александр Реме
зов праяамзыаал на 29 августа, 17 
и 20 сентября, на может не возник
нуть подозрения, что автор идеи о 
В0МЮЖ1ЮЫ силовом захвате офиса 
компании -  сам Ремезов, желаю
щий отсрочить уход со саоей преж
ней должности.

Между прочим, и Г. Зюганов 21 
сентября ‘ констатировал* захват 
"М осэнерго", чего, конечно же, не 
бмло...

Но, пожалуй, а более сложной 
ситуации оказалось московское 
правительство. Например, Юрий 
Лужков а самом начале конфликта 
с присущей ему категоричностью 
поддерживал А  Ремезова, сейчас 
же быстро изменить свою пози
цию, да вша, подчернюм. внятно 
объяснить ее для СМИ московско
му мэру оказалось не тах-то про
сто. Там более что московское пра
вительство, по имеющейся инфор
мации, вовлекают в сомнительные 
энергопроекты. А попутно оно, как 
сообщают СМИ, чуть ли не горит 
желанием обанкротить РАО 'ЕЭС 
России'. Даже оставляя в стороне 
явную надуманность претензий к 
РАО, принять решение о его бан
кротстве может только российское 
Правительство (причем на основе 
веских фактов и доказательств), а 
уж никак не мэрия.

Впрочем, есть и другие проек
ты. По информации столичнрй 
прессы, Ю, Лужков недавно пред
ложил концерну 'Росэнергоатом' 
построить линию электропередачи 
от ряда АЭС до Москвы. "Росэнер
гоатом" же, понятное дело, ухва
тился эа эту идею (хотя бы потому, 
что столица — самый платежеспо
собный субъект Федерации), по
обещав разработать проект в бли
жайшее время. Но, как считают 
большинство аналитиков, сей "су
перпроект" лишен элементарного 
экономического смысла. Во-пер
вых, любая новая ЛЭП крайне за
тратная: строительство только од
ного километра в текущих ценах 
обойдется в один миллион долла
ров. По сути это означает, что, если

проект будет рвалиэоеан, затра
ченные сродства нужно будет, как 
говорят специалисты, окупить за 
счет повышения тарифов на элегг- 
ртастао. Пострадают же от этого в 
первую очередь москвичи.

А во-вторых, у "Мосэнерго* -  
избыток алектромощиостай. Толь
ко а прошлом году оно поставило в 
другие регионы алактртеспа  бо
лее чем на 500 миллионов рублей. 
Возникает вопрос: если Москва бу
дет снабжаться ‘атомным* светом 
и таллом, то что тогда делать с са
мим 'М осэнерго*? Ведь его сети 
снабжают электроэнергией прак- 
тически всю московскую промыш
ленность.

Вдобавок тепло в отличие от 
электроэнергии нельзя транспор
тировать на большое расстояние. 
Следовательно, АЭС, расположен
ные в других областях, просто не 
смогут отапливать столицу. Почти 
асе московские дома отапливают
ся с помощью ТЭЦ. Но превратить 
их в гигантские *теплокотвльные" 
не удастся: ведь тепло -  в сущно
сти, побочный продукт производст
ва электричества, без выработки 
которого производство тепла ста
нет нерентабельным, если вообще 
возможным.

Примечательно и то, что А Ре
мезов, именующий себя "профес- 
сионалом-энергетиком', по этому 
поводу ничего не сказал до сих пор. 
Словом, и здесь тишина.

Но, может, потому Ремезов и 
молчит, ибо сам подбросил идею о 
сооружении "атомной" ЛЭП мос
ковскому мэру9 А если учесть весь
ма непростые взаимоотношения 
Ю. Лужкова с руководителем РАО 
"ЕЭС России' А. Чубайсом, то эта 
идея создает, можно сказать, но
вые возможности для маневров и 
на этом "поле"

...Тем временем в ночь на про
шлую пятницу на Раушскую набе
режную были вызваны пожарные 
машины. Как сообщили журнали
стам в управлении столичной про
тивопожарной службы, "на терри
тории "Мосэнерго" произошел тех
нологический выброс"

Итак, пока общественность го
товят к “штурмам" "Мосэнерго", 
столичная электроэнергетика на
чинает давать сбои?..

Между тем, и. о. гендиректора 
"Мосэнерго" на днях назнечен быв
ший заместитель А. Ремезова — 
Аркадий Евстафьев. Хоть какая-то 
определенность.

Алексей БАЛИЕВ.

------------------- ПАРТНЕРСТВО--------------------

Имидж влечет капиталы
Экономика России привлекательна 

для зарубежных инвесторов

Н Е НОВА привлекательность 
экономики России для евро
пейских бизнесменов? Эта 

тема "круглого стола", состоявше
гося вчера в Москве с участием за
падноевропейских инвесторов и 
иностранных журналистов. Мнения 
выступавших сошлись в главном: 
по очень многим параметрам вся 
территория России привлекает 
иностранный капитал. И дело не в 
колоссальных просторах или сырь
евых закромах, а в том, что, по сло
вам советника Президента РФ Анд
рея Илларионова и Ирен Коммо, 
гендиректора Европейского дело
вого клуба в России, экономиче
ские показатели нашей страны и, 
главное, управляемость экономи
ки, которая наконец-то становится 
реальной.

Сегодня доля Евросоюза во 
внешней торговле России достига
ет 40 процентов. В то же время 
именно российский рынок остает
ся одним из немногих островков 
стабильности в современных усло
виях. Такие выводы делают евро

пейские бизнесмены. В частности, 
после кризиса 1998 года более чем 
вдвое возросли западноевропей
ские капиталовложения в произ
водственные отрасли России, при
чем растут вложения не в добычу 
сырья, а в его переработку. Высшее 
руководство страны и региональ
ные власти стараются, по мнению 
участников “круглого стола", сде
лать экономическую политику и на
логовое законодательство более 
прозрачными и выгодными для 
долгосрочных инвестиций.

Как полагает А. Илларионов, 
имидж России постоянно улучша
ется. Значит, дело идет к ситуации, 
при которой и российским компа
ниям будут предоставлены равные 
права и возможности с западными 
на западных же рынках. Эту идею 
косвенно поддержал гендиректор 
шведской ИКЕА Леннарт Дал грен: 
он считает, что европейские компа
нии все больше нуждаются именно 
в российском научно-техническом 
персонале.

Алексей ЧИЧКИ Н.

Сегодня завершается визит Иоанна Павла I I  в Казахстан

О п п о н е н т ы  президента 
Казахстана, несомненно, 
выделят ■ поездке глааы

атопической церкви пропаган
дистский подтекст. Но для десят
ков тысяч верующих, далеких от 
политических игр, встреча с пон
тификом останется •  памяти на 
всю жизнь.

Католические паломники из 
Казахстана и Киргизии, из Сиби
ри и Алтая участвовали в Святой 
мессе на самой красивой площа
ди новой столицы Казахстана, 
которая называется Мать Роди
на. Папа Римский восседал в ша
тре, разбитом перед монумен
том "Защитникам Отечества". И 
вместе со всеми молился за про
цветание и мир в этой централь
ноазиатской республике.

Молитва более чем своевре
менная. Весь мир замер в ожида
нии американской антитеррори- 
стической операции, В Казахста
не понимают, что дыхание войны 
опалит мирные города и аулы 
Люди готовы к серьезным испы
таниям, а политики прогнозиру
ют 35 тысяч беженцев Именно 
столько людей собралось на пло
щади е Астане. И это совпадение 
в каком-то смысле символично. 
Масштабы грядущей катастрофы 
можно было представить не 
только умозрительно, но и уви
деть собственными глазами. Па
па говорил по-русски тяжело, по

рой неянятно, путаясь в склоне
ниях и падежах. Но этого никто 
не замечал, потому что его слова 
были созвучны мыслям и настро
ениям людей, собравшихся на 
площади.

Вглядываюсь в притихшую
толпу. Где-то здесь моя новая зна
комая бабуш а Ядвига. Я подо
шел к ней на алма-атинском же
лезнодорожном вокзале, откуда в 
Астану уходил поезд с паломника
ми Она стояла тихо в сторонке, 
теребя уголки своего ситцевого 
плата. Обычная история. Ее ро
дителей, простых колхозников, 
выселили с Украины ■ Казахстан а 
двадцать четыре часа. Только эа 
то, что они поляки. От тех клятых 
дней остались лишь старенькая 
икона  с ликом Девы Марии да 
потертая Библия. Ядаига Стани
славовна свято серит, что они и 
спасли ее в лихолетье, уберегли 
детей, которые давно разлете
лись по свету. Вся ее жизнь — 
колхозная ферма да домашние 
хлопоты, И осталось лишь это: 
Библия да иконка. И тихая ра
дость, потому что увидела Папу.

Я думаю, что это самое глав
ное. Люди, услышавшие своего 
пастыря, почувствовали себя 
спокойнее и увереннее. Сегодня 
это так необходимо и верующим, 
и атеистам.

И призывы президента Назар
баева к тому, чтобы христиане

■места с мусульманами построи
ли новую, более совершенную 
цивилизацию, воспринимались 
на этой площади отнюдь на а а -  
честае дежурной политической 
сентенции.

Надо отдать должное устрои
телям визита: они провели его 
практически безупречно. Задол
го до того, а к  самолет с  двумя 
флагами на пилотской кабине 
(Республики Казахстан и Госу
дарства Ватиан) коснулся коле
сами бетонки столичного аэро
порта, асе подразделения мини
стерства внутренних дел переве
ли на усиленный режим несения 
службы. Порядок в городе обес
печивали 2400 сотрудников, при
чем 900 пришлось командиро
вать из других регионов страны. 
Транзитный транспорт заворачи
вали по объездной дороге, а у 
тех, кто ахал на встречу с Папой, 
регулярно проверяли документы.

Не было забыто и идеологиче
ское обеспечение. Накануне ви
зита президент Назарбаев под
писал у а з  о награждении орде
ном "Достык" ("Дружба") госу
дарственного секретаря Ватика
на Анджело Содано. Это один из 
наиболее приближенных совет
ников Папы, он является по сути 
министром иностранных дел. 
Без консультации с Содано Его 
святейшество не принимает 
сколько-нибудь значительных

решений. К сожалению, учитывая 
предгрозовую обстановку в ми
ре, государственный секретарь 
остался ■ Риме, хотя его приезд 
и планировался.

А вот Русская православная 
церковь необходимой гибкости 
не проявила. Митрополит Кирилл 
высазался о визита Папы не
одобрительно, напомнив, что Ка
захстан является анонической 
территорией Русской православ
ной церкви. А Папа согласия на 
визит не испросил. Да. наверное, 
какие-то аноны  были нарушены. 
Но стоило ли говорить о них 
именно сейчас?

Думается, настал момент ис
тины, и водораздел уже давно не 
проходит между православной и 
атопической ветвями христиан
ства. И, разумеется, не между 
христианством и исламом. А ме
жду нормальными людьми и от
морозками, которые ни а грош не 
ставят человеческую жизнь. Что
бы отстоять эту истину, годятся 
любые акции, пиаровские е том 
числе. И я думаю, что простым 
людям, вроде бабушки Ядвиги, 
политические термины абсолют
но безразличны.

‘ Только бы не было войны", — 
сказала она на прощание, пере
крестившись

Юрий КИРИНИЦИЯНОВ, 
соб. корр.

Республика Казахстан.

------------------------------КРИМИНАЛ-------------------------------

Секретное дело
Задержаны милиционеры, торговавшие секретной информацией

СЫЩИКИ из УФСБ и ГУВД 
Воронежа приступили к 
расследованию громкого 

уголовного дела, в котором в ка
честве обвиняемых фигурируют 
высокопоставленные офицеры 
правоохранительных органов. 
Как сообщили “РГ" в местном уп
равлении ФСБ, на днях в резуль
тате “оперативной разработки" 
был задержан сотрудник опера
тивно-поискового управления 
(ОПУ) ГУВД Воронежа (его имя и 
звание пока не разглашаются). 
Офицеру инкриминируется про
дажа засекреченных сведений из 
обширной базы данных ОПУ не
ким коммерческим структурам, 
которые подозреваются в связях 
с криминальным миром. У след
ствия есть данные о том, что за
держанный занимался этим

своеобразным “бизнесом" уже 
достаточно давно и сумел поста
вить продажу секретных сведе
ний “заинтересованным лицам" 
буквально “на поток",

— Задержанному предъявлено 
обвинение по статье “разглашение 
сведений, составляющих государ
ственную тайну лицом, которому 
она была доверена по службе”, — 
рассказал "Р Г  начальник группы 
общественных связей УФСБ Воро
нежа Павел Большунов.

Покупателями милицейских 
тайн были некоторые известные 
в Воронежской области пред
приниматели, которые таким об
разом добывали информацию о 
"темных делишках" своих конку
рентов (благо подобного рода 
сведения богато представлены в 
архивах ОПУ воронежского

ГУВД) для последующего шанта
жа, Как удалось нам выяснить, 
нескольким предпринимателям, 
проходящим по этому же делу, 
обвинения будут предъявлены 
уже в ближайшее время,

Как сообщили “РГ" в УФСБ Во
ронежа, задержанный офицер 
действовал не один — параллель
но сейчас развивается скандал с 
разоблачением еще одного ответ
ственного работника ОПУ. Опера
тивники выяснили, что при прода
же секретных сведений коррумпи
рованный сотрудник милиции ис
пользовал в роли связного уголов
ного авторитета, находящегося в 
федеральном розыске за тяжкое 
преступление. Сотрудник ОПУ 
пристроил бандита в одну из ком- • 
мерческих фирм. Своего подопеч
ного с уголовным прошлым страж

порядка регулярно снабжал слу
жебными секретами, добытыми в 
ходе проведения “наружных" опе
ративно-розыскных мероприятий. 
Более того, по указанию этого 
офицера ОПУ работники “наруж- 
ки" (разумеется, сами того не 
зная) выполняли задания различ
ных частных фирм, добывали све
дения об известных коммерсантах 
ит.д.

Вполне вероятно, что список 
продажных сотрудников ОПУ 
ГУВД Воронежа не будет исчер
пан лишь двумя уже задержанны
ми офицерами, У сыщиков есть 
опасение, что к деятельности 
преступников в погонах были во
влечены сотрудники и других 
подразделений городского упра
вления внутренних дел,

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

---------------------------------------------ХОРОШАЯ НОВОСТЬ---------------------------------------------

Рояль в клинике
Сегодня открывается новый лечебный корпус в Московской городской клинической больнице 

№  31. По всем своим параметрам он отвечает требованиям клиники X X I века

А НАЧАЛОСЬ все в теперь 
уже далеком 1970 году, ко
гда в помещении бывшей 

школы-интерната открыли боль
ницу. Приспособленное помеще
ние — оно и есть приспособлен
ное: о комфорте для пациентов, 
сотрудников говорить не прихо
дилось. Но больнице повезло: с 
момента основания она стала 
одной из основных баз Россий
ского государственного меди
цинского университета — сюда 
пришли отменные специалисты. 
А это определяет значимость лю
бой лечебницы. Здесь клиника 
кафедры акушерства и гинеколо
гии под руководством академика 
РАМН Г. Савельевой, клиника ка
федры госпитальной хирургии 
профессора С Шаповальянца, 
клиника кафедры пропедевтики 
внутренних болезней профессо
ра А. Струтынского... 31-я рабо
тает как “скоропомощная": в лю
бое время дня и ночи сюда везут 
самых тяжелых больных. Никому 
нет отказа. Каждый год в стацио
наре лечатся 17 тысяч человек — 
не только москвичей, не только 
из других городов России, но и

из ближнего и дальнего зарубе
жья — у 31-й международный
имидж..

И чтобы соответствовать та
кому имиджу по всем парамет
рам, в апреле 1992 года прави
тельство Москвы угвердило про
грамму реконструкции и техни
ческого перевооружения 31-й, 
которую потом окрестили корот
ко “Клиника XXI века".

Ее новый облик — без преуве
личения — украшение столицы. 
Накануне открытия ходила по но
вому корпусу. На своем веку ви
дела немало прекрасных клиник 
— и у нас в стране, и за рубежом. 
Поверьте, а можете и проверить: 
то, что открывается сегодня, по
жалуй, даже превосходит миро
вые стандарты. Уютные палаты 
со всеми удобствами, даже с би
де. Ультрасовременный опера
ционный блок на 10 операцион
ных, реанимационное отделе
ние. Продумано все до мелочей. 
Нет слепящего белого цвета — 
каждое отделение имеет свой 
спокойный колорит. Хирургам не 
надо открывать краны для мытья 
рук — они в нужный момент сами

"выдадут" воду. Сами откроются 
двери. Климатизированные мо
дули для оперблока, системы 
бесперебойного энергоснабже
ния, медицинских газов, локаль
ные вычислительные системы.., 
И везде оборудование такое, 
что... Видеть надо.

Все сделано так, чтобы было 
максимально удобно лечиться 
пациентам, а медикам лечить. А 
это ой как не просто. Ведь что та
кое на поверку больница? Это 
гостиница, в которой живут, ночу
ют (в нашем случае 500 человек). 
Это столовая — надо же всех на
кормить. Это, наконец, завод, в 
котором сложнейшее оборудо
вание. И все должно функциони
ровать без сучка и задоринки, 
потому что это лечебное учреж
дение. В нем не должно пахнуть 
больницей — в приемном отде
лении вам предложат чашечку 
душистого кофе. А тревогу помо
гут снять звуки рояля, который 
подарили спонсоры и который 
установили в вестибюле прием
ного отделения: студенты музы
кальных вузов с 16 до 19 часов 
будут ласкать слух прекрасными

мелодиями... Излишества? Нам 
не до жиру? Неправда! Лечиться 
и лечить в государственной бес
платной больнице нужно в ком
фортных условиях и не в далеком 
будущем, а сейчас.

Сегодня, когда перережут 
ленточку, обязательно вспомнят, 
как помогали становлению кли
ники московское правительство, 
столичный Комитет здравоохра
нения, спонсоры. Все было очень 
непросто — такая клиника у нас 
впервые, а первым трудно.

А сейчас можно позволить 
уже и пошутить: главный врач Ге
оргий Голухов признается, что 
не все силы ушли на клинику XXI 
века — он умудрился за это вре
мя родить четверых детей. Кста
ти, в 31-ю Голухова никто не на
значал: 13 лет назад 28-летний 
гинеколог сам ходил по отделе
ниям и с программой клиники 
будущего в руках уговаривал вы
брать его главным. Выбрали — и 
результат, как говорится, налицо 
— новым корпусом может гор
диться российское здравоохра
нение.

Ирина КРАСНОПОЛЬСКАЯ.

На дежурство -  
со своим автоматом

Корреспондент «Российской газеты» стал 
первым журналистом, которому новый мэр 

чеченской столицы Олег Ж идков дал интервью
-  0 м г  Ммийвовмч, ПОЧТО АО* 

сото лот Гроаный был ВрОЖДОбиОЙ 
по отноцюиию и Роооии торрпторм
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-  Я вообще-то прожил в этом 
городе 27 лет. Закончил здесь 
школу и университет, работал 
вплоть до известных событий 
1991 года, так что считаю себя ко
ренным грозненцем.

Другое дело, город, в котором 
я жил, сильно отличается от ны
нешней столицы Чечни. Он фак
тически разрушен. Но знаете, что 
меня порадояало? Когда я прие
хал на представление к главе рес
публики, среди членов прави
тельства и руководителей ве
домств увидел много знакомых 
лиц. Люди остались, хотя многие 
могли неплохо устроиться ■ более 
спокойных регионах России. Зна
чит, им на безразлична судьба 
республики. Здесь очень важно 
ощущать поддержку не только 
Центра и представителя Прези
дента а Южном федеральном ок
руге, но и местной администра
ции.

Что асается национальности, 
не важно, кто будет руководить 
городом, русский или чеченец. 
Главное, чтобы этот человек рабо
тал на созидание.

-  Назовите самые болевые точ
ки города?

-  Это прежде всего безопас
ность людей. Взрыв а республи
канской администрации еще раз 
показал, что п о а  в столице Чечни 
никто не может чувствовать себя 
в безопасности, даже та, кого 
очень тщательно охраняют.

Другая проблема — восстано
вление городского хозяйства. До 
наступления холодов надо дать 
людям свет и воду Сегодня за
вершаются работы на Старосун- 
женском водозаборе, на очереди 
— Гойтинский. Энергосистема го
рода в нынешнем году будет запу
скаться по ‘ упрощенной’  схеме. 
Мы устанавливаем 144 РТП, кото
рые позволят дать свет практиче
ски во все жилые массивы и объе
кты жизнеобеспечения города.

Основным источником тепла 
должен стать газ. В октябре Гроз
ный будет окольцован газопрово
дом, после чего начнется газифи
кация жилых кварталов. В часть 
районов до 25 октября завезут 
уголь,

-  Такое ощущение, что •  рес
публик# много говорят о политик# 
и почти ничего о оосстаноолонии 
Грозного, хромо жалоб на нехватку 
денег. Хоть что-то •  городе лелеет
ся?

программе, утвержденная Прави
тельством. В ней расписаны все 
городские и республиканские 
объекты, подлежащие восстанов
лению. В Грозном полностью раз
рушено и уничтожено более 10 
тысяч частных домовладений, 
сильно пострадало муниципаль
ное жилье. В настоящий момент в 
Госстрое России и институте "Ги- 
протор" разрабатывается новый 
генеральный план Грозного. Уже в 
этом году планируется яосстано- 
еить более 1200 домов.

-  Чтобы МОЙЯ вернулись •  го- 
роА« помимо крыши и м  головой их
муапм» ОФООПОЧИТЬ рМОТОЙ, ИИУИ
ил что жить?

-  В свое время Грозный назы
вали флагманом нефтяного ма
шиностроения. Сегодня об этом 
даже мечтать еще рано. Основ 
ной упор мы сделали на развитие 
строительной и нефтеперераба
тывающей индустрии. Мы ориен 
тируем генеральных подрядчиков 
на то, что а восстановлении горе 
да 70 процентов рабочих рук 
обеспечат грозненцы.

-  ■ Мн и м  бытует мнение, что 
поев в роопубяисо действуют крул-

роаать воеотаиоаяение разрушен- 
иого бооомыедемио.

-  Во-первых, масштабных бо
евых действий уже не ведется. 
Тем более в столице. Что касает
ся терактов, мы предусмотрели и 
такой вариант. Восстановление 
Грозного будет идти по секторам. 
Так летне охранять объекты и кон
тролировать расходование выде
ленных с редел.

-  Кстати, о контроля. По иашяй 
информации, против рядя должно
стных лиц ч»мпоисВ администра
ции ужо возбуждены уголовные до* 
ло а ооиаи о киданиями бюджетных 
сродсто, выдолыа1ых на воостамо- 
•лоиио республики.

Начнем с того, что мне не 
известно о подобных фактах, Кро
ме того, в Москве тоже возбужда
ют уголовные дела против прово
ровавшихся чиновников. И суммы 
там фигурируют, сравнимые с го
довым бюджетом Грозного, но 
никому почему-то не приходит в 
голову мысль остановить строи
тельство жилых домов или тре
тьего автомобильного кольца. Но 
дело даже не в этом. Я готов не
сти полную ответственность за 
целевое расходование средств. И 
поверьте мне на слово, контроль 
будет жестким. Готовы мы и к про
веркам со стороны федеральных 
структур,

-  Ходит много разговоров о так 
нваываамьи “ мчисткох” . Чомнцы  
эмш ниот, что поело таких опера
ций бессмдмо исчезают ни а чом 
но повинны* люди.

— Ситуация и впрямь архитя- 
желая, в том числе и с финанса
ми. Причем даже деньги, выде
ленные городу в рамках Феде
ральной целевой программы по 
восстановлению Чеченской Рес
публики, плохо осваиваются под
рядчиками.

Но мы не сидим сложа руки. 
Выплачиваются пенсии тридцати 
с лишним тысячам пенсионеров, 
около 45 тысяч юных горожан по
лучают детские пособия. Боль
шой объем работы проделан 
службами коммунального хозяй
ства, К началу учебного года от
крыли 41 школу, в которых учатся 
почти 20 тысяч ребятишек, 3 вуза. 
В городе работает 10 больниц, и 
хотя медикаментов катастрофи
чески не хватает, первую врачеб
ную помощь они оказывают. На
шим грозненским медикам нужно 
кланяться в пояс. В условиях раз
рухи нам удалось избежать эпи
демий. Запустили и 12 автобус
ных маршрутов. Но самое глав
ное, в этом году республика со
брала как никогда высокий уро
жай зерновых. Хлеба больше, чем 
было в 1990 году. Средний пока
затель — 18 центнеров с гектара, 
Мы полностью обеспечили себя 
хлебом и впервые выполнили гос
заказ, Это большая победа.

— Уж* оц*н*н ущерб, который 
нанесла городу война?

— Это работа не одного дня и 
даже месяца. Поэтому мне бы не 
хотелось называть цифры. Есть 
пятилетняя Федеральная целевая

— К сожалению, то, о чем вы 
говорите, правда. Только в Гроз
ном в результате “зачисток" про
пало более тысячи человек. Го
родская и республиканская про
куратуры завели десятки уголов
ных дел, е том числе и в отноше
нии отдельных военнослужащих,

— Что необходимо сделать, что
бы обуздать преступность?

— Усилить роль местной мили
ции. Мы благодарны тем, кто, ри
скуя жизнями, борется с бандита
ми, но абсолютное большинство 
этих людей приезжают сюда на 
время. Во-первых, это накладно 
для государства, во-вторых, ка
ким бы хорошим ни был опера
тивный работник, вахтовым мето
дом правопорядка в городе не на
ведешь. На это нужно время и 
знание местных особенностей. 
Сегодня в местных органах внут
ренних дел служат около двух ты
сяч человек. В городе создано че
тыре райотдела милиции. Они по
ка слабо укомплектованы, в де
фиците оружие и специальные 
средства.

— Неужели республика испыты
вает недостаток а оружии?

— Есть много “стволов" у насе
ления, но я говорю об официаль
ных поставках вооружения. Нам 
даже приходится брать на службу 
людей со своим оружием. При 
этом, естественно, оно проверя
ется на возможную причастность 
к преступлениям.

Андрей ШАРОВ.
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Россия — поле битвы
цивилизаций

Страна должна определиться
В се чаще слы ш ны  рассуж дения экспертов о  н а ступ и в ш е м  
кр и зи с е  м еж дународного права  и  нарастаю щ ем  конф лик
те ц и в и л и за ц и й . Как а з г о й  ситуации обазана вести саба  
России? К акой  выбор мы  д о л ж н ы  сделать ? О бсудить з г и  и  
д р у ги е  вопросы  в  редакции “ РГ" собрались ведущ ие  р о с 
с и й с ки е  политологи:

Ллвиевила ЦИПКО,
вВварвввтвль  “Литературней газеты’

Яячеслае НИКОНОВ, 
презнлет фонда “Полипше"

Михаил КРАСНОВ, 
вице-презилеиг фонда “Нидан*

Борьба с терроризмом: расстановка сил на Ближнем Востоке

Александр Ц ипко: Когда Рос
сийская Федерация определяет 
свою позицию по тому или иному 
вопросу, необходимо учитывать не 
просто интересы нашего государ
ства, а и уникальную сложность та
кого образования, как постсовет
ская Россия. На мой взгляд, сегод
ня мы живем в более евразийской 
стране, чем до 1991 года. При Со
ветском Союзе все-таки был сла
вяно-православный центр. Сейчас 
его нет.

Из этого следует, и Россия в 
данном случае очень умно посту
пает, что необходимо отделять мо
ральный аспект от правового и ци
вилизационного. Моральный ас
пект — это всяческая поддержка в 
беде. Правовой аспект — полное 
содействие в рамках международ
ного права попыткам Соединенных 
Штатов поймать преступников, 
поймать ответственных за данную 
террористическую акцию. Терро
ристы должны быть наказаны.

Однако, на мой взгляд, упаси 
нас Бог участвовать в акции воз
мездия. так как бомбардировки са
ми по себе противоречат и между
народному праву, и нормам чело
веческой цивилизации. Ибо любая 
акция возмездия — это наказание 
не виновных, а в основном тех, кто 
лишь связан с виновными. С пра
вовой точки зрения это очень уяз
вимое решение. Поэтому в какой- 
либо глобальной операции устра
шения или возмездия мы ни в коем 
случае не должны участвовать.

Кстати, я недавно разговаривал 
с обычными американцами. Они 
считают, что претендующие на 
роль мирового гаранта Соединен
ные Штаты изнутри не очень-то к 
этому готовы, прежде всего пото
му, что в самих США не решены 
многие внутренние проблемы. 
Правда, случившаяся трагедия им 
во многом поможет разобраться. И 
все же со стратегической точки 
зрения само это константное отно
шение к Соединенным Штатам как 
к изначально сильному и стабиль
ному государству не очень верно

Кроме этого, очевидно, что Ев
ропа, наконец, отрезвела, и евро
пейские страны будут пытаться все 
более активно проводить свою 
собственную политику по отноше
нию к арабам. Противоречия меж
ду Старым и Новым Светом просто 
неизбежны. Я бы, например, на ме
сте нашего лидера все же встал на 
сторону Европы в этой сложной по
литической игре. Потому что, на 
мой взгляд, гарантом человече
ской цивилизации в будущем все- 
таки станет именно Европа. Аме
рика как была культурной окраи
ной, так ею и останется.

Вячеслав Н иконов: Прежде 
всего, я не согласен с тем, что Рос
сия является более азиатским го
сударством, чем СССР Это на сто 
процентов не так. В Советском Со
юзе русских было просто мень
шинство, а славян -  60 процентов. 
А сейчас фактически 85 процентов 
всего населения Российской Ф е 
дерации русские. Никогда за пос
леднюю тысячу лет Россия не была 
столь русской и одновременно ев
ропейской.

Александр Сергеевич говорил о 
Соединенных Штатах и их внутрен
ней слабости. Я же считаю, что 
американское общество все-таки 
очень стабильное. Хотя на самом 
деле роль глобального лидера для 
США довольно тяжела. В Америке, 
на мой взгляд, преобладает изоля
ционистская традиция. Поэтому-то 
они не очень охотно выполняют 
функции сверхдержавы. Ёсли бы в 
Нью-Йорке и Вашингтоне сейчас 
ничего не взорвали, то они бы во
обще не обратили внимания на си 
туацию с терроризмом в Централь
ной Азии.

А то, что американо-европей
ский разрыв будет расти, это оче
видно. Конкурирующие центры. 
Все же, я считаю, что и в обозри
мом будущем Америка будет сто
ять далеко впереди Европы. Хотя 
бы потому, что европейские стра
ны, даже объединившись, еще в 
меньшей степени, чем США, пред
расположены к тому, чтобы играть 
роль сверхдержавы. Они-то как раз 
еще больше похожи на довольных 
пожилых людей, которые сидят у 
камина под пледом, греют свои ко
сти, гладят своего дога и совер
шенно не собираются выполнять 
функции мирового жандарма.

Что же касается России и ее 
стремления к более тесному сот
рудничеству с европейскими стру
ктурами и прежде всего с НАТО, то 
я считаю, что мы пока не готовы к 
такому геополитическому выбору. 
Уверен, что наше руководство бу
дет действовать так, как оно дейст
вует сейчас, то есть очень осто
рожно. Исходя прежде всего из 
принципа — не навреди сейчас. 
Что, наверное, правильно на на
чальном этапе, потому что никто 
сейчас не может сказать точно, во 
что все это может вылиться.

У меня нет сомнений, что будет 
большая война с перспективой пе
рерасти в конфликт цивилизаций. 
К этому дело и идет. В такой ситуа
ции нас будут все чаше подталки
вать к цивилизационному выбору. 
С кем вы, мастера культуры? Пов
торяю, пока мы еще не готовы к та
кому выбору.

Михаил Красное: На вопрос, 
что делать, мне кажется, сегодня 
никто ответить не может, потому 
что ни одна спецслужба мира пока 
не в состоянии найти организато

ров терактов в США. С одной сто
роны, Россия сама борется с тер
роризмом и может пострадать еще 
больше. Этот фактор подталкивает 
нашу страну к большей солидарно
сти с американцами. В связи с 
этим почему бы не воспользовать
ся случаем и не ликвидировать или 
хотя бы ослабить те фундамента
листские режимы, которые изна
чально являются источниками не
стабильности и терроризма.

Более того, в нас все сильнее 
проявляется это противоречивое 
желание быть вместе с цивилизо
ванным миром. Хотя стоит посмот
реть, а кого мы считаем нецивили
зованным миром? Соломоновы 
острова, где в джунглях остались 
какие-то племена? Трудно сказать.

Кроме этого наша поддержка 
американских действий станет хо
рошим поводом для улучшения, 
потепления отношений с Соеди
ненными Штатами, что немало
важно для нас и с точки зрения 
долгов, и вообще общеэкономиче
ской ситуации.

С другой стороны, тут я полно
стью согласен с моими коллегами, 
необходимо учитывать мнение му
сульманского населения России. Я 
бы вообще убрал арифметику. 
Пусть даже два-три процента — 
все равно это очень важный фак
тор. Речь идет не об эмигрантах, не 
о переселенцах, а о людях, кото
рые испокон века живут на терри
тории России. Мы давно должны 
были этот фактор учитывать.

Во-вторых, нельзя сбрасывать 
со счетов возможный ответный 
удар фундаменталистов, который 
вряд ли обойдет стороной терри
торию России. И тут наше руковод
ство обязано думать прежде всего 
о безопасности собственного на
селения.

Существует и еще один очень 
важный фактор — ведь не один же 
Президент Путин принимает реше
ния в нашей стране. А и у нашего 
общества, и у государственной 
элиты существует огромнейшая 
инерция недоверия к США. И я, на
пример, не представляю, как наш 
генералитет сможет переварить 
такое понятие, как братство по 
оружию с американцами.

Александр Ципко: Хочу возра
зить. Я читал много лекций генера
лам из Пентагона. Более прорус
ских людей, чем эти офицеры, я 
вам честно говорю, не видел. Когда 
наши военные приезжают в США, 
они так дружат. И наши, и амери
канцы совершенно одинаковые, 
они друг к другу хорошо относятся. 
У них нет никакой неприязни.

М ихаил Краснов: Может быть. 
И тем не менее, слушая высказы
вания некоторых наших генералов, 
я думаю, что несогласные с идеей 
более тесных контактов с амери
канцами все-таки есть. Если не 
среди военных, то среди населе
ния и элиты точно.

Кроме этого многие сомнева
ются в моральной и юридической 
правоте этой акции Ведь в резуль-

Нормы
международного

права
нарушались 

всегда и всеми
тате жертвы будут сопоставимы с 
падением атомной бомбы и на по
рядок выше того количества лю
дей, которое погибло в США в ре
зультате последних терактов. На
конец, еще один тревожный фак
тор — отсутствие мандата ООН.

Возможно, в сложившейся си
туации России нужно действовать 
символами. Президент Буш пра
вильно поступил, когда пошел в 
мечеть. Не обязательно Владими
ру Путину повторять подобные 
действия Буша, хотя это тоже было 
бы неплохо. Кроме этого я считаю, 
что давно пора ввести роту почет
ного караула, состоящую из лиц 
неславянской национальности. У 
России ведь не одно славянское 
лицо.

И наконец, последнее: нельзя 
навязывать идеологию евроцент
ризма в отношении наших нацио
нальных республик. Я, например, 
не вижу ничего страшного, если в 
Ингушетии или в другой республи
ке будет многоженство, лишь бы 
это было на добровольных нача
лах.

Александр Ципко: Мы должны 
понять, что конфликт американцев 
с исламским терроризмом обусло
влен: во-первых, ненавистью к 
американскому экспансионизму, к 
попыткам американцев повсеме
стно привить свои цивилизацион
ные нормы. Точно так же относи
лись к Советскому Союзу, когда мы 
пытались навязать свою идеоло
гию, роль гегемона.

Во-вторых, протест связан с 
проблемой палестинско-израиль
ского конфликта. Соединенные 
Штаты на протяжении долгих деся
тилетий, кроме последней адми
нистрации, во всех случаях одно
значно и жестко поддерживали Из
раиль. Отсюда и конфликт США с 
исламскими государствами.

— Действительно, кризис меж
дународного права очевиден. В то 
же время американский сенат 
принимает решение и дает Джор

джу Бушу право наносить удары по 
территориям других государств. 
Тем самым функции международ
ных организаций а одночасье пе
редаются а руки государственных 
структур отдельной страны. Быть 
может, стоит создать новую болае 
влиятельную всемирную органи
зацию?

Михаил Краснов: Я не считаю,
что надо начинать с ООН, но пере
смотреть принципы международ
ного права и вырабатывать алго
ритм действий в условиях терро
ристической угрозы все же необ
ходимо. Мне кажется, что мировое 
сообщество займется этим вопро
сом в самое ближайшее время. За 
последние 60 лет лицо цивилиза
ции изменилось коренным обра
зом. Поэтому и нормы междуна
родного права должны постепенно 
приспосабливаться к новой ситуа
ции.

Вячеслав Никонов: Я же счи
таю, что оптимального миропоряд
ка просто не бывает. Наверное, не 
существует и такого понятия, как 
идеальное право. Ведь что ни гово
ри, а международное право — это 
фиксация определенных полити
ческих реальностей. Ныне сущест
вующая система отношений между 
отдельными государствами явля
ется отражением расстановки сил 
после Второй мировой войны. Мы 
до сих пор живем в ялтинской сис
теме мира и ялтинской системе 
права.

Причем эти правовые нормы 
нарушались всегда и всеми. Когда 
советские войска входили в Афга
нистан, мы меньше всего думали о 
международном праве. Равно как и 
американцы, когда их самолеты 
бомбили Ханой. Систему междуна
родных отношений можно срав
нить с правилами приличия, кото
рые можно соблюдать, но только в 
том случае, если они не ограничи
вают национальные интересы.

Теперь же мы стали свидетеля
ми не столько кризиса междуна
родного права, сколько кризиса 
ялтинской системы. Конечно, США 
не интересны те нормы, которые 
связывают их по рукам и ногам. Се
годня Соединенные Штаты гораз
до более влиятельны, чем были 
сразу после Второй мировой вой
ны. А Россия наоборот

Если раньше в основном Запад 
напоминал о нормах международ
ного права, хотя тоже их частенько 
нарушал, то сегодня уже мы все 
больше беспокоимся по этому по
воду. Более того, в последние два- 
три года американцы начали пос
ледовательно отказываться от ме
ждународных обязательств. 
Вспомним тот же Киотский прото
кол по загрязнению окружающей 
среды. Им стали не интересны те 
организации, где мир решает 
спорные вопросы большинством 
голосов. Демократическое миро
устройство абсолютно не интерес
но сверхдержавам.

Я считаю, что именно 11 сентя
бря 2001 года мир вступил в XXI 
век. Он гораздо более хаотичен, 
чем мир XX века, и гораздо менее 
организован. На задний план ушло 
противостояние между идеология
ми и классами. Теперь мы уже го
ворим о конфликтах между циви
лизациями. Та же самая Чечня, си
туация на Балканах и в Централь
ной Азии. Речь идет о столкнове
нии разных культур.

Ясно, что создать что-то карди
нально новое не получится. Новая 
ООН? Кому это нужно? Сейчас ва
жен другой вопрос — кто будет 
осуществлять функции глобально
го управления? Предположим, что 
ООН станет мировым парламен
том, а Совбез — мировым прави
тельством, Вариант слишком для 
нас хороший, поэтому он и не реа
лизуется.

Возможно, что США станут ми
ровым правительством. Кстати, 
эта ситуация близка к реальности. 
Как ни прискорбно это осознавать, 
но именно министерство финан
сов США, МВФ и Пентагон сегодня 
обладают наиболее сильными ры
чагами для управления Землей в 
целом.

Третий вариант — “большая 
восьмерка" в роли всемирного 
центра. Но без Китая говорить о 
полноценном мировом правитель
стве бессмысленно. И наконец, 
есть четвертый вариант — НАТО. 
Россию он, естественно, не устра
ивает, поскольку мы не входим в 
Северо-Атлантический альянс. По
ка ясно только одно, каждый из 
этих сценариев вряд ли будет уст
раивать большую часть человече
ства.

Александр Ципко: "Борьба ци
вилизаций" или "борьба культур" — 
это же очень примитивный тезис. 
Здесь надо быть чрезвычайно кон
кретным. Во-первых, в России у 
православия с мусульманским ми
ром накоплен очень длительный 
опыт сосуществования и взаимо
действия. Причем наше сосущест
вование совсем не похоже на отно
шения между католицизмом и ис
ламом.

Американские 
ценности — 
извращенная 

форма
христианства

Тут более сложная проблема — 
в какой степени современный не
олиберальный экспансионизм, 
прежде всего в лице администра
ции Соединенных Штатов, являет
ся носителем христианской циви
лизации. Это их непреодолимое 
желание все человечество выстро
ить по своему образу и подобию 
отталкивает многие народы.

По моему глубокому убежде
нию, неолиберальная идея дейст
вительно выросла из христианской 
цивилизации, но она отнюдь не мо
жет претендовать на олицетворе
ние христианства. Не говоря уже о 
том, что все наши американские 
коллеги-неолибералы, включая 
Мадлен Олбрайт, — это глубоко ан
тихристианские атеисты. Если где- 
то в США ты начинаешь говорить о 
том, что христианство прежде все
го основывается на принципе рав
ноценности человеческой лично
сти, американцы отвечают — а ка
кое это имеет отношение к нашим 
либеральным ценностям?

Именно поэтому я считаю аме
риканские ценности своеобраз
ным вырождением христианства. 
Точно так же можно доказать, что и 
марксизм является актом вырож

дения. Мы имеем дело не со столк
новением двух религий или двух 
культур, а с противостоянием экс
тремальных, а можно сказать и из
вращенных форм двух культур. От 
ислама мы получили воинственный 
экстремизм, а от христианства — 
совершенно новых неолибераль
ных мессий, которые порывают со 
многими ценностями христианст
ва. Столкнулись не цивилизации, а 
лишь продукты двух цивилизаций.

Вячеслав Никонов: Ясно, что 
культура в воздухе не существует, 
как не существует и экспансия ра
ди экспансии. Возьмем, к примеру, 
идеологию крестовых походов. 
Крестоносцы пытались навязать 
другим народам постулаты пра
вильной веры при помощи силы. Те 
же самые идеи популяризируются 
и среди сторонников всеисламско- 
го фундаментализма — необходи
мо нести знамя истинной веры с 
помощью меча. Не случайно одна 
из организаций бен Ладена назы
вается "Исламский союз борьбы с 
евреями, сионистами и крестонос
цами".

— Случилось нечто совершенно 
очевидное и безапелляционное. 
Теракты в США -  это преступле
ние. И вдруг вместо того, чтобы со
обща принимать решение о кон
кретных действиях по борьбв с 
технологией террора, возникает 
совершенно иная тенденция -  ис
пользование случившегося а коры
стных интересах различных групп. 
Началась игра на биржах, на неф
тяных ценах и так далее. Быть мо
жет, человечество не способно на 
совместные разумные действия. 
Что мы реально в состоянии проти
вопоставить терроризму?

Вячеслав Никонов: В вопросе 
выработки стратегии борьбы с тер
роризмом Россия действительно 
может сыграть большую роль, по
тому что именно наши народоволь
цы изобрели террор. До этого ни
чего подобного не существовало. 
Способ достижения политических 
целей с помощью убийства руко
водителей государств был впер
вые испробован в царской России.

Что может сделать террорист, 
учитывая наш опыт? Прежде всего 
убивать. То, с чем сейчас мы стал
киваемся, — это фанатичный тер
рор. Людей, которые занимаются 
подготовкой и реализацией терак
тов, включая бен Ладена, нельзя 
причислить к бедным. Тем самым 
речь не идет о формах социально
го протеста. Собственно террором 
занимаются не бедняки, а органи
зации.

ФБР обнародовало данные, со
гласно которым несколько человек 
из числа тех, которых считают ис
полнителями терактов в США, жи
ли себе в Германии, учились во 
Флориде в летной школе. Деньги у 
них явно были. Даже если предпо
ложить, что финансировали их все 
те же террористические организа
ции. Они ведь могли в какой-то мо
мент взять эти деньги и куда-то ис
чезнуть. Устроиться работать хотя 
бы на бензоколонку — по азиат
ским меркам совсем неплохой за
работок. И через некоторое время 
просто забыть о терроре.

Нет, самолеты врезаются в зда
ния, бомбы взрываются на вокза
лах, в кафетериях, на автобусных 
остановках. У террористов нет ма
териальной заинтересованности. 
Ими движет фанатизм. А бороться 
с фанатизмом невозможно. Ему

нечего противопоставить. В свое 
время и царское правительство в 
этом убедилось. С террористами 
можно бороться только одним спо
собом — полная изоляция или 
смерть. Ничего другого сделать 
невозможно. Конечно же, необхо
дима хорошо поставленная аген
турная работа и разведка. И пожа
луй, все.

Необходимо
запретить

распространение
экстремистских

идей
М ихаил Краснов: Я не совсем 

согласен с мыслью о том, что с фа
натизмом невозможно бороться. 
Действительно, природа человека 
грешна, и поэтому всегда будут су
ществовать преступность и поро
ки. И все же можно существенно 
уменьшить объем этой опасности. 
Свести число террористов к очень 
небольшим группам и резко огра
ничить их возможности.

А начать нужно, по моему мне
нию, с изменения отношения к во
просу о возможности свободного 
распространения соответствую
щих идей. Фанатиками, как прави
ло, становятся молодые люди, по
тому что именно они легче всего 
впитывают в себя те идеи и цели, 
ради которых можно пожертвовать 
собой, причем в их понимании они 
умирают за святые идеалы.

Сегодня самая большая опас
ность кроется в свободном рас
пространении соответствующих 
идей. Конечно же, часть правоза
щитников сразу мне возразит, что 
под этой маской можно начать бо
роться вообще с любыми идеями и 
в том числе с распространением 
информации.

Так вот, я считаю, что одна из 
главных задач современного мира 
найти достаточно четкие критерии 
того, какие именно идеи непозво
лительно распространять легально 
ни в каком виде. Никому. Тем са
мым мы сможем справиться с 
идейной базой терроризма. Я сог
ласен с Вячеславом Никоновым, 
что террористы-камикадзе не идут 
на смерть просто ради денег Хотя 
определенные суммы тоже имеют 
значение — террористы ведь уве
рены в том, что после смерти их се
мьи будут обеспечены.

Но все равно в таких случаях 
людьми прежде всего двигают 
идеи. А, например, в России поро
ждающие терроризм идеи распро
страняются совершенно свободно. 
Я имею в виду призывы к социаль
ной, религиозной и национальной 
ненависти.

Как бы мы ни хотели остаться в 
стороне от всех этих проблем, нам 
все равно придется принять актив
ное участие в борьбе с террором. 
Ведь если даже россияне очень за
хотят куда-то спрятаться, сделать
ся крайне незаметными, у нас все 
равно это не получится. Таково уж 
Богом данное России предназна
чение.

Безусловно, миру не безраз
лично отношение России ко всему 
происходящему. Хотя и в этом воп

росе порой получаются очень 
странные перегибы. К примеру, по
чему у Запада такое навязчивое от - 
ношение к белорусским пробле
мам и нет почти никаких вопросов 
по ситуации, складывающейся в 
Туркмении?

Кроме этого, я бы выделил две 
проблемы, или точнее беды, сов
ременной цивилизации. Во-пер
вых, беда современного мира за
ключается в том, что все страны 
всегда ненавидят тех, от кого они 
находятся в финансовой зависи
мости. Более того, у современной 
цивилизации пока нет ни центра 
морального авторитета, ни центра 
моральной правоты.

Конечно же, такой вопрос с ходу 
или директивами съезда не ре
шить, к этому надо просто подсоз
нательно стремиться. Я считаю, 
что у России есть некая основа для 
того, чтобы хотя бы в далеком бу
дущем превратиться в центр мо
ральной правоты. Правда, для это
го мы должны прежде всего сами 
преобразовать свое государство.

Александр Ципко: Мне кажет
ся, в какой-то степени мы обманы
ваем себя, когда говорим, что нуж
но думать не о причинах террориз
ма, а бороться уже с конкретными 
проявлениями и последствиями. Я 
бы хотел немного остановиться на 
ситуации в Израиле. Интуитивно 
мне всегда нравилась сионистская 
идея. Но всему ведь есть предел. 
Когда Шарон на Храмовой горе 
вдруг заявил, что Иерусалим неде
лим, что он всегда был еврейским и 
будет таковым.

В ответ на это все мировое со
общество почему-то молчало. А 
ведь тем самым мы порождаем 
терроризм. Это безумие. Храмо
вая гора — это такой же центр му
сульманской цивилизации, как и 
иудейской. Мировое сообщество 
сразу же должно было вмешаться и 
заявить: необходимо найти ком
промисс — это вам, а это вам... мы 
вас поддержим, но не провоцируй
те напряжение.

Иначе сотни и тысячи палестин
цев будут продолжать умирать, вы
ражая тем самым протест против 
подобных высказываний руковод
ства Израиля. Человечество долж
но научиться сдерживать и эту 
форму экстремизма. Разве исто
рия нас ничему не учит? Конечно, 
это лишь одна из множества проб
лем, которые переплелись на из
раильской земле. К примеру, если 
израильгяне действительно согла
сятся принять компромиссное ре
шение, то нет никакой гарантии в 
том, что воодушевленные пале
стинские экстремисты не потребу
ют большего. И все же, на мой 
взгляд, мировое сообщество 
должно установить какие-то циви
лизационные требования абсолют
но ко всем субъектам международ
ного права.

Честно говоря, меня пугает от
сутствие готовности у человечест
ва к серьезной борьбе со своими 
реальными угрозами. Обратите 
внимание, мир ие в состоянии 
справиться с проблемой наркоти
ков и наркоторговли. Что уж гово
рить о терроризме. И это при силь
нейших разведках и современней
ших электронных ресурсах. Каж
дый год только в России от нарко
тиков погибают сотни тысяч чело
век. Европа вырождается. Славян в 
ближайшем будущем ожидает то 
же самое.

При этом нет никаких целена
правленных, осмысленных дейст
вий. Если что-то и происходит, то 
лишь задним числом. Если челове
чество не может решить проблему 
наркобизнеса со всей своей инф
раструктурой, у меня такое ощуще
ние, что оно еще более беззащит
но перед терроризмом.

М ихаил Краснов: Полностью 
с вами согласен. По линии нацио
нального антикоррупционного ко
митета мы сейчас обсуждаем про
блему наркокоррупции и наркоаг
рессии. Это просто ужасно. Во 
многих городках России можно 
видеть одну и ту же картину — с 
дискотеки выходят 16-летние ре
бята, колются и идут дальше тан
цевать. Кстати, планируемое на
падение на Афганистан, возмож
но, поможет частично решить про
блему распространения наркоти
ков, так как именно с территории 
этого государства через Таджики
стан поступают основные количе
ства героина.

Европа
боится

последствий
военной

операции
США

-  А что делать с террористами? 
Убивать?

Михаил Краснов: Хотя я и яв
ляюсь противником смертной каз
ни, но в данном случае, мне кажет
ся, речь идет не столько об удовле
творении чувства мести, сколько, к 
сожалению, об устрашении и про
филактике. Хотя как можно напу
гать смертной казнью камикадзе? 
Возможно, для террористов по
жизненное заключение станет бо
лее страшным наказанием. При
чем без права помилования.

-  Как может измениться рас
клад основных политических сил ■ 
мире после начала ударов возмез
дия?

Вячеслав Никонов: Мы сейчас

с трудом можем себе представить 
характер и масштабы американ
ских действий. От этого будет за
висеть очень многое. Для меня 
очевидно, что одной операцией 
американцы не ограничатся. Анти- 
террористическая операция США 
может растянуться на года.

Для
террористов 
пожизненное 
заключение 
страшнее, 
чем смерть

Я могу себе представить, на
сколько сейчас травмировано соз
нание американцев, ведь ничего 
подобного на территории США до 
сих пор не было. И для того чтобы 
от этой травмы избавиться, они 
начнут наносить очень серьезные и 
массированные удары. Вспомним, 
что от травмы Перл-Харбора они 
освободились только в Хиросиме. 
Поэтому применение силы скорее 
всего будет непропорциональным. 
Они не станут ограничиваться то
чечными ударами по базам бен Ла
дена.

Это означает, вероятнее всего, 
достаточно быструю консолида
цию исламского мира на антиаме
риканской и антизападной основе 
с возможными ответными акциями 
исламистов как в США, так и в ев
ропейских странах. Именно поэто
му Европа сейчас так боится воен
ной операции. Конечно же, они 
очень уязвимы. Прежде всего 
Франция, Англия и Германия, где 
проживают огромные мусульман
ские общины. И чем дальше, тем 
серьезнее будет угроза.

Складывается такая ситуация, 
что России между струйками будет 
очень сложно проскочить. У нас 
есть все основания бояться пре
вратиться в поле битвы между ци
вилизациями. Россия как раз нахо
дится между исламскими страна
ми и Европой. В связи с этим, если 
мы хотим, чтобы наш голос был бо
лее весом и к нему прислушива
лись другие страны, то Россия про
сто обязана взаимодействовать с 
Индией и Китаем. В этом случае 
высказывания уже будут звучать от 
имени заинтересованных госу
дарств региона, граничащего с Аф
ганистаном.

Тем более что есть такая орга
низация, как "Шанхайский фо
рум", который был создан исклю
чительно для решения вопросов 
безопасности в Центрально-Ази
атском и Средне-Восточном ре
гионах. Мы почему-то об этом 
забыли.

И все же России придется оп
ределиться, Конечно, мы будем 
до последнего момента тянуть. 
Дело в том, что механизм выра
ботки принятия решений по кон
кретным международным вопро
сам в России пока очень слабень
кий. Нигде в мире МИД не опреде
ляет внешнюю политику. Совбез 
же больше ориентирован на Чеч
ню. Для меня очевидно, что сей
час нужен серьезный скоордини
рованный механизм выработки 
внешнеполитических решений.

А лександр Ц ипко: Я тоже 
чувствую, что выбор нам делать 
придется. Но где гарантии? Вот 
мои коллеги говорят, что Россия 
стала более европейской стра
ной. Украину мы потеряли. Слава 
Богу, еще есть Белоруссия. А ес
ли и Белоруссия отойдет от нас? 
Четыре пятых нашего государст
ва находится в Азии. Посмотрите 
на карту - -  граница с Китаем рас
тянулась на пять тысяч километ
ров. Сможет ли Запад в условиях 
возможной тотальной войны по
мочь нам обеспечить безопас
ность на наших границах? Если 
западные страны не в состоянии 
дать нам такие гарантии, быть 
может стоит играть в более слож
ную игру.

-  И все же, в заключение, что 
нужно делать в ближайшее время 
мировому сообществу ■ целом и 
России в частности?

Вячеслав Н иконов: Что де
лать миру, я предлагать не буду, 
потому что мировое сообщество 
будет так или иначе реагировать 
на то, что будут делать американ
цы. Советовать им в этой ситуа
ции я бы не стал. А что делать 
нам? Безусловно, помочь инфор
мацией и поддержать в ООН. А 
главное, не спешить. Ясно, что все 
это надолго.

Александр Ц ипко: Если аме
риканцы собираются наносить 
лишь бомбовые удары, России в 
этой ситуации надо действовать 
крайне осторожно. Если же будут 
проводить наземные операции, то 
в таком случае российское участие 
и содействие должны быть больше 
и шире.

Кроме этого, как только нач
нется операция по ликвидации 
баз террористов, я считаю, что мы 
получаем карт-бланш на проведе
ние более жестких действий по 
нейтрализации различных баз не 
только на своей территории, но и 
на территории сопредельных го
сударств. Это, конечно же, не зна
чит, что мы должны будем напра
вить туда свои войска, но мне ка
жется, Россия просто обязана бу
дет занять в этой ситуации более 
жесткую и последовательную по
зицию, прибегнув к самым серь
езным мерам.

Заш ей
Владели ВОРОБЬЕВ.
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Нормативные акты федеральных органов исполнительной власти

Приказ Федерального агентства правительственной связи 
и информации при Президенте Российской Федерации

от 9 ш уеп  2М1 г. Лк 23* г. М ост 
11 Маадесте РФ $ ссагабря 2991 г. № 2926

Об упержде*н Инструкция о порядке выплаты 
■ учен б е с ц к щ е Е г п к ш  ссуды на обзаведение 

шуществом первой необходимости
В со о тветстви е  Федеральным законом 'О  статусе военнослужащ их'' прж а а ы а а ю :
Утвердить прилагаемую Инструкцию о порядке выплаты и учет» беспроцентной ссуд  ы на обзаведение 

имуществом первой необходимости.

• р е п ш  А п и с  гм  
В. КОРИЧНЕВ

•аконадательстм Российской фшмрщм, 199* вД22, ст2331 2000, Н> I (честь И), а  1 2 И  20. ст.
ст. 3340.

Приложение

Инструкция о порядке выплаты 
и учета беспроцентной ссуды на обзаведение 

имуществом первой необходимости
1. В ооотеетстеии с  пунктом 9 

степи 13 Федерального и ко не  
■О статусе военнослужащих- ао- 
м»«гиужем»1е ♦■дерем ш и  ор-
геиое лрееительстеемно* оеези 
и инф ормации', промодмцио во* 
•иную службу по контракту (до-

«мочением  курсентое м анны х 
обра  « еетельных учреждений 
профеоснонеяы ю го обрем еа-

5. Кассовые расходы, связан
ные с предостаелением ссуды 
военнослужащим, финансируе
мые из федерального бюджета, 
производятся я разрезе разде
лов, подразделов, целевых ста
тей, зидоа расо вое  и кодов ако- 
ноыичесхойхлассиф икеции рас
ходов бюджетов Российской Ф е-

ие средне Ф адералеиого агент
ства прелитеякстее1яюа  сеизи и 
информации при Прозидоито 
Российской Ф ощ роцни аыппаты 
не обтяеалемне имущ еством 
первой необходим ости ■ айда 
беспроцентной ссуды (далее -  
ооуде) ■ размере до  12 окладов

ния на срок до трех лет •  одном

втечение трех несет е  родня 
и и и в в в в  ив воинскую  ДОЛЖ
НОСТЬ поело окончания военного 
обрезоеетелы ю го учреждяния 
проф еоснопелыюто обрезояз- 
ння и  получат ятя § связи с атом

*  течение трек месяцев со д ня

иуто службу по призыву, или гра
жданами, поступающими не м -  
еиттую службу, первого контракта 
о Прпипткд ияЯ1 еоететой службы 
не срок п и п  лет и более;

« т е 'т  иге трет м е с и те  со дня 
заключеиии пареого браке.

При возникновении у воонпо 
служащего права ив получение 
указанной ссуды по нескольким 
основанием ссуда прадосткля- 
егся только по одному основа
нию и од ин рея зя период прохо
ждения м анной службы.

2. Для получения ссуды воен
нослужащие падают по команде 
рапорт не позднее срока, ука
занного ■ абзацах втором, треть
ем и четвертом пункта 1 настоя
щей Инструкции, с  указанием 
размера испрашиваемой ссуды 
и сроке ее погашения.

3. Выдача ссуды осущ ествля
ется на основании приказа руко- 
•адителя федерального органа.

Размер ссуды определяется 
исходя из оклада месячного де
нежного содержания, получае
мого военнослужащим в преде
лах сроке, указанного •  абзацах 
втором, третьем и четвертом 
пункта 1 настоящей Инструкции.

4. Погашение еыданной ссу
ды производится ежемесячно, 
начинен с месяца, следующего 
за месяцем получения ссуды, в 
рееных долях, с учетом срока, на 
который предоставлена ссуда.

Например, в сентябре 1999 
года лейтенанту Петрову К.Л., 
назначенному после окончания 
военного образовательного уч
реждения профессионального 
образования на должность ко
мандира взвода (оклад по воин
ской должности — 554 руб. и ок
лад по м инском у званию — 375 
руб ), а соответствии с прика
зом руководителя федерально
го органа предоставлена ссуда 

размере 11148 руб (12 окла
дов денежного содержания) 
сроком на 3 года. Погашение 
полученной ссуды должно про
изводиться ежемесячно, начи
ная с октября 1999 года, в раз
мере 1/36 выданной ссуды — 
309 руб. 66 коп. Последнее 
удержание следует произвести 
в сентябре 2002 года

Учет еыданных ссуд осущ ест
вляется я ооот м тствии с Инст
рукцией по «едению бухгалтер
ского учете е учреждениях (при
каз Министерстве финансов 
Российской Ф едерации от 30 да- 
кабря 1 М О гадя1Ф 107-и, зареги
стрирован М инистерством ю с
тиции Российской Ф едерации 28 
января 2000 гад», регистрещ юн- 
ны йгД  2064)4.

При ф инансировании по паду 
130390 производится запись по 
дебету субсчета 091 'Средстве 
Федерального бюджета на рас
ходы учреждения' и кредиту суб
счета 140 'Расчеты по финанси
рованию из бюджета не расходы 
учреждения и другие мероприя
тия*, я  по получении неличных 
д енег я кассу дебетуется субсчет 
120-1 ‘ Касса’ и кредитуется суб
счет 091.

При выдаче ссуды из кассы 
производится запись по дебету 
субсчета 187-1 'Расчеты по ис
полнительным и другим  доку
ментам. прочие расчеты’  и кре
диту субсчета 120-1

Учет ссуд ведется по каждому 
военнослужащему, получившему 
ссуду, на карточка учете средств 
и расчетое (ф. 292).

При погашении военнослужа
щими задолженности по ссуде 
производится запись по дебету 
субсчетов 188 'Расчеты с воен
нослужащими по денежному до
вольствию и прочим выплатам’ , 
120-1, 091 и кредиту субсчета 
187-1.

В воинских частях войск ФАП
СИ, финансовое обеспечение 
которых осущ ествляется до- 
мльстеующими органами Мини
стерства обороны Российской 
Федерации, учет еыданных ссуд 
производится в порядка, устано
вленном Министерстеом оборо
ны Российской Федерации.

6. При убытии военнослужа
щего, получившего ссуду, в связи 
с переводом в другой федераль
ный орган » пункте 18 денежного 
аттестате (е разделе 14 расчет
ной книж ки) военнослужащего 
производится запись 'Имеет за
долженность по беспроцентной 
ссуде на обзаведение имущест
вом первой необходимости в
сумме____руб., которая должна
быть взыскана по новому месту
военной службы д о _____20 г", а
также производится запись по 
дебету субсчета 140 и кредиту 
субсчета 187-1. Одновременное 
этим в федеральный орган по но
вому месту службы высылается 
извещение (ф. 280).

При прибытии военнослужа
щего, имеющего задолженность 
по ссуде, в связи с переводом в 
федеральный орган на основа
нии денежного аттестата (рас
четной книжки) и извещения (ф. 
280) производится запись по де
бету субсчета 187-1 и кредиту 
субсчета 140. В адрес федераль
ного органа, выдавшего ссуду, 
высылается письменное под
тверждение принятия к удержа
нию задолженности по ссуде с 
указанием размера задолженно
сти и срока ее погашения. При

при
нятия к  уяержеимо аецалжемио- 
сти федералы щ й орган, в м я в 
ш ий ссужу, спис ывает остаток 
зап ад— яю сти  по карточка  (ф. 
292). Сум м ы  задоя—  ве сти по 
ссуде, удедесиооомыоло 
месту ооонной службы, исполь
зуются для дедечи ссуд аоенно- 
служощим федерального орга
на.

7. При убытии военнослужа
щ его, получившего ссуду, ■ свя
зи с переводом в Вооруженные 
Силы Российской Федерации (а 
другой федеральный орган ис
полнительной власти, в котором 
законодательством предусмот
рена военная служба) в пункта 
18 денежного аттестата (■ раз
деле 14 расчетной книжки) воен
нослужащ его производится за
пись ‘ Имеет задолженность по 
беспроцентной ссуде на обзаве
дение имуществом первой не
обходимости в сум м е____руб.,
которая должна быть взыскана 
по новому месту военной служ
бы д о __________ 20 г. и выслана
■ адрес _______________
(ншиш нош т в ф*д$ряльного орга

не и его банковские реквизиты)
При прибытии военнослужа

щ его, имеющ его задолженность 
по ссуде, из Вооруженных Сил 
Российской Ф едерации (друго
го федерального органа испол
нительной власти, в котором за
конодательством предусмотре
на военная служба) на основа
нии денежного аттестата (рас
четной книж ки) производится 
запись по дебету субсчета 187-1 
и кредиту субсчета 174 ‘ Расчеты 
по средствам , поступившим во 
временное распоряжение учре
ждения*. П ри удержании сумм 
задолженности производится 
запись по дебету субсчета 188 и 
кредиту субсчета 187-1. При пе
речислении удержанных сумм 
по преж нем у месту военной 
службы военнослужащ его про
изводится запись по дебету суб
счета 174 и кредиту субсчета 
091.

8. При увольнении военно
служащего с военной службы до 
истечения срока погашения вы
данной ссуды взыскание задол
женности по ссуде производит
ся из суммы денежного доволь
ствия, причитающегося военно
служащему при увольнении. При 
невозможности полностью пога
сить ссуду за счет начисленного 
военнослужащему при увольне
нии денежного довольствия 
взыскание оставшейся задол
женности производится в соот
ветствии с законодательством 
Российской Федерации.

В случае смерти военнослу
жащего, имеющего задолжен
ность по ссуде, производится ее 
списание в установленном по
рядке и производится запись по 
дебету субсчета 140 и кредиту 
субсчета 187-1.

1 В настоящей Инструкции под 
федеральными органами правитель
ственной связи и информации пони
маются структурные подразделения 
ФАПСИ, управления ФАПСИ а феде
ральных округах, центры правитель
ственной связи, воинские части 
войск ФАПСИ, военные образова
тельные учреждения профессио
нального образования, научно-ис
следовательские и другие организа
ции, которые далее именуются -  фе
деральные органы

2 Бюллетень нормативных актов 
федеральных органов исполнитель
ной власти N1 7 за 2000 год.

Приказ Государственного таможенного комитета 
Российской Федерации

от 5 сентября 2001 г. №  878 г. Москва 
Зарегистрирован а М иню сте РФ  17 сентября 2001 г. 

Регистрационный №  2939

О внесении изменения в приказ 
ГТК России от 03.08.2001 № 757

В целях частичного измене
ния приказа ГТК России от 
03.08.2001 № 757 “О совершен
ствовании системы уплаты тамо
женных платежей” (зарегистри
рован Министерством юсти
ции Российской Федерации

10.08.2001, рег. № 2865) прика
зываю:

В пункте 4 приложения 2 к при
казу ГТК России от 03.08.2001 
№ 757 слова "первый замести
тель начальника Главного финан
сово-экономического управле

ния заменить словами началь
ник Главного финансово-эконо
мического управления” .

ВрИО председателя Комитета 
генерал-лейтенант 

таможенной службы 
В. МАКАРОВ

Распоряжение Правительства Российской Федерации

от 18 сентября 2001 г. №  1235-р г. М осква
В целях обеспечения оздоро

вления в детских загородных 
стационарных оздоровительных 
и санаторных оздоровительных 
лагерях круглогодичного (сезон
ного) действия детей в возрасте 
от 6 до 12 лет, проживающих в 
Чеченской Республике, согла
ситься с предложением Минтру
да России и Фонда социального 
страхования Российской Феде
рации о направлении на эти це
ли в 2001 году дополнительно 50 
млн. рублей за счет средств обя
зательного социального страхо
вания, предусмотрев оплату:

полной стоимости путевок в 
указанные оздоровительные ла
геря, расположенные на терри
тории Российской Федерации, с 
продолжительностью смен 21 — 
24 дня;

стоимости проезда детей до 
места нахождения указанных оз
доровительных лагерей и обрат
но на транспорте междугород
ного сообщения: железнодо
рожном (за исключением ваго
нов повышенной комфортности) 
и автомобильном транспорте 
общего пользования;

стоимости проезда лиц, на

правленных для сопровождения 
детей (из расчета 1 сопровожда
ющий на 15 детей) до места нахо
ждения указанных оздоровитель
ных лагерей и обратно, суточных 
на время их пребывания в пути и 
проживания (в случае необходи
мости — до 3 суток) по нормам 
возмещения командировочных 
расходов, установленным для ко
мандировок в пределах террито
рии Российской Федерации.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

М. КАСЬЯНОВ

Приказ Федерального агентства правительственной связи и информации при Президенте Российской Федерации
«т 17 а а ^ п а  2ФФ1 г. М  24Ф г. М а с п а  

Ларе т рдрадае в М— с и РФ 5 оютИра 2ФФ1 г. Ь ж щ — 91» 2925
Об утверждены Иаструкцп о аерядке ■ услыша проведены конкурса и  замещен* офяяерамм

В соответствии с подпунктом 
V  пункте Ю статьи 11 Положение 
о порвдке прохождение военной 
службы, утвержденного Указом 
Прав  т в ита Российской Фадера- 
НИИ от 18 сентябре 1989 г. И» 1Й7 
'Вопросы прохождения военной 
службы", и ■ цвлкх повышение эф- 
ф вкпаиости деятельности обра- 
зомплеиы х учреждений несшего 
и дополнительного профессио
нального обрезо в»н ч. нвуно-ис
следовательских органи заций и 
испытательных полигонов, входя

щих е систему фадзральиеа орге- 
ное правительственной связи и ии- 
формации привевы веж

1. Утвердить прилагаемую Инст
руктаж) о порядна и условию про- 
еадзиие конкурса на замещение 
офицзреми мкантных должностей
профессорам-препплавательско- 
го  состава и научмьж работников в

сшего и дополнительного профес
сионального образования, в неу+- 
но-иослядоевтельских организаци
ях и на испытательных полигонах.

2. Начальникам образом таль, 
ных учреждений высшего и допол
нительного профессионального 
образование научно-исследова
тельских организаций и испыта
тельных полигонов ежегодно к 20 
декабре лрадстаалитъ в Управле
ние хворое и еоек юго образова
ния ФАПСИ перечень должностей 
профессорско-преподавательско
го составе и научных работников, 
хомпяактоаюею  которьвт пязниру- 
вгси на конкурсной основе •  следу
ющем календарном году, 1  также

список офицврое, успешно про
шедших конкурсный отбор и назна
ченных •  текущем гаду на вакант
ные должности профессорско- 
преподавательского состава и на
учных работникое.

3. Начальникам структурных 
пцадаздаланий ФАПСИ и руково
дителям федеральных органо* 
правительственной сеизи и инфор
мации предоставлять возможность 
участвовать а конкуров офицерам, 
соответствующим предыгвлттеьахм 
квалификационным требованиям

по вакантным должностям, а также 
обеспечивать своевременное 
оформление документов, необхо
димых для участия а конкурсе.

4. Контроль за исполнением на
стоящего приказа возложить на Уп- 
рааланиа кадра* и военного обра
зования ФАПСИ.

Г ;« ц .я  ■  й  ищактое Агыгтстм 
В. М АТЮ ХИН

• Собран» зехонааательствя Рос 
сийекой «ящ йиш к 1Ж  ЛЛ38, сг 
4534; Ш Т И  42, ст 500*; "Россий 
оия газета" от 14 апреля 2000 г. 73

I. О ба

Приложение
Инструкция о порядке и условиях проведения конкурса на замещение офицерами 

вакантных должностей профессорско-преподавательского состава и научных работников 
в образовательных учреждениях высшего и дополнительного профессионального образования, 

в научно-исследовательских организациях и на испытательных полигонах

1. Нестоящ и Инструкц ия опре
деляет порядок и условия прове
дения конкурса на замещение 
офицерами, проходящими воен
ную службу по контракту в феде
ральных органах правительствен
ной связи и информации (далее— 
офицеры), вакантных должностей 
профессорско-преподавательско
го состава и научных работников ■ 
образовательных учреждениях вы
сшего и дополнитв/пзного профес
сионального образования (далее 
— образовательные учреждения), 
•  научно-исследовательских орга
низациях и на испытательных по
лигонах (далее -  научно-исследо
вательские организации), входя
щих •  систему федеральных орга
нов прееителвстеенной связи и ин-

2. Основной целью конкурса на 
замещение вакантных должно
стей проф ессорско-преподава
тельского состава и научных ра
ботников (далее — конкурс) явля
ется повышение эффективности 
деятельности образовательных 
учреждений и научно-исследова
тельских организаций, совершен
ствование качества подбора и 
расстановки кадров по професси
ональным, деловым и моральным 
качествам, стимулирование их 
инициативности и стремления к 
творчеству е учебной, научной и 
методической работе.

3. На конкурсной основе заме
щаются только вакантные долж
ности проф ессорско-преподава
тельского состава и научных ра
ботников, комплектуемые офице
рами:

а) в образовательных учрежде
ниях — начальников факультетов и 
их заместителей, начальников ка
федр и их заместителей, началь
ников циклов и их заместителей, 
профессоров, доцентов, старших 
преподавателей, преподавателей, 
начальников научно-исследова
тельских центров (отделов, лабо
раторий, отделений, групп) всех 
наименований и их заместителей, 
ученых секретарей, начальников 
военных докторантур и их замес
тителей, начальников адъюнктур и 
их заместителей, главных, веду
щих и старших научных сотрудни
ков, научных сотрудников, млад
ших научных сотрудников;

б) в научно-исследовательских 
организациях — начальников науч
но-исследовательских (испыта
тельных) центров (отделов, баз, 
лабораторий, отделений, групп) 
всех наименований и их замести
телей, главных, ведущих и старших 
научных сотрудников, научных сот
рудников, младших научных сот
рудников.

4. Без участия в конкурсе могут 
назначаться офицеры, соответст
вующие предъявляемым квалифи
кационным требованиям по ва
кантной должности в течение шес
ти месяцев после окончания очной 
адъюнктуры (военной докторанту
ры) с защитой или представлени
ем в диссертационный совет кан
дидатской (докторской) диссерта
ции, офицеры после окончания об
разовательного учреждения выс
шего профессионального образо
вания, офицеры, занимающие 
должности, указанные в пункте 3 
настоящей Инструкции, при назна
чении на равные или низшие ва
кантные должности.

5. В создаваемых или реорга
низуемых образовательных учреж
дениях (научно-исследователь
ских организациях) разрешается в 
течение шести месяцев назначать 
офицеров на вакантные должности 
по результатам конкурса докумен
тов, проводящегося аттестацион
ной комиссией образовательного 
учреждения (научно-исследова
тельской организации).

II. Порядок 
проведения конкурса

6. Решение об объявлении кон
курса принимает начальник обра
зовательного учреждения (научно- 
исследовательской организации) 
не позднее чем за три месяца до 
его проведения, после чего напра
вляет в согласованные с Управле
нием кадров и военного образова
ния ФАПСИ структурные подраз
деления ФАПСИ и федеральные 
органы правительственной связи и 
информации информационные ли
стки об объявлении конкурса на 
замещение вакантной должности 
(приложение 1 к Инструкции).

7. Командир (начальник), полу
чив информационный листок, до
водит его содержание до сведения 
подчиненных офицеров.

8. Офицер, желающий при
нять участие в конкурсе, не позд
нее 30 дней со дня сообщения о 
его проведении подает рапорт по 
команде.

С рапортом представляются 
следующие документы:

служебная характеристика;
автобиография;
анкета;
список опубликованных науч

ных и учебно-методических тру
дов, изобретений и отчетов по на
учно-исследовательской работе 
(если таковые имеются);

спретв кадрового аппарата о 
форма допуске к государственной 
тайна и о заключенном контракте;

заверенные е установленном 
порядке копии документов о вью
щем (послевузовском) професси
ональном образовании, присужде
нии умной степени, присвоении 
ученого звания.

Офицер, проходящий военную 
службу ■ образовательном учреж
дении (научно-исследовательской 
организации), где объявлено о 
конкурсе, подеет репорт и пред
ставляет служебную характери
стику, список опубликованных на
учных и учебно-методических тру
дов, необретеиий и отчетов по на
учно-исследовательской работе 
(если п к оаые имеются).

9. Командир (начальник) рас
сматривает рапорт и представ
ленные с ним документы и при 
принятии положительного реше
ния направляет их в объявившее 
конкурс образовательное учреж
дение (научно-исследователь
скую организацию) не позднее 30 
дней до его начала.

10. Заместитель начальника 
образовательного учреждения 
(научно-исследовательской орга
низации), ответственный за орга
низацию учебной и (или) научной 
работы, и начальник кадрового 
аппарата образовательного учре
ждения (научно-исследователь
ской организации) докладывают 
начальнику образовательного уч
реждения (научно-исследова
тельской организации) о доку
ментах, поступивших на конкурс, 
и проект конкурсного списка кан
дидатов на замещение вакантной 
должности.

11. Проект конкурсного списка 
кандидатов на замещение вакант
ной должности после согласова
ния с Управлением ко д о в  и воен
ного образования ФАПСИ утвер
ждается начальником образова
тельного учреждения (научно-ис
следовательской организации).

12. В случае, если срок подачи 
документов нарушен или они 
представлены не все, то по реше
нию начальника образовательно
го учреждения (научно-исследо
вательской организации) они воз
вращаются командиру (начальни
ку), направившему документы, с 
обоснованием причин возврата.

13. Конкурсный список канди
датов на т ы щ о м ы  вакантной 
должности (приложение 2 к Инст
рукции) в и в а т  жаетоя на инфор
мационном стенда образователь
ного ̂ рождения (научно-исследо
вательской организации).

14. По решению начальника об
разовательного учреждения (науч
но-исследовательской организа
ции) до проведения конкурса для 
кандидатов на замещение вакант
ной должности может быть органи
зована стажировка. Программу 
стажировки кандидатов разраба
тывает образовательное учрежде
ние (научно-исследовательская 
организация). В ней могут быть 
предусмотрены изучение кандида
тами должностных обязанностей 
по вакантным должностям, чтение 
лекций, проведение учебных заня
тий, участие в научно-исследова
тельской (испытательной) работе, 
выступление с научными сообще
ниями (докладами), ознакомление 
с современными достижениями 
науки, техники и технологий, с оте
чественным и зарубежным науч
ным и педагогическим опытом, ос
воение новых форм, методов и 
средств обучения.

15. На основании извещения 
образовательного учреждения 
(научно-исследовательской орга
низации), проводящего конкурс, 
соответствующие командиры (на
чальники) командируют кандида
тов, допущенных к конкурсу, на 
время стажировки и проведения 
конкурса.

16. В образовательных учреж
дениях конкурс проводится учены
ми советами, а в научно-исследо
вательских организациях — науч
но-техническими советами (далее 
— Советы, если иное не оговорено 
особо),

17. Обсуждение и конкурсный 
отбор кандидатов проводятся на 
заседаниях Советов,

18. Кандидатуры офицеров, 
внесенные в конкурсный список на 
замещение вакантной должности, 
могут до заседания Совета рас
сматриваться на заседании фа
культета, кафедры, цикла и научно- 
исследовательского подразделе
ния образовательного учреждения 
(подразделения научно-исследо
вательской организации), где име
ется вакантная должность.

Приложение 1 
к Инструкции (пункт 6) 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЛИСТОК 
об объявлении конкурса на замещ ение вакантной должности

1.
(наименование образовательного учреждения 

(научно-исследовательской организации) 
объявляет конкурс на замещение вакантной должности

(наименование вакантной должности) 
Воинское звание, предусмотренное по должности 

_ тарифный разряд.
2. В конкурсе могут принять участие офицеры, соответствующие 

предъявляемым квалификационным требованиям по вакантной 
должности

(указываются основные требования к  кандидатам:

уровень образования, научно-педагогический стаж, 
наличие ученой степени, ученого звания и др.)

3. Дата проведения конкурса___________________________
4. Срок подачи документов _
5. Документы подаются по адресу:

(индекс, адрес образовательного

учреждения (научно-исследовательской организации)
6 Телефоны для с п р а в о к________________________________

(наименование должности начальника образовательного учреждения 
( научно-исследовательской организации)

(воинское звание) 
(дата)

( подпись) ( инициал имени и фамилия)

Приложение 2 
к Инструкции ( пункт 13) 

КОНКУРСНЫЙ спи сок
кандидате* на зам ещ ение вакантной долж ности

(наименование вакантной должности)

( наименование образовательного учреждения 
(научно-исследовательской организации)

I фамилия, имя, отчество кандидата,

воинское звание, ученая степень, ученое звание)'

(фамилия, имя. отчество кандидата,

воинское звание, ученая степень, ученое звание)

(фамилия, имя отчество кандидата,

воинское звание ученая степень, ученое звание)

(фамилия, имя, отчество кандидата.

воинское звание, ученая степень, ученое звание)

(фамилия, имя, отчество кандидата.

воинское звание, ученая степень, ученое звание) 
Дата проведения конкурса
Место проведения конкурса

(наименование должности начальника образовательного учреждения 
(научно-исследовательской организации)

(воинское звание) 
(дата)

(подпись) (инициал имени и фамилия)

‘ б конкурсном списке могут быть указаны также другие данные о 
кандидатах на замещение вакантной должности.

Ракомаадащм факультета, ка
федры, цикла, научио-иссладоав- 
тельского подразделения образо
вательного учреждения (подразде
ления научно-иссладояатяльской 
оргяниэяции) относительно наибо
лее предпочтительной кандидату
ры на замещение яакаитной долж
ности сообщается членам Совета 
на заседании до проведения тай
ного голосования.

19. До членов Совета д оводится 
информация по каждому кандида
ту, а также результаты стажировки 
(если таковая проводилась),

20. Совет избирает кандидатов 
на вакантные должности путем тай
ного голосования. По решению Со
вета либо по собстаенному жела
нию участник конкурса может при
сутствовать во время обсуждения 
своей кандидатуры. Совет имеет 
прею  заслушивать кандидатов об 
их научной и педагогической дея
тельности, личном вкладе в науку, 
методике обучения и методологии 
исследований.

21. Для проявления тайного го
лосования Совет избирает из сво
их членов счетную комиссию в со
ставе не менее трек человек,

22. Курсанты и слушатели обра
зовательного учреждения, являю
щиеся членами ученого совета, не 
участвуют в обсуждении и конкурс
ном отборе кандидатов и при олре-

каорума не учитываются. 
Члены Совета, являющиеся 

кандидатами на замещение ва
кантной должное™ и участвующие 
в конкурсе, на заседании Совета а 
тайном голосовании по своей кан
дидатуре участия не принимают и 
при определении кворума не у и -  
тыеаются, о чем должно быть запи
сано в протоколе заседания. Их 
также нельзя включать в счетную 
комиссию Совета.

23. Сведения о кандидатах, уча
ствующих а конкурсе, вносятся в 
алфавитном порядке в один бюл
летень для тайного голосования по 
конкурсному отбору на вакантную 
должность (приложение 3 к Инст
рукции).

24, Несогласие с кандидатурой, 
внесенной в бюллетень, выражает
ся вычеркиванием фамилии а бюл
летене.

Бюллетень, в котором не вы
черкнута ни одна из фамилий в слу
чае участия в конкурсе двух или бо

лее кандидатов на одну должность, 
признается недействительным.

25. Результаты тайного голосо
вания оформляются протоколом 
счетной комиссии (приложение 4 к 
Инструкции).

При проведении конкурса на за
мещение двух и более вакантных 
должностей счетная комиссия 
оформляет соответствующее чис
ло протоколов.

26. Решение Совета считается 
действительным, если в голосова
нии приняли участие не менее 2/3 
членов Совета.

Прошедшим конкурсный отбор 
считается кандидат, набравший 
большинство голосов, но не менее 
половины плюс один голос от числа 
принявших участие ■ голосовании 
членов Совета.

Если при проведении конкурса, 
в котором участвовали два и более 
кандидата, голоса разделились по
ровну, то производится дополни
тельное обсуждение кандидатур и 
повторное голосование на этом же 
заседании Совета.

27. Конкурс считается несосто- 
явшимся:

а) если после объявления о 
нем документы кандидатов не по
ступили;

б) если ни один из кандидатов 
при тайном голосовании не получил 
более 50 % голосов членов Совета.

28. Решение Совета утвержда
ется начальником образовательно
го учреждения (научно-исследова
тельской организации) и приобща
ется к материалам конкурса

29. Командиру (начальнику), в 
подчинении которого находится 
офицер, прошедший конкурсный 
отбор, выдается (направляется) 
заверенная в установленном по
рядке выписка из протокола Сове
та. Такая же выписка может выда
ваться (направляться) офицерам, 
участвовавшим в конкурсе, по их 
требованию.

30. На офицера, прошедшего 
конкурсный отбор, по месту прохо
ждения им военной службы гото
вится представление к назначению 
на должность.

31. Назначение офицера на 
должность, по которой он прошел 
конкурсный отбор, производится 
приказом командира (начальника) 
в соответствии с предоставленны
ми ему правами.

Приложение 3 
к Инструкции (пункт 23)

БЮЛЛЕТЕНЬ
для тайного голосования по конкурсном у отбору 

на вакантную  должность

(наименование вакантной должности)
К заседанию ученого (научно-технического) совета

(наименование образовательного учреждения 
( научно-исследовательской организации), дата и номер протокола)

(фамилия, имя, отчество кандидата, 

воинское м ание, учёная степеньГученое звание) 

(фамилия, имя, отчество кандидата,

воинское звание, ученая степень, ученое званиеТ  

(фамилия имя отчество кандидата,

воинское звание, ученая степень, ученое задние)-  

7фамилия, имя, отчество кандидата,

воинское звание, ученая степень, ученое звание) 

(фамилия, имя, отчество кандидата,

воинское звание, ученая степень, ученое звание)

Прмш чанив. Бюллетень, в котором не вычеркнута ни одна из 
фамилий в случае участия в конкурсе двух или более кандидатов на 
одну должность, признается недействительным.

Приложение 4 
к Инструкции ( пункт 25) 

ПРОТОКОЛ СЧЕТНОЙ КОМИССИИ Ш
На заседании ученого (научно-технического) совета____________

( наименование образовательного учреждения 
( научно-исследовательской организации)

(дата и номер протокола)
проведено тайное голосование по конкурсному отбору на вакантную
должность_____________________________  7

(наименование вакантной должности)
Присутствовали на заседании______ из членов ученого

(научно-технического) совета. *
Допущены к тайному голосованию 

(научно-технического) совета.
Роздано______ бюллетеней.
В урне для тайного голосования оказалось

из них признано недействительными_______
Результаты тайного голосования:

_членов ученого

бюллетеней,

(фамилия, имя, отчество кандидата) 

(фамилия, имя, отчество кандидата)
2. 'за1'

‘за’’
^фамилия, имя, отчество кандидата)

(фамилия, имя, отчество кандидата)

(фамилия, имя, отчество кандидата) 
По результатам тайного голосования

против

"против"

против

"против”

против

__т  ,  (фамилия, имя, отчество кандидата)
получил наибольшее число голосов членов ученого (научно-техниче
ского) совета, что составляет____процентов от числа принявших
участие в голосовании.

Члены счетной комиссии:
(фамилия, имя, отчество)
(фамилия, имя, отчесчвоУ 
[фамилия, имя, отчество)

(подпись) 
(подпись) 
(подпись)

1
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ЮристОфис
Компьютерная программа 
для юристов предприятий

Телефон (095) 234-74-13 
М р  : / /« * * .  ерт.ги 

е-таЛ: ер тб ерт .ги

Хотите видеть 
свою рекламу 

а «Российской газете»? 
Звоните по телефонам:

(095) 257-40-59, 
257-50-41, 
257-52-93; 
972-22-65

факс: (0 95)2 57-57 -64 .

ПРАВОВАЯ ШКОЛА БИЗНЕСА « -
' ' ■ ■ ■ • и. К,л I. - , е.» <ж гу ;

ПРИГЛАШАЛА ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В СГМИНЛРАА

1РМ1Ш  1ЫС1 ЕГ1 ШИТМЖНГ1 СУДА Г9  
, I I 1ТДЕЯЫЫМ КАТЕГ1МЯМ ДЕ1

(Зашятз прям сооспенности и других вещных прав, основания дм  прекращения обязательств 
(в т.ч. отступное, новация), перемен» лип в обязательстве (уступка права требования, перевод долга), 

основания и порядок признания сделок недействительными, 
вопросы арбитражно-процессуальною законодательства в практике арбитражных судов)

1-3 октября 2001 года г. МОСКВА
Заместитель Пре*се*атем  Высшего Арбитражного Суда РФ ■ В Л И В Ш И  I  I

■ТКТСПЕМКЕЪ I  МЫТ 1ККДСТШ 1ЕКМПНМ 
■ 1ЕЩЯШЦЕГ1 КИМ Ш И КИАТЕ1Ш 1

9-11 охтябрх 2001 года г. МОСКВА
_ _ _ _ _ _ _ Заместитель П р ц с щ т а м  Высшего Арбитражного Суда Рф И П М Ш Я I I

!0%|43Н 09 12 436 92 1 8 436 08 68 
1МI ( Т уу ауу т $1,1!и1.1и •  ( пкп! о1<А(и!ро:,1 >= ша-1 г и

# 1М 111!Е Ш

11(11 (УСЕ1А ~

ш.квя(вга.г1
ПРАВОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ГРАЖДАН
• КОНСУЛЬТАЦИИ • » « № М  МСКРТШ д ш м о т и  • 

• НДВНДЫ 1 СУДАХ-

Ьканна гашЯаыа втааитаи«
)

1*вдггавры
Ж швщ вые

1. наш  клиент
2 .  Если к л и е н т  б ю р о  н е  п р а в . . . ,  

_ _ _ _ _ _ _ _ с м . п у н к т  У . . .  1
117049, г. Москва, 191028, г. С-Петербург, 

Ленинский пр-т,д. 2, Литейный пр-т,д. 22, 
офис 517 офис 48

т*п ______(812)275-0679
тел./факс |812|275 0798Ч тел./факс:

(095)797-8738 (095)797-8738
(многоканальный) (многоканальный)

Сколько денег нужно МПС
И н в е с т и ц и о н н ы е  по 

требности МПС РФ в 
2001—2010 годах соста
вляют 1 триллион 400 миллиар

дов рублей. Об этом на днях 
заявил первый заместитель 
м инистра путей сообщ ения 
России Александр Мишарин.

Основной темой его пресс- 
конференции стала эффектив
ность и обоснованность инве
стиционной политики МПС. Во
прос об инвестициях тем акту
альнее, что железнодорожный 
транспорт в нашей стране се
годня является основным. На 
него приходится 43 процента 
пассажирооборота в России и 
86 процентов грузовых перево
зок. А потому для повышения 
инвестиционной привлека
тельности отрасли необходи
мы выработка конкретных про
грамм и точный расчет инве
стиционной политики в целом.

— Полная восстановитель
ная стоимость выбывающих 
средств отрасли в течение 
2001—2010 годов составляет

более 1,4 миллиарда р уб 
лей, — заявил Александр М и
шарин. — Из этой суммы более 
780 миллиардов рублей прихо 
дятся на первые пять лет ре
формирования МПС.

Этот показатель, по его сло
вам, свидетельствует о значи
тельной инвестиционной по
требности, вызванной главным 
образом недоф инансировани
ем отрасли в 90-е годы, что при
вело к значительному увеличе
нию уровня износа основных 
фондов. В то же время деньги 
требуются и на основные инве
стиционные программы МПС, 
завершить которые планирует
ся в ближайшие годы. Это — со 
здание единой волоконно-опти
ческой магистральной сети свя
зи МПС, продолжение работ по 
электрификации железных до
рог, обновление подвижного с о 
става и освоение новых место
рождений вдоль Байкало-Амур
ской магистрали.

В 2001 году объем инвести
ций МПС составил 120 м илли

ардов рублей. Из них более 
19 миллиардов выделено на 
электрификацию железных д о 
рог, еще 14 миллиардов — на 
строительство новых веток ж е 
лезных дорог (в частности, к 
Чинейскому месторож дению  
ж елезо-титано-ванадиевы х и 
медно-платиновых руд и на за 
вершение строительства Се- 
веро-М уйского тоннеля на 
БАМе). Кроме того, значитель
ные средства были выделены 
для организации высокоскоро
стного пассажирского движ е
ния и на работы по созданию 
международного транспортно
го коридора ‘‘В о сток—Запад" 
от Владивостока до  Чехии. При 
этом, по словам замминистра, 
из федерального бюджета вы
делено лишь 0,1 процента от 
всей суммы, а привлеченных 
средств оказалось немногим 
более 3,2 процента. Основной 
же источник ф инансирова
ния — собственные средства 
МПС.

Елена ЕРМИЧЕВА.

Акционерное общество
реализует со склада в Челябинске
ТРАКТОРЫ Т-170М , Т -170 М Б  
БУЛЬДОЗЕРЫ Б -1 70М 1 .01 Е , Б -170М 1.01Е Н  
БУЛЬДОЗЕРЫ ДЭ Т-250М  
АВТОГРЕЙДЕРЫ Д З -9 8 В 1
ЗАПЧАСТИ К ТРАКТОРАМ И БУЛЬДО 
ЗЕРАМ, ГУСЕНИЦЫ, ЗАПЧАСТИ 
К ГРУЗОВЫМ АВТОМОБИЛЯМ.

Замаете на импортную сельскохозяйственную и 
дорожностроительную технику. Поставки в кратчайшие сроки.

Оттчжм «шчмноа ПРОАУМИМ мамам# то л #  осуществили 1 гамм* 3-5 дней.
4 5 4 0 0 7 ,  г. Ч е л я б и н с к ,  у л .  40  лет О к т я б р я ,  21 

с л . :  ( 3 5 1 2 )  7 5 20 13, 7 5 1 1 1 1 ,  ф а к с :  7 5 - 1 0 - 3 3  
Е 1Псп1: Ьо\ун1 <> с Ь е1 .со ш л  и

, Б-170М1.01ЕН

шМ

ПРАВОВОЙ Ц ЕН ТР «Д ва М »
проводи 1 в I М осине < 1‘м инлр  ( 1 по 5 ок тября 200  1 I

РАВРШАМНаИ СПОРОВ С ГОСУДАРСТВОМ 
и  ГОСУДАРСТЮШЬИНИ ОРГАНАМИ.

ВЫСШЕГО АРБИТРАЖНОГО СУДА РФ
В семинаре принимают участие: руководители, судьи и ведущие спе
циалисты ВАС РФ.
Программа: Ф Споры с участием налоговых органов •  Споры с уча
стием таможенных органов •  Валютное регулирование и валютный 
контроль •  Споры, связанные с применением земельного законода
тельства •  Споры с участием государства в гражданско-правовых от
ношениях #  Применение АПК РФ при разрешении споров с участием 
государственных органов •  Исполнение решений судов в отношении 
государства и государственных органов.

Р<ч и< ф ации  и сп р а в ки  по телефонам: 
(0'Н>) 1 18 .1/ 00 118 37 74. 1 10 28 7 7 

уууууу 2 т .т о

Горький
экспорт

Россия таки стала экспорте
ром зерна, как об этом объявля
ли высокие чиновники пару не
дель назад. Но пока от этого од 
ни проблемы.

Как отмечают в своем послед
нем обзоре аналитики компании 
“МТС-зерно” , не на чем возить 
пшеницу, предназначенную для на
шего внутреннего потребления — 
все вагоны заняты под экспорт яч
меня. Больше всех волнуются се
верные регионы России, которые 
смогут выдать зерно только в октя
бре, и вряд ли они найдут транс
порт для его перевозки.

Всеобщее внимание сосредо
точено сейчас на Западной Сиби
ри: опасались, что зерно оттуда 
окончательно обрушит цены на 
рынке, но вышло наоборот. В Си
бири дожди, и цена немного под
нялась, да и убрано чуть больше 
половины урожая.

Другое событие, которого ждет 
рынок, — так называемая интер
венция, задуманная Минсельхозом 
в октябре: государство предпола
гает закупить зерно на сумму 2 
миллиарда рублей для того, чтобы 
поднять цены и помочь крестьянам. 
Для многих аграриев это — единст
венная надежда заработать, однако 
эксперты настроены скептически — 
интервенция окажет какое-то влия
ние на рынок только в тех регионах, 
где находятся специально выде
ленные для этого элеваторы.

Подводя итог, приходится при
знать, что к рекордному урожаю 
Россия оказалась не готова...

Евгений АРСЮХИН.

Россошанская консоль
Н А РОССОШАНСКОМ ОАО 

«Минудобрения» в Воро
нежской области мажори

тарные акционеры попросили 
миноритарных выйти вон. Прак
тически без выходного посо
бия.

Девятый
вал приватизации
Вера в человеческое лицо 

отечественного капитализма в 
шестидесятитысячной Россоши 
угасала медленно. И наконец 
окончательно умерла 29 июня 
2001 года, когда собрание ак
ционеров местного ОАО “ Мину
добрения" приняло решение об 
укрупнении акций.

Консолидация по-россошан
ски означала, что отныне акций 
на градообразующем химком
бинате станет меньше, зато 
"весить” они будут больше — 
710150 старых превращаются в 
одну новую (по привилегиро
ванным акциям та же пропор
ция выглядит 168930:1). Возрос 
и номинал новой акции — если 
старые были по 40 рублей, то 
одна новая стоит почти трид
цать миллионов, или, если быть 
абсолютно точным, 28406000 
рублей (привилегированная со 
ответственно 6757200 рублей).

Благодаря этой процедуре 
из числа акционеров ОАО ‘ М и
нудобрения’1 выводится целый 
полк физических лиц, в основ
ном из числа рабочих, получив
ших акции в первые годы при
ватизации. Их мизерные пакеты 
на целую новую акцию никак не 
тянут и подлежат принудитель
ному выкупу акционерным об
ществом. Цену выкупа устано
вило все то же собрание — 9 
рублей за акцию обыкновенную 
и 7 — за привилегированную.

От такого "подарка" хозяев 
родного комбината россошане 
вздрогнули и решили добивать
ся правды. Для начала заказали 
независимую экспертизу и вы
яснили, что средняя рыночная 
стоимость одной акции ОАО 
"Минудобрения" сегодня 167 
рублей, то есть почти в двад
цать раз дороже, чем предло
жил за нее завод. По сути, об
щество решило “нагреть" своих 
миноритарных акционеров бо
лее чем на миллиард (!) рублей.

Справедливости ради стоит 
заметить, что процедура консо
лидации долгое время была 
вполне легитимной и предусма
тривалась Федеральным зако
ном "Об акционерных общест
вах". Но чуть более месяца на
зад Совет Федерации внес из
менения в упомянутый закон и 
запретил впредь проведение 
этой процедуры. Изменения 
вступают в силу с января 2002 
года. Принимая во внимание

это обстоятельство, поспеш
ность собственников Россо
шанского химзавода выглядит 
вполне объяснимой. Другого 
шанса приобрести по дешевке 
30 процентов акций ОАО у них 
больше не будет.

Недовольные решением со
брания обратились в суд и во 
все соответствующие инстан
ции, включая ФКЦБ. В своих ис
ковых заявлениях пострадав
шие указывают, что и само ре
шение о консолидации акций 
было принято с нарушением за
конодательства. В частности, 
была нарушена ст. 73 Закона 
"Об акционерных обществах' , 
запрещающая обществам вы
куп собственных акций в слу
чае. “если на момент приобре
тения общество отвечает при
знакам несостоятельности 
(банкротства) либо указанные 
признаки появятся в результате 
приобретения этих акций". Кро
ме того, выкуп акций не может 
быть произведен, если "стои
мость чистых активов общества 
меньше его уставного капитала 
и резервного фонда".

Униженные 
и оскорбленные

Что такое для россошан ме
стный химкомбинат, долго объ
яснять не надо — для очень 
многих он единственный источ
ник заработка.

— Я отдал предприятию 13 
лет своей жизни, работал на
чальником участка, — рассказы
вает Семен Николаевич Тара
сов. — Когда случился инфаркт 
и мне была необходима дорого
стоящая операция, жена обра
тилась за помощью к руководст
ву завода. Но безрезультатно. 
Обошлись в итоге своими сила
ми. Сейчас я инвалид второй 
группы, получаю мизерную пен
сию. Все, что осталось у меня 
взамен угробленного здоровья, 
это 900 акций, и, честно сказать, 
я на них очень рассчитывал. Ду
мал, будут платить дивиден
ды — хоть какая-то помощь.

— Мне было стыдно присут
ствовать на собрании, где про
изошел фактически открытый 
грабеж. Эта авантюра руковод
ства оскорбляет и унижает, — 
говорит работница завода Еле
на Ч. (полное имя мы по ее 
просьбе не называем). — Для 
многих консолидация оказа
лась самой настоящей трагеди
ей. Как дальше работать — не 
знаю, просто руки опускаются.

Те, у кого руки не опусти
лись, ищут справедливости у 
государства. Пенсионерка Зоя 
Александровна Святова одна из 
них. Настроена она крайне ре
шительно. Если не удастся до
биться правды в Воронеже, Зоя

Александровна намерена дойти 
до Москвы. "Поймите вы нако
нец, - -  говорит она, — мы защи
щаем свое, кровное!" Если быть 
совершенно точным, то Зоя 
Александровна защищает 
“кровное" почти четырехтысяч
ного коллектива.

Серьезные люди
На суде простым рабочим 

будет противостоять настоя
щий транснациональный “син
дикат", включающий в себя 
крупнейшего мирового трейде
ра в сфере химиндустрии — 
американскую корпорацию 1ВЕ 
Тгабе, ее российского партнера 
— компанию "Агрохим" и есте
ственного монополиста в лице 
ООО "М ежрегионгаз". Какие си
лы и средства способно моби
лизовать это объединение, 
представить нетрудно, доста
точно лишь взглянуть на “по
служной список" некоторых из 
упомянутых компаний.

По данным информационно
го агентства БриА, годовой обо
рот 1ВЕ Тгабе оценивается в 500 
миллионов долларов. Большую 
часть своих денег компания за
рабатывает на поставках мине
ральных удобрений и другой хи
мической продукции на амери
канский рынок. Время от време
ни имя крупнейшего мирового 
трейдера оказывалось в эпи
центре громких скандалов. Так, 
например, газета "Тольяттин- 
ское обозрение” писала о том, 
как всего через полгода после 
передачи в управление 1ВЕ ка
захстанского Каратау на рудни
ке начались голодные бунты. В 
том же издании описывалась 
история о Новомосковском за
воде "Азог". который решил 
приобрести новое оборудова
ние при посредничестве 1ВЕ и в 
итоге, как пишет газета, поте
рял на этом 8 миллионов долла
ров. Не менее колоритно выгля
дит и компания "Агрохим", кото
рая, если верить сообщениям 
некоторых СМИ, имела отноше
ние к истории,связанной с бан
кротством Уваровского химза
вода. В свое время о ней под
робно писала “Российская газе
та": активную роль там сыграли 
фирмы “ Росагрохим" и "Агро- 
химэкспорт". В финале этой ис
тории завод поменял собствен
ника и стал филиалом Россо
шанского ОАО "Минудобрения".

Таким образом, “Россошан
ская консолидация" не является 
чем-то из ряда вон выходящим. 
Легкость, с которой крупный ка
питал расправляется с интере
сами рядового работника, не 
удивляет. Ведь на кону стоит 
целый миллиард. Удивляет дру
гое: почему в стране разреша
ется такое? , __

Антон СОЛНЦЕВ.
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В СЕРИИ
КАДРЫ ПРЕДПРИЯТИЯ
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В1007 ГОДУ ВЫШЛИ КНИГИ:

I I

КАДРЫ  ПРЕДПРИЯТИЯ
С п р а в о ч н и к  п о  к а д р о в о м у  
д е л о п р о и з в о д с т в у
П р а кти ч е ско е  п о со б и е  -  4 8 0  с т р ., 
п е р е п л е т. Ц ена  525 р у б .

Нестоящее издание представляет собой 
наиболее полный сборник образцов и форм 
документов по кедровой работе. Каждый 
образец, форма, бланк, пример, приводимые о 
книге, еиабжеиы комментариями по реароботко 
и документационному оформлению.

ПШ1ЛРИ<‘ ТИ«

КА Д Р Ы  ПРЕДПРИЯТИЯ
3 00  о б р а з ц о в  д о л ж н о с т н ы х  
и н с т р у к ц и й .
П р а кти ч е ско е  п о со б и е  - 912 с т р .,

| п е р е п л е т. Ц е на  6 5 0  руб .

Сборник образцов должностных инструкций,
| разработан на основании “Квалификационного 

равочника должиостой руководителей, 
с п е ц и а л и с т о в  и д ругих  с л у ж а щ и х ” , 
утвержденного постановлением Минтруда 
России от 21 аогуста 1М8 г. №37.

КАДРЫ  ПРЕДПРИЯТИЯ С б о р н и к  
о с н о в н ы х  н о р м а т и н ы х  п р а в о в ы х  
д о к у м е н т о в  с  к о м м е н т а р и я м и
П р а кти ч е ско е  п о со б и е  - 656  с т р ., 
п а р а п л а т. Ц ена  4 95  р у б .

Приводятее как необходимые общяотраелеаыо 
документы, тек и интересные отраслевые, рабо
те о которыми будет оной и полезна кадровикам.

вждый роздал оиабжои комментариями 
аеатавнтолай, в которых анализируется харак
тер приводимых документов и ос

КАДП4
ЩТ/УПРИ"

К А Д Р Ы  ПРЕДПРИЯТИЯ
100 о б р а з ц о в  н о в ы х  д о л ж н о с т н ы х  
и н с т р у к ц и й
П р а кти ч е ско е  п о со б и е  - 3 68  с т р ., 
п е р е п л е т. Ц е на  4 2 0  руб.

В книге представлены должностные инст
рукции дна менеджеров разных уровией и 
направлений, специалистов, отвечающих за 
специфические участки работы (супероойое- 
роо, мерчандайзеров, логистиков, ресепши
онистов и т .д .), а также технических иснол- 
нитолой с особыми функциями. _____

КА Д Р Ы  ПРЕДПРИЯТИЯ
О тпуск  о

П р а кти ч е ско е  п о со б и е  -  672 с т р . ,  
п е р е п л е т. Ц ена  570 р у б .

В книге еиелиамруютеа правовые нормы о пре
доставлении ежегодных основных и дополни
тельных отпусков, целевых и социальных отлус- 
—1 . Часть материала приводится в виде таб- 

4, помогающих читателю ио только ел рад о - 
—  гъ, имеют ди прево отдельные категории ра
ботников на то или иииыо отпуска, ио и устано
вить продолжительность различных видов 
отпусков ее овылкой иа конкретные иерматмв- 
иые правовые документы.

: '■

К А Д Р Ы  ПРЕДПРИЯТИЯ 
60  о б р а з ц о в  п о л о ж е н и й  
о б  о т д е л а х  и  с л у ж б а х
П р а кти ч е ско е  п о со б и е  - 416 с т р ., 
п е р е п л е т. Ц ена  3 8 0  руб .

Документы подаются я специально разра
ботанной форме, поаеоляющой оперативно и 
грамотно написать положения об основных 
структурных подрвадолониях любого пред
приятия, яключающио общи# положения, 
структуру и штатную численность под
разделения, яго задачи, функции, прлоа, от
ветственность, взаимоотношения с другими 
подразделениями предприятия.

КАДРЫ  ПРЕДПРИЯТИЯ Н А  СО
КОМПАКТ-ДИСК 1 оключоят ютп$. Цтш - 080 руб.
- 300 ораацов должностных инструкций;
- 60 обреацоя положений об отделок и службах;
• 140 ебщеетреслееых профессий рабочих;
- ЗббО видео робот, при выполнении которых 

еелрещеи труд женщин и подростков.
КОМПАКТ-ДИСК К включает книги. Цтт - 690 руб.
- Отпуска;
- Сираоочиик по кадровому делопроизводству;
- Сборник иермативне-правовых документов 

о кяммяиториями;
100 обреацоя иееых должностных инструкций.

Компакт-диски, помимо текетое книг, должно
стных инструкций и форм, готовых к ааполнению, 
включают вся законодательны# и нормативные 
документы, рогуиирующио трудовые отношения иа 
предприятии, ■ том числя:

- Гражданский кодаке РФ;
- КЗоТ РФ;
- постановления Правительства и Минтруда РФ;
- ГОСТы;
- Квалификационный справочник должиостой 

руководителей, специалистов и других олужаямвх|
- нормы бесплатной выдачи спецодежды и другие 

документы;
- унифицированные формы.

Т е л е ф о н ы  д л я  с п р а в о к :  ( 0 9 5 )  1 6 8 - 3 9 - 6 3 .  1 6 0 -3 9 - 3 9 . \л/\л/\л/. с П ь . ги
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на б а н ко в ски е  р е кв и з и т ы : ИНН 7718067300, ЗАО ИКЦ «ДИС». р./сч. 40702810300000001316 

в АКБ Росборбанк, а. Москва, кор/сч 30101810700000000666, ВИК 044583666 и в ы с л а ть  з а я в к у  п о  адресу: 
107014, Москва, а/я 112, ИКЦ «ДИС» или сообщить заказ электронной почтой: Ь оокаЛ /Н а.т

Телефоны для г.иранок о и о л анти  досы пке (095 ) 9(1-1 9 /  5 /  МН Ч->
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-ВЛАСТЬ И СМИ

Над Курганом -  ^ССйЙСШ п щ а
телебуря

Смена руководства на местном телевидении 
привела к двоевластию

В КУРТИНЕ р и т о р и к а  скан
дал, СЯЯЗЫНЫД со сменой 
руководстве государствен

ной телерадиовещательной ком- 
п в н м н (*тт с ).

Бывший  председатель компе- 
нии Л одкила Акаева чуть боль
ше недели назад уволилась из 
нее по ообстаенному желанию. 
Дадо а там, что а июне этого года 
руководство ВГТРК продлило с 
ней аоитракт только до середины 
сеитабри, вален», что к этому аре- 
мели иоплактмау будет представ
лен новый председатель. Одной 
из причин талого положении на
зы вает кризис управлении, сло
жившийся а КГТРК за год. а тече
ние которого Людмила Ганеева 
была ее председателем Смена 
руководства была, таким обра
зом, запланирована.

О » т о  Людмила Танеева взя
ла, «кадкам так, инициативу в свои 
руки. Она подает заявление об 
уйм а. С этого момента обязанно
сти председателя Курганской

ет Николай Данилов, ранее рабо

тали данной телекомпании. Но 
неожиданно выясняется, утвер-

что парад уводом с должности аадетао

аом, который был якобы утаен от 
коллектива, вводит должность 
первого зама и парад своим 
уеояы1В1К1ам, т а к »  втайне , на- 
зы чает Иван» Белых на эту долж
ность, который до этого работал 
генералы аая директоре» в част
ной телекомпании “Регион 46". В

пвйоун е1ате>1 — а штатном рас-

а того. I
, по мне

н и и  оотрудтежое , соаерша1кю  
паиаааетан  коялактиау КП Р К.

Николай Дат амюе 1аяаляет, чта 
он будет исполнять обяза1»юстн 
руководителя телерадиокомпа
нии до так пор, пока руководство 
ВГТРК а М осква окончательно на 
определи тся с  кандидатурой 
прадоадвтеяа Курганской ГТРК. 
На заседании расш иренного со
вета Курганской тосталвредио- 
комяемии 1в  сентября принято 
реш аю щ упразднить должность

кого 
р т»  м еи а  пяраи сеонм увольне
ниям Людмила А й ва м . По мне-

Драгсадтр емкого , такое решение 
роветз основано на единогласном 
мнении руководителей редакции, 
учесткван цахоа компании, кото
рое получено ■ кеде опросе сот

рудников. Таким образом, колле- 
ктив решил отсталть саов прево 
на участие а формировании  руко
водства крупнейшей в области 
телерадиокомпании, работаю
щей а зф ире более 40 лет.

Сотрудники Курганской теле
радиокомпании считают, что та-
км^уддыулм цдеыдкмадад 1?̂и™ т нтл нтмр гмйпдтрлая| гяяпя СЮ*
лык на что иное, как стремление 
областной администрации взять 
под контроль к гт р к . По их мне
нию, Белых лелеется кандидату
рой губернатора Олеге Богомо- 
лова. Тележурналисты увязывают 
его с  тем , что администрация об
ласти а минувшей выборной кам
пании активно продыяала и про- 
пагандироаала проект спутнико
вого телевидения первого замес
тителе.

Сам губернатор Олег Богомо
лов ситуацию  на КГТРК предпочи
тает не комментировать Его 
пресс-секретарь А м тр и й  Серо* 
‘ Российс кой газете’  объяснил 
ато та к: Тлааа админ истрации 
знает, что происходит на телеви
дении. Однако предпочитает не 
ам м м еетьск. В соответствии с 
законодательством в конфликта 

разобраться само руко-

Независимые наблюдатели, 
зна в шие ату ситуацию, считают, 
что курганские тележурналисты 
искус с твенно  раздувают кон
ф ликт и пытаются втянуть а наго 
адааа ни т рацию области. Склока 
выводив, по их мнению, на чаи 
иным, к м  личностными отноше
ниями а  коллективе КГТРК, а на 
коан ами  губернатора. Знак об 
укода Аиаяаой с поста прадсядя- 
таяя, кое-кто ужа строил планы 
занять аа  место. А тут, нага и м , 
чаяоаяк пришел оо стороны и сел.

И т а к и  версия находит под
тверждения. Как выяснилось, 
Людмила Танеева назначение 
Ивана Белых согласовала с руко
водством ВГТРК. Кроме того, те
лежурналисты лукавят, что он — 
личность никому на известная. На 
самом деле Иван Белых, по оцен
ка специалистов, блестящий ме
неджер. Компания, которой он 
руководил, процветает.

Поэтому, надо полагать, на со
вещании ■ Уральском федераль
ном округе, которое провел в ми
нувшую пятницу полпред Петр 
Латышев и где присутствовали 
председатель ВГТРК О ш - Добро
деев и министр по делам печати, 
телерадиовещ ания и средств 
массовы х коммуникаций Михаил 
Ласин, вопрос о ситуации на Кур
ганском  телевидении даже не 
поднимался. На тот случай.

шинкин.

—  МОСКВА, ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ —

Льготная очередь 
короче жизни

Ольга Колесникова потеряла надежду 
получить жилье

ИТЕЛЬНИЦА Екатерин* уже сказалось в таком благород-

Ж  бурга  Ольга Петровна 
Колесникова просит 

власть помочь с улучшением ж и
лищных условий. “Уж очень тес
но и бывает душно для моего 
здоровья", — написала в своих 
письмах чиновникам городско
го, областного и федерального 
масштаба инвалид 2-й группы.

Сразу скажу, что болезнь у 
Ольги Петровны, которой она 
страдает с детства, довольна 
серьезная. О чем свидетельст
вует то, что стоит она на расши
рение не в обычной очереди, а в 
льготной вместе с ветеранами, 
“афганцами" и инвалидами. Но 
не устраивает ее 10-летний 
страж “льготницы" и то, что но
мер у нее в очереди 259-й. 
“Жизнь наша коротка", — пишет 
она, и потому ей хотелось бы ус
петь пожить по-человечески.

В том, что даже льготная оче
редь “ замерзла” , разумеется, 
нет ничьего злого умысла. При
чина банальная — отсутствие 
должного финансирования Ф е
дерального закона “О ветера
нах", в том числе и в части стро
ительства жилья для них. И толь
ко в текущем году положение с 
этим начинает меняться — на 
Екатеринбург выделено 37 мил
лионов рублей. На скольких нуж
дающихся это хватит, можно 
оценить по немалым рыночным 
ценам квартир в областном цен
тре.

Но не имея централизованно
го финансирования, в Екатерин
бурге тем не менее пытаются за
ботиться о самых обездоленных. 
Так, в городе действует про
грамма обеспечения жильем си
рот, И за три последних года ос
тавшиеся без родителей получи
ли свыше 300 квартир за счет 
средств городского бюджета. 
Как заявил мэр Аркадий Чернец
кий, программа эта будет суще
ствовать, пока в городе будет 
жить хотя бы один детдомовец.

Кстати, постоянное урезание 
доходней базы Екатеринбурга

ном деле, как выделение квар
тир для инвалидов Великой Оте
чественной войны. Если в про
шлом году около двух десятков 
израненных и престарелых 
фронтовиков въехали в новые 
квартиры, то в нынешнем число 
обретших жилье таким образом 
уменьшилось почти в два раза.

Логика рыночных преобразо
ваний, которая, как видно из 
письма, плохо воспринимается 
О.П. Колесниковой, да и не толь
ко ей, заставляет посягать и на 
понятие, святое для многих, — 
получение бесплатного жилья. В 
рассматриваемом в Госдуме ва
рианте Жилищного кодекса бес
платность жилья как таковая от
сутствует вовсе. И если этот за
кон будет принят, то для “новых 
бедных” исчезнет даже сегод
няшняя достаточно призрачная 
надежда. Хотя письма в Кремль 
с такими просьбами вряд ли пе
рестанут идти. И об этом следу
ет подумать.

Но если даже случится такое, 
что 259-й номер очереди О.П. 
Колесниковой волшебным обра
зом превратился бы в ордер на 
квартиру увеличенной площади, 
то ее ждали бы новые проблемы. 
Сейчас она с мужем проживает в 
однокомнатной квартире жилой 
площадью 15 кв.м. И в настоя
щий момент население в Сверд
ловской области оплачивает 60 
процентов стоимости комму
нальных услуг. На следующий 
год областное правительство 
запланировало довести эту до
лю до 80—90 процентов. Сможет 
тогда О.П. Колесникова с мужем 
платить больше за большую пло
щадь? Или ей опять придется 
писать во все местные и столич
ные инстанции. Но ведь даже на 
скоростных автотрассах есть 
специальные полосы для "тихо
ходов". В противном случае бу
дут возникать пробки и созда
ваться аварийные ситуации, 
препятствующие движению.

Виктор СЕДЫХ.

УРАЛ
-ХАНТЫ УЕЗЖАЮТ НА СТОЙБИЩА-

За что родители 
платят школе?

Вчера в Ханты-Мансийске открылся педсовет Уральского федерального округа

В НЕМ УЧАСТВУЮТ руководи
тели самого разного уровня: 
директора школ, начальники 

муниципальных управлений обра
зовании, заведующие детскими 
садами, директора профессио
нально-технических училищ, сред
ник специальных учебных заведе- 
ний, ректоры, методисты.

На встречу с  педагогами прие
хали победители 1 -го Всероссий
ского конкурса “Лидер е образо
вании’ : Сергей Казарновский из 
Москвы, Людмила Редько из 
Ставрополя, Людмила Жарикова 
из Санкт-Петербурга. Вместе с 
лидерами-управленцами, педа
гогами Ханты-Мансийского авто
номного округа и учеными Моск
вы вице-премьер Валентина Мат
виенко и министр образования 
РФ Владимир Филиппов будут 
готовиться к заседанию Прави
тельства, которое 4 октября при
мет основные направления мо
дернизации отечестаанного об
разования.

Звонок
в Ханты-Мансийск
У телеф он а начальник о к 

ружного управление м м п  и об- 
оеаиня Лиш не ПАУКОВА.
-  Лидия Нияояеене, к мм  при- 

лщут российски* лидеры образом- 
имя, а ость л и у м с  лидеры, кото
рые могли бы достойно продста- 
■ИПз свой опыт?

— Конечно. На совещании вы
ступят директора тех школ, кото
рые в конкурентной борьбе завое
вали звания “Школа года", "Школа 
века", свои творческие мастер
ские откроют лучшие управленцы 
округа. Когда-то наш регион имел 
одного лидера: замечательную 
гимназию в Сургуте возглавлял и 
возглавляет знаменитый Валерий 
Салахов, о котором несколько раз 
рассказывала "Российская газе
та". Сегодня у нас Салаховых так 
много, что сердце радуется, пото
му что у каждого свои методы,

свой опыт работы, которые могут 
стать достоянием всей России.

— Чем мш  форум сможет по
мочь Прмитольстоу, котороо 4 ок
тября будят оярьооио говорить об 
иамяиоиии я образовании?

— Мы внимательно изучили 
все предложения, которые про
звучали на заседании Госсовета 
29 августа, в канун нового учебно
го года, и обсудим идею проведе
ния единого экзамена, перевода 
муниципальной школы на регио
нальный уровень, разработки еди
ного государственного стандарта 
общего среднего образования.

Вопрос лидеру 
образования: 

«Что выскажете 
своим коллегам 

в Уральском регионе ?»
С ергей КАЗАРНОВСКИЙ, 

директор м оско вского  центре 
обреэоеаиия ’ Клясс-цеитр м у
зы кально-драм атического ис
кусстве Ш в В в ’ :

— Несколько лет тому назад я 
пришел к выводу, что не театр 
нужно "пристегивать" к школе, а 
школу к театру, на базе особой 
театральной философии созда
вать такую школу, которая бы по
зволяла ребятам получать обра
зование в различных смежных 
областях. Сегодня мы планируем 
не только обычные уроки, но и 
походы в театр, вечера, посеще
ние музеев, картинных галерей. 
Главным, замыкающим звеном 
становится, конечно, театр, по
тому что он наилучшим образом 
может объяснить детям, что та
кое хорошо, а что такое — плохо. 
При этом решаются две пробле
мы — софинансирования и об
щественного самоуправления, те 
самые, что предусматриваются 
планом модернизации образова
ния. Мы — государственная шко
ла, которая получает деньги от

государства, но в нашей школе 
родительский фонд содействия 
развитию Центра помогает опла
чивать те расходы, которые не 
удается покрыть за счет государ
ственных средств (охрана шко
лы, хозяйственные нужды, ре
монтные реботы и гак далее). О 
возможности такой системы фи
нансирования я расскажу а Хан
ты-Мансийске — она вполне ре
альна, нужно только иметь юри
дическую базу, собственную бух
галтерию и видеть в родителях 
не тех, кто обязан финансиро
вать школу, а партнеров, заинте
ресованных в том, чтобы помочь 
в реализации школьных про
грамм во имя детей.

Л ю дмила Ж АРИКОВА, 
начальник отдала обрааоеапия 
администрации Нееокото тер
риториального управление 
Санкт-П етербурга:

— Зачастую случается так, что 
родители видят школу одной, уче
ники — другой, учителя — треть
ей, а управленцы — четвертой. Ес
ли не добиться единства мнений и 
целей, все будет как а известной 
басне Крылова про лебедя, рака и 
щуку Например, когда мы прово
дили опрос в Питере по поводу 
школьной реформы, почти асе 
учителя были ’ за", половина роди
телей — “против" и только пятая 
часть старшеклассников поддер
живала эту идею. Если уж у нас по 
поводу формы такие разногласия, 
то как добиться консенсуса а таких 
сложных вопросах, как двенадца- 
тилетка, проведение единого гос- 
экзамена и так далее? Нужно нау
читься слышать и слушать всех - 
от уборщицы до директора шко
лы, разобраться, кто и почему за
нимает ту или иную позицию, вы
работать общую оптимальную по
зицию, которая объединила бы 
всех в общей работе.

Л ю дмила РЕДЬКО , ректор 
С тавропольского регионально
го  педагогического инсти тута

— Своим коллегам в Ураль
ском федеральном округе я рас
скажу о том проекта, который мы 
реализуем в Ставропольском крае 
ю т  уже 12 лет. В чем суть проекта? 
В том, чтобы дать краю таких учи
телей, которые бы умели делать 
обыкновенных детей необыкно
венно таяанпм ы м и, способными 
получать не только школьное, не 
только среднее специальное, емс- 
шее. но и наиеыешбе образова
ние. защищая кандидатские и да
же докторские диссертации. Фе
деральные вузы настроены на 
обучение по тем специальностям, 
которые пользуются спросом в 
данный момент. Наш вуз форми
рует принципиально иное педаго
гическое образовательное про
странство, ведет непрерывную 
многоуровневую педагогическую 
подготоеку на осноае асе тек же 
образовательных стандартов, все 
тех же бюджетных ассигнований, 
привлекая к работе по-новому все 
те же преподавательские кадры. 
Кстати, и Национальная доктрина 
обраэозания, и Федеральная про
грамма раэаития образования, ут
вержденные Правительством РФ, 
предусматривают регионализа
цию образования -  на федераль
ном уровне вскоре останутся 
только те немногие крупнейшие 
вузы, которые способны вести 
фундаментальные и прикладные 
научные исследования, занимать
ся подготовкой научных кадров. 
Подготовка широкого спектра пе
дагогически* кадров перейдет в 
регионы, и мы уже даем реальную 
модель работы таких вузов, раз
работав такую систему, когда де
тям выгодно учиться на ‘ отлично’ , 
потому что тогда это для ник абсо
лютно бесплатно. Самое главное в 
том, что когда дети три раза за 
время учебы сдают госэкзамены 
на пятерки, их в другую профес
сию, кроме учительской, уже не 
тянет.

Воеросы задавала 
Вякторяя М ОЛОДЦОВА.

ПОКА НЕ ПОЗДНО-

На таможне наркокурьерам делать нечего
П

На российско-казахст анской границе они ищут другие лазейки
ЕРВЫЙ фильтр для нарко- которых 90 процентов составил 
дельцов — таможенники, героин. При этом на долю так на

зываемых “глотателей" пришлось 
свыше 20 килограммов наркоти
ков, Понимая остроту проблем, 
возникающих в организации 
борьбы с контрабандой наркоти
ческих средств, Государственный 
таможенный комитет России при
нял решение в приграничных та
моженных органах нашего Управ
ления создать специализирован
ные подразделения по борьбе с 
контрабандой наркотиков. Дан-

! Насколько эффективна се
годня их работа? Об этом рассказ 
начальника Уральского таможен
ного управления генерал-майора 
Геннадия ДРОЗДЕЦКОГО

-  Геннадий Николаевич, учиты- 
что основной поток наркоти

ческих средств идет ■ Россию из 
стран Средней Азии, а Уральский 
федеральный округ граничит с Ка
захстаном, насколько серьезной 
преградой для ввоза наркотиков 
является таможенный контроль на 
российско-казахстанской грани
це?

-  В зоне оперативного обслу
живания нашего Управления на
ходится участок российско-ка
захстанской границы протяжен
ностью более 1500 километров. 
Ежедневно через таможенную 
границу следует до 2000 легко
вых и более 300 грузовых авто
мобилей, свыше 50 пассажир
ских поездов, до 3000 грузовых 
вагонов и около 20—25 тысяч 
пассажиров, в отношении кото
рых должен осуществляться та
моженный контроль.

В прошедшем году сотрудни
ки Уральского таможенного упра
вления пресекли 108 попыток не
легального перемещения нарко
тических веществ. У наркокурье
ров было изъято 135 килограм
мов наркотических средств, из

ные подразделения на сегодняш
ний День полностью укомплекто
ваны.

-  И что же?
— С октября 2000 года на же

лезнодорожных пунктах пропуска 
на российско-казахстанской гра
нице при проверке тысяч партий 
товаров, людей и их багажа не 
было обнаружено ни одного фак
та перемещения наркотиков, а 
работа эта проводится круглосу
точно вахтовым методом.

-  Может быть, недостаточно хо
рошо ищите?

Пртсгущт
и м  шт тю б ш в 7Фв оти аграри ев судиядяж пж ей

»евреев ати а

— На мой взгляд, вывод напра
шивается один: наркодельцы по
няли, что контроль на таможенных 
постах и контрольно-пропускных 
пунктах ужесточен, а другие участ
ки границы, к сожалению, остают
ся неприкрытыми.

— Существует ли у вес обмен 
оперативной информацией с кол
легами из соседних государств?

— К сожалению, налаженного 
канала обмена информацией со 
среднеазиатскими государства
ми у нас нет, Вот уже 4 года под
ряд таможенные органы УГУ про
водят совместные совещания по 
вопросам распространения нар
комании с таможенными органа
ми Казахстана. Казалось бы, все 
понимают остроту проблемы, А 
совместной работы практически 
нет,

Прежде всего мешает отсутст
вие межведомственной инфор
мационно-аналитической базы о 
лицах и организациях, причаст
ных к незаконному обороту нар
котиков. Вторая, набившая оско- 

§  мину проблема, — отсутствие за- 
I кона "О защите свидетелей". Ду- 

3  маю, каждый сотрудник правоох- 
5  ранительных органов со мной со

гласится, что сегодня этот закон 
необходим как воздух.

Валям ЛЫНИН.

-СКАНДАЛ-

В

Обратная 
сторона ордена

Вручили награды, 
а потом сказали, что они липовые

ЕКАТЕРИНБУРГЕ несколь
ким уважаемым жителем го 
р а м  одучияи ордена Муже- 

став. А потом появилась инфор
мации, что награды зги  'левы е ' и 
нищ е не числятся.

Думою, что ска ч е м  с орлана
ми не достиг бы такого накала, 
если бы не были затронуты поли
тические интересы сторон, борю
щихся за власть е Свердловской 
области. Дело ■ том, что истории 
с орденами  предшествовал дру
гой инцидент, ■ котором полити
ческим оппонентам губернатора 
Эдуарде Росселя удалась его 
крепко уесть.

В официальном органе обла
стных властей было опубликова
но приветстви е Президента уча
стникам выставки ‘ Оборона и за
щ ита-2001' ■ Нижнем Тагиле, ко
торого Владимир Путин не подпи
сывал. Когда жа это все всплыло, 
разумеется, не без посторонней 
помощи, было дано порежеющее 
по своей простота объяснение: 
мол, ато обычная практика обще
ния Президента с народом. И 
раньше мы семи писали тексты от 
имени главы государства и посы
лали их на утверждение ■ прези
дентскую администрацию. И если 
спустя некоторое время возраже
ний не следовало, то печатали 
оные документы, ставя факсими
ле подписи Президента

Правда, не знаю, удовлетвори
ли ли такие объяснения руково
дителя президентской админист
рации Александра Волошина, к 
коему губернатор Россель был 
вызван ‘ на ковер- по этому пово
ду. По словам свердловского гу
бернатора, в Кремле его поняли. 
Как поняли епоследстаии и про
тивники Росселя, что он не наме
рен спускать обиду. И так как на
гражденные принадлежали к оп
позиционному лагерю, то прогу- 
бернаторские СМИ и ударили по 
этим людям со асах орудий. При 
этом нечисто игнорируя то обсто- 
ятельстао, что награждение про
ходило ■ штабе Уральского округа 
внутренних войск в присутствии 
его командующ его и старших

штабных офицеров. Награды же 
приэеэ лично некий генерал из 
Москвы, имя которого почему-то 
до сих лор держится е тайне.

Старательно также обходится 
ответ и на очень простой вопрос: 
зачем почетному гражданину Ека
теринбурга, удостоенному мно
гих правительственных наград 
Константину Архипову (к тому же 
руководящему одним из «едущих 
районов областного центра) 
фальшивый орден? То же можно 
сказать и про других 'зам азан
ны х' ■ згой истории, также из об
деленных ни наградами, ни уаа-

Покаэатвльно, что те из власт
ных органов, которые, как было 
объявлено ■ печати, интансиано 
занимаются расследованием 
случившегося, уклоняются от 
предоставления какой-либо ин
формации. В частных же беседах 
удалось выяснить, что все ушло 
наверх, а Москву. Губернаторская 
же команда за счет своих прееос- 
ходящих оппозицию информаци
онных, административных и про
чих ресурсов, добившись поворо
та общественного интереса от ис- 
тории с подделкой подписи Пре
зидента к истории с орденами, 
также сейчас предпочитает асе 
спустить на тормозах. Как гово
рится, следствие закончено — за
будьте.

Не думаю, что и раэбиратель- 
стао на самом еерху приведет к 
каким-то сногсшибательным от
крытиям. И ю т  почему. Прежде 
всего задайте сами себе вопро
сы, ответы на которые будут оче
видны. Награждены ли достойные 
люди? Да. Действительно ли они 
много сделали для поддержки 
внутренних войск на территории 
Урала? Этого также никто не от
рицает. Имели ли какую-то ко
рысть причастные к награждению 
генералы из внутренних войск? 
Пока этого не установлено. (Хотя 
осмелюсь предположить, что и не 
будет установлено.)

Вапер КЛОЧКОВ.
Екатеринбург.

-ХОТЯТ КАК ЛУЧШЕ-

Черномырдина 
заменит женщина?
Вице-губернатора Ямала Наталью Комарову 
выдвинули кандидатом в депутаты Госдумы 

на место Виктора Степановича
Первым кандидатом на осво

бодившееся после ухода Виктора 
Черномырдина ■ украинские по
слы госдумское кресло стала са
мая известная на Ямале женщина 
— Наталья Комарова. На сегод
няшний день она правая рука 
(первый вице-губернатор) хозяи
на округа Юрия Неёлова

На Ямал, в газовую столицу 
округа Новый Уренгой, Наталья 
Владимировна приехала в 1980 
году. Восемь лет работала специ
алистом структур горисполкома, 
последующие четыре года — за
мом председателя горисполко
ма, председателем городской 
плановой комиссии. В 1992 году 
стала первым замом, а 1994-м 
главой администрации Нового 
Уренгоя В 1997 году была избра
на мэром Нового Уренгоя. А в 
конце сентября 2000 года Юрий 
Неёлов забрал Комарову к себе, 
назначив не просто вице-губер
натором, а своим первым замом, 
доверив ей экономику и финансы 
округа.

Когда коллектив ООО "Урен-

• о а я п м з п я

гойгазпром" выдвинул ее канди
датом в депутаты Госдумы, жур
налисты Ямала единодушно ре
шили, что тягаться с ней, все 
равно что с Черномырдиным... 
Оппозиции на Ямале отродясь 
не было.

Иван Н И КИ ТИ Н .

-ВЕСТИ ИЗ ОКРУГА-

Восьмиконечная звезда 
от Н икиты  Демидова

К 300-летию уральской металлургии лучшие 
последователи знаменитой династии 
заводчиков получили почетные знаки 

Демидовской ассамблеи

В ТОРЖЕСТВЕННОЙ обета- 
новке завершилась в суббо
ту Пятая (Московская) Деми

довская ассамблея. Ее работа про
ходила в канун празднования 300- 
летия уральской металлургии, ве
дущей свою историю от Невьян
ского казенного завода, передан
ного во владение Никите Демидо
ву Петром I. Нужно отметить, что 
впервые Демидовская ассамблея 
вышла на федеральный уровень, и 
главные события ассамблеи — Де
мидовские чтения и присуждение 
наград — проходили в Москве, Ор
ганизатором ассамблеи традици
онно выступил Международный 
Демидовский фонд.

Кульминацией работы ассамб
леи стало награждение почетными 
знаками Фонда российских обще
ственных деятелей и предприни
мателей. Эти международные не
правительственные награды учре
ждены в этом году и вручаются за 
заслуги в деле укрепления россий

ской государственности, экономи
ки, науки, образования и культуры. 
Внешний вид почетных знаков вы
держан в эстетике петровских вре
мен — большие восьмиконечные 
звезды и медали на лентах. Так что 
каждый награждаемый сможет по
чувствовать себя на месте “птенца 
гнезда Петрова". Правда, на этот 
раз награды вручал не великий са
модержец, а губернатор Сверд
ловской области Эдуард Россель, 
председатель попечительского со
вета фонда, и Нина Демидова — 
ответственный секретарь фонда и 
прямой потомок основателя дина
стии.

Соответствующий историче
ский антураж церемонии, прохо
дившей в “Президент-отеле", при
давали юноши и девушки в костю
мах эпохи Демидовых, Музыкаль
ное сопровождение взяла на себя 
Московская хоровая капелла.

Павел ДУЛЬМАН.

Сибирь обогнула зем ной шар
На прошлой неделе в Ханты- 

Мансийск из кругосветного пла
вания возвратилась яхта “Си
бирь" с омским экипажем на бор
ту. Как отмечают специалисты, 
спортсменам удалось совершить 
практически невозможное. Стар
товав в июле прошлого года из 
столицы ХМАО, они обогнули 
земной шар, пройдя через самую 
северную и самую южную мате
риковые точки нашей планеты. 
Такое еще не удавалось никому. 
Причем российские яхтсмены ни

где не останавливались на зи 
мовку.

Яхта “Сибирь" еще до наступ
ления холодов прошла Северным 
морским путем к берегам Европы, 
затем через Атлантику вокруг Юж
ной Америки и Магелланов пролив 
вышла в Тихий океан и вернулась в 
Обскую губу. Протяженность мар
шрута составила 42 тысячи кило
метров. По словам капитана яхты 
Сергея Щербакова, судно было 
оснащено всем необходимым для 
столь долгого плавания.
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И вместе возложат 
венок в Тиргартене

(Оюжчтш.
Начли и* 1-м аир.)

Документ, а частности, оговари
вает проведение в течение 2003 го
да презентации дней России в Гер
мании. В качестве ответного жеста 
с российской стороны аналогичное 
представление Германии в России 
запланировано на 2004 год.

В полдень состоится встреча 
Владимира Путина с канцлером 
Герхардом Шрёдером. Сначала оба 
руководителя проведут встречу в 
узком кругу. Помимо общеполити
ческих проблем, лидеры государств 
уделят большое внимание обсужде
нию проблемы борьбы с террориз
мом и возможные формы сотрудни
чества и кооперации с учетом име
ющегося опыта у российской сто
роны.

Пожалуй, одним из главных со
бытий визита является выступление 
Владимира Путина в немецком пар
ламенте, Несмотря на то что само 
мероприятие было инициировано 
самим канцлером, в бундестаге был 
выдвинут ряд условий, многие из

которых пришлось просто "сло
мать" Выступать с речью перед не
мецкими парламентариями удоста
ивались буквально единицы Вла
димир Путин проведет встречу с 
председателем бундестага Вольф
гангом Тирэе, а также руководите
лями всех политических фракций.

Другим не менее важным собы
тием является совместное возло
жение венка к мемориалу совет
ским воинам-осаободителям в Тир
гартене. Впервые на таком уровне, 
представители двух государств 
возложат общий венок с двумя лен
тами к российскому памятнику. Не
мецкий протокол долго не согла
шался на эту церемонию со ссыл
кой, что ее проведение лежит в лич
ной компетенции российской сто
роны, но буквально за несколько 
дней до начала визита дал свое до
бро, конечно же, после детальных 
переговоров с Герхардом Шреде
ром.

Алексей ЧЕРНОВ, 
соб. коре.

Берлин.

------------- С МЕСТА СОБЫТИЯ--------------

Масхадов пишет 
письмо европейским 

депутатам
В нем он заявляет о полном разрыве отношений 

с Советом Европы

В ПЯТНИЦУ в страсбургской 
штаб-квартире Совета Евро
пы прошла учебная тревога 

на случай террористической ак
ции. Сотрудники овладевали на
выками эвакуации людей, ноше
ния противогазов и других необхо
димых действий в условиях атаки 
на Совет Европы.

В то же самое время в одном из 
многочисленных залов Дворца Ев
ропы, где располагается старей
шая европейская организация, 
специализирующаяся на защите 
прав человека, проходила встреча 
рабочей группы, сформированной 
Госдумой РФ и Парламентской ас
самблеей Совета Европы, с пред
ставителями чеченского общест
ва. На ней (уже не в учебном режи
ме) отрабатывались возможные 
варианты политического урегули
рования конфликта в Чечне. Пред
полагалось, чтЬ в обсуждении при
мут участие все заинтересован
ные стороны, включая масхадое- 
ский лагерь. И два "непримири
мых" представителя Масхадова 
действительно приехали в Страс
бург и даже объявились в здании 
Совета Европы. Но через некото
рое время покинули его.

Что же произошло? Именно в 
этот момент появилось письмо Ас
лана Масхадова к руководству Со
вета Европы и его Парламентской 
ассамблеи. В послании, подписан
ном "президентом суверенной Че
ченской Республики Ичкерия", он в 
самом жестком тоне обвиняет эту 
организацию ни много ни мало в 
том, что она "во многом способство
вала ухудшению основ для полити
ческого диалога". И, как следствие, 
"ЧРИ приостанавливает все контак 
ты всех государственных структур и 
официальных лиц ЧРИ с Советом 
Европы на всех уровнях до момента 
изменения негативной политики 
згой организации". Соответствен
но, и добравшиеся до Страсбурга 
два представителя Масхадова полу
чили от него инструкцию покинул, 
заседание рабочей труппы.

Председатель ПАСЕ лорд Рас
сел-Джонстон был откровенно 
обескуражен посланием "прези
дента суверенной Ичкерии". тем 
более что Совет Европы оказывал 
постоянное давление на Россию 
именно в связи с чеченской проб
лемой, сначала задерживая вступ
ление нашей страны в эту органи
зацию, а затем угрожая исключить 
Москву из Совета Европы за несо
блюдение прав человека в Чечне, 
"Если Масхадов действительно хо
чет политического решения, то он

должен научиться разговаривать". 
— несколько обиженно заявил 
Рассел-Джонстон вашему коррес
понденту по поводу полученного 
послания.

Действительно Масхадову пе
нять на Совет Европы вроде бы не 
за что, и единственно возможное 
объяснение его демарша дал дру
гой лорд, лорд Джадд, которого 
ПАСЕ уполномочила заниматься 
кавказским конфликтом. По его 
мнению, Масхадов, сжигая мосты, 
уступил давлению со стороны не
примиримых Басаева и Хаттаба, 
которые в новой мировой обста
новке, сложившейся в результате 
трагедии 11 сентября, окончатель
но и бесповоротно выбрали свой 
лагерь — лагерь международного 
терроризма.

Так или иначе, но сама встреча 
российских и  европейских депута
тов с представителями чеченского 
общества все же состоялась, и там 
даже наметились кое-какие пути, 
ведущие к политическому реше
нию проблемы. Во всяком случае, 
принято решение о продолжении 
диалога с целью формирования в 
Чечне некоего общественного кон
сультативного совета, состав и це
ли которого еще предстоит обсу
дить. Как стало известно коррес
понденту "РГ , на встрече, прохо
дившей при закрытых дверях, речь 
шла даже о новой конституции Чеч
ни, выработкой проекта которого 
мог бы заняться этот совет. Пока, 
сказал один из чеченских участни
ков встречи, это единственный су
ществующий сегодня путь полити
ческого урегулирования, и дай Бог, 
чтобы движение по нему не было 
остановлено неразумными дейст
виями и словами сторон.

Диалог в стенах страсбургской 
штаб-квартиры Совета Европы со
стоялся в канун открывшейся вче
ра осенней сессии ПАСЕ. Естест
венно, депутаты включили в сроч
ном порядке в ее повестку дня де
баты по борьбе с международным 
терроризмом, намеченные на се
годня. Интересной в изменившей
ся ситуации обещает стать и за
планированная на четверг дискус
сия по Чечне. С учетом новых реа
лий и демарша Масхадова еврсде- 
пугаты могут наконец-то перевес
ти Россию из разряда неуспеваю
щих учеников в "школе демокра
тии", как часто называют Совет Ев
ропы , в разряд если не отличников, 
то хотя бы “хорошистов".

Влияй ДЫМАРСКИЙ, 
сяеа. коув “ Р Г .

Страсбург.

-------------- ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК----------------

Распределим обязанности:
нам — ловить Хаттаба, американцам  —  бен Ладена

^сииокл^тата

ГЕННАДИЯ ЗЮГАНОВА, лиде- 
ра компартии РФ и ее фрак
ции в Госдуме, читатели “Рос
сийской газеты” хотели спросить о 

многом: о прошлом и настоящем, о 
вождях и тиранах, о том, кто вино
ват и что делать. Но каких бы тем — 
очень конкретных или чисто фило
софских — наша беседа за "Дело
вым завтраком" ни касалась, мы 
непременно выходили к главному 
сегодня вопросу — о войне и мире.

— Геннадий Андреевич, сегодня 
состоится встреча Президента с ли
дерами фракций и депутатских объ
единений Думы. Какую точку зрения 
вы будете на ней отстаивать?

— Мы попытаемся убедить Вла
димира Путина, чтоб он не сдался. 
Надо проявлять характер, несмот
ря на давление. Нам нельзя лезть в 
эту войну: после двух чеченских 
войн и "афгана” открывать еще и 
второй фронт в Афганистане для 
нас будет стопроцентной катаст
рофой. Американцы там свою опе
рацию проведут и домой улетят, за 
океан, а у нас это все рядом, близ
ко. Мы просто там завязнем и по
гибнем. Есть ведь и совсем другой 
способ. Пусть изучат, как с терро
ризмом во Франции боролся 
де Голль. Ведь французы первыми 
признали и сказали, что терро
ризм — это форма проявления аг
рессии наиболее обездоленных.

униженных и нищих. Поэтому с ка
ждого бутерброда французы отда
ли пять франков тем, кто таким се
бя чувствовал. Это была первая и 
точная мера. Вторая — работа 
спецслужб. Они очень грамотно ее 
провели — а ведь было время, ко
гда в Париже каждый день по тр и -  
пять взрывов гремело.

Пусть мировое сообщество 
распределит обязанности в опера
ции против международного тер
роризма — мы беремся поймать 
Хаттаба в Чечне, а англичане с аме
риканцами пусть справляются с 
Бен Ладеном. Тем более что это их 
воспитанник. Они его учили, воо
ружали, они его готовили, трени
ровали моджахедов. Мы можем 
посоветовать, как действовать в 
Афганистане, потому что наша сто
тысячная армия там десять лет ку
выркалась, В Афганистане, если 
помните историю, растворилась 
армия Македонского, оттуда бес
славно вынуждены были бежать 
англичане.

Нас втягивают в новую афган
скую войну, и нам надо тысячу раз 
подумать, прежде чем с этим сог
ласиться.

Подготовила Тамара I I IК М Ь .
Продолжение беседы с Ген

надием Зюгановым в одном из 
ближайших номеров газеты.

ЭХО ТРАГЕДИИ

Нвввеум маре вещ ем »  1даштт$ л»гштшм огрвбвгываюг йевеыв ллМетшя и  врем  маши) в Омам.

Американские пехотинцы 
пишут завещания

А президента Буша перевели на секретный ре ж и м  работы

Тень
«Благородного

орла»
С рамим Азия взбудораже

на сообщ ениям и о том , что 
ам ериканцы , готовящ ие а к
цию возмездия •  Аф ганистан*, 
ужа прибыли не местные аэро
дромы. йчирв у российского 
консульства ■ Ташкента вновь 
выросла очередь желаю щ их 
побыстрее покинуть республи
ку. Угрозы талибов отомстить 
своим  врагам  здесь восприми- 
мают серьезно.

Из Туркмении срочно улетели 
около сотни волонтеров амери
канского "Корпуса мира”.

Официальные лица, однако, 
пока не подтверждают информа
цию о том, что американские 
коммандос уже нарезают на де
серт местные дыни. Так, команду
ющий противовоздушной оборо
ной вооруженных сил Таджики
стана полковник Акбар Каюмов 
заявил, что США еще и не начина
ли переброску своих сил в Куляб. 
Более того, этот вопрос даже не 
обсуждался. “Уткой" назвало эту 
информацию и командование 
российской 201-й дивизии.

Тем не менее президент Тад
жикистана Эмомали Рахмоное на 
внеочередном съезде правящей 
народно-демократической партии 
заявил: "Мы, будучи солидарны с 
народом США, одновременно вы
ражаем готовность к сотрудниче
ству с мировым сообществом, в 
том числе с правительством США, 
в борьбе против международного 
терроризма и экстремизма".

Довольно тихо, конечно, по 
меркам Памира, и на границе. 
Начальник Главного штаба ФПС 
РФ Николай Резниченко автори
тетно заявил, что “резкого изме
нения на границе в ближайшее 
время ожидать не следует.

В воскресенье в Душанбе 
встретились с журналистами 
главнокомандующий войсками 
антиталибской коалиции генерал 
Мухаммад Фахим и министр ино
странных дел ИГА доктор Абдул- 
ло. Они, в частности, сообщили, 
что два дня подряд встречались с 
руководством Таджикистана, с 
первым заместителем министра 
обороны России, начальником Ге
нерального штаба ВС РФ Анато
лием Квашниным и с тем же Нико
лаем Резниченко. "Если властями 
США будет сделано все необхо
димое, чтобы при бомбардировке 
территории ИГА не пострадали 
мирные люди, — сказал Абдулло, 
-  то мы будем поддерживать их". 

Влашнмр БЕРЕЗОВСКИЙ, 
соб. «ере-

ПОДГОТОВКА США антитер- 
рористической операции 
вступила в заключительную 
стадию. Спецподразделения “ком

мандос” высадились у границ Аф
ганистана, ожидая приказа о нача
ле охоты за Усамой бен Ладеном, 
который, как полагают в Вашингто
не, так и не покидал пределов сре
дневосточной страны.

Тем временем президент 
Джордж Буш в телефонном разго
воре выразил признательность 
Владимиру Путину за его поддерж
ку США в борьбе с международ
ным терроризмом.

По информации газеты "Ва
шингтон пост", глава американ
ской администрации направил в 
конгресс жесткий запрос, в кото
ром потребовал от законодателей 
снять на ближайшие пять лет все 
существующие ограничения на во
енную помощь и экспорт вооруже
ний, если это будет необходимо 
для борьбы с терроризмом. С уче
том того, что президент США на 
данный момент имеет почти "за
предельный рейтинг" доверия на
ции, как представляется, Джордж 
Буш получит карт-бланш на свою 
просьбу. В самом конгрессе после

ФЕДЕРАЛЬНОЕ бюро рас
следований США передало 
властям Германии список 
13 террористов, которые, по его 

сведениям, имеют прямое отно
шение к совершенным в Вашинг
тоне и Нью-Йорке нападениям на 
Всемирный торговый центр и Пен
тагон. Большинство из них — 7 че
ловек — учились в Гамбурге в Тех
ническом университете, четверо 
до сих пор числятся студентами.

В упомянутом списке значится 
имя 26-летнего Саида Бахайи, ко
торый накануне американской 
трагедии исчез из Гамбурга неза
долго до терактов, оставив 26- 
летнюю супругу Незе и шестиме
сячного сына Омара. Предпола
гают, что он отправился в Паки
стан, оттуда в Европу, затем в 
США. Саид числился среди пас-

недавнего скандала с утечкой ин
формации в прессу от одного из 
сенаторов введен усиленный ре
жим секретности. С учетом того, 
что в США за выдачу гостайны 
можно схлопотать "высшую меру 
наказания", вряд ли найдутся зако
нодатели, которые бы рискнули 
выдать информацию “государст
венной важности" об антитеррори- 
стической операции. Засекречен 
режим работы и перемещения са
мого американского президента с 
целью предупреждения покуше
ний на Дж. Буша.

Кроме того, США, по сообще
нию ИТАР-ТАСС, поставили Токио 
в известность о том, что после на
летов на американские города тер
рористы могут в ближайшее время 
нанести новые удары прежде всего 
по странам НАТО, Пакистану, а так
же по американским базам на 
японских островах.

Премьер-министр Японии 
Дзюнъитиро Коидзуми вчера от
был в Вашингтон, чтобы обсудить 
с президентом Джорджем Бушем 
участие Токио в готовящейся 
США антитеррористической опе
рации.

При этом в разведсообществе

сажиров лайнера, рухнувшего на 
здание в Нью-Йорке.

Предполагают, что Саид "сидел 
на хозяйстве" террористической 
группы, снимал для сообщников 
жилье, доставал пилотам-само- 
убийцам американские визы, уст
раивал подпольные встречи.

Немецкая полиция ведет поис
ки сообщников террористов, про
водит обыски квартир, которые те 
снимали. В Мюнхене агенты не
мецких спецслужб арестовали 
ближайшего сподвижника бен Ла
дена Махмуда Салима. Он испол
нял обязанности казначея терро
ристической организации “Аль-Ка
ида", которой руководит бен Ла
ден. Арестовано много его при
спешников. По данным генпроку
ратуры ФРГ, в этой стране нашли 
прибежище от 150 до 200 сторон-

США не исключают того, что Усама 
бен Ладен готов пойти на самые 
крайние меры и применить биоло
гическое и химическое оружие, 
включая боевой газ зарин. По не
которым сведениям, экстремисты 
уже якобы приобрели легкие само
леты, способные распылять бакте
рии, вызывающие оспу и сибир
скую язву.

А Соединенные Штаты увели
чили "гонорар" за голову Усамы 
бен Ладена с 5 до 25 миллионов 
американских долларов. Инфор
матору и членам его семьи в рам
ках “программы по защите свиде
телей" гарантируется сохранение 
8 тайне их личностещи переезд на 
жительство в США. Шансы на ус
пех операции оцениваются как до
вольно высокие. Ранее, в девяно
стых годах прошлого столетия, в 
США за внушительные гонорары 
уже были раскрыты громкие терак
ты по наводке информаторов.

Любопытно, что американские 
военные уже приказали своим 
морским пехотинцам на острове 
Окинава написать завещания, 
оформить прочие юридические 
документы на случай гибели.

Максим МАКАРЫЧЕВ.

ников террориста № 1. В жилищах 
арестованных полиция обнаружи
ла целые арсеналы — автоматы, 
винтовки с оптическими прицела
ми и глушителями, гранаты, взрыв
чатку — и пособия по изготовле
нию мин на арабском языке.

Несмотря на "богатый улов" не
мецких спецслужб, им до сих пор 
неизвестны структура подпольных 
организаций "воинов аллаха”, их 
точное количество в ФРГ, от кого и 
по каким каналам они получают 
приказы и какие теракты собира
ются совершить. Заслать в их ряды 
тайных агентов практически невоз
можно.

Итак, немцы с ужасом узнали о 
том, что в их стране действуют 
ячейки исламских террористов.

Вздлммнр ЛАПСКИЙ.

Гамбургский след 
нью-йоркской катастрофы

----------------------- в ы б о р ы -------------------------

«Солидарость» 
вывезли за ворота двора
Л ЕВАЯ коалиция Союза демо

кратических левых сил и Сою
за труда одержала внуши

тельную победу на парламентских 
выборах в Польше.

По предварительным данным, 
она набрала около 41,5 процента го
лосов и буквально смела с политиче
ской сцены правивший последние 
четыре года блок правых сил "Акция 
выборча “Солидарность" (АВС) и его 
правительство во главе с Ежи бузе- 
ком. Поляки сурово рассчитались с 
ним за все тяготы своей жизни и, об
разно говоря, вывезли "Солидар
ность" на тачке за ворота своего дво
ра. Об отношении к уходящему пра
вительству красноречиво говорит 
тот факт, что блок Бузека остался за 
порогом парламента, получив всего 
около 4 процентов голосов.

Беспрецедентная победа ле
вых и столь сокрушительное пора
жение АВС предсказывались зара
нее. Успех левой коалиции предо
пределила прежде всего серия 
грубейших просчетов в социаль
но-экономической политике пра
вящего кабинета, загнавшего 
страну в финансовую кабалу с де
фицитом госбюджета почти 90 
млрд, злотых (свыше 20 млрд, 
долларов). Не забыли поляки и 
громкие коррупционные сканда
лы, двуличную политику по отно
шению к своему главному восточ
ному соседу — России. Настоя
щий фурор произвела партийно
профсоюзная организация кре
стьян "Самооброна" во главе с 
энергичным бунтовщиком Андже
ем Леппером, за которую проголо
совали 10 процентов избирателей.

Однако все внимание сейчас со
средоточил на себе лидер левой ко
алиции Лешек Миллер. В своем

первом выступлении он заявил, что 
на выборах победили Польша и 
программа его партии, которая все
лила надежды миллионам польских 
семей. Однако для того, чтобы са
мостоятельно сформировать новое 
правительство, левым не хватает 10 
мандатов в сейме. Поэтому им при
дется вступать в коалицию с какой- 
то парламентской партией.

Настоящую драму переживает 
партия польских интеллектуалов — 
Союз свободы, давшая стране це
лую плеяду выдающихся демокра
тов, экономистов с мировым име
нем. Назову лишь Тадеуша Мазо- 
вецкого, первого некоммунистиче
ского главу правительства Респуб
лики Польша, Лешека Бальцерови
на — отца польских экономических 
реформ, Бронислава Геремека — 
видного политика и дипломата. 
Итоги выборов побудили известно
го кинорежиссера Анджея Вайду с 
горечью заметить, что поляки пред
почитают иметь в парламенте дело 
с защитниками крестьян, а не с ин
теллектуалами.

Анализируя по горячим следам 
события минувшего воскресенья, 
многие политики и комментаторы 
пытаются установить причины 
столь успешного возвращения на 
политический Олимп двух левых 
партий. Однозначного ответа нет, 
но одним из решающих факторов 
называют успешно проведенную 
мягкую трансформацию постком
мунистических сил в современную 
демократическую партию.

Валер* РЖЕВСКИЙ, 
кор». ИТАР-ТАСС-  

спершыю 
дм  “ Российской газет".

Варшава.

новости
Историческое заявление Шарона

П ремьер-министр Израила Ариель Ш а
рон впервые признал прево палестинцев 
на создание собственного государства.

6 выступлении вчера по израильскому ра
дио Шарон указал, что ‘ Израиль готов дать па
лестинцам то, что им еще никто никогда не 
предлагал: возможность обретения своей госу
дарственности". Это заявление уже сеьУвс а 
Израиле называют "историческим". "Государ
ство Израиль стремится к миру и делает все от 
него зависящее, чтобы добиться мира справед
ливого и истинного. Мы не воюем с палестин
цами, мы боремся с терроризмом, — сказал из
раильский премьер -  Ни Турция, ни Великобритания, ни Иордания и 
Египет не предлагали палестинцам того, что предлагаем мы — свое го
сударство. Все, чего добивается Израиль, — это искренней привержен
ности Ясира Арафата делу борьбы с терроризмом, желания жить в мире 
и спокойствии'.Ранее Шарон считался главным приверженцем идеи 
■Палестина — это Иордания".

Серьезное предупреждение 
генерала Вашингтону

Бывший шеф могущ ественной пакистанской мааовдомстаан- 
нойрвзввкм<и(ИСИ)гвиврвя-пвйтвивит в  отставка Хам ид  Гул пред
рек США “ судьбу бывшего СССР" в случав начала военной  опара- 
ции против талибов.

Он заявил, что одни лишь воздушные удары по Афганистану не имеют 
смысла, "новейшие бомбардировщики "Стеле" ничего не сделают со 
скрывающимися бойцами талибов. Напротив, оии патгргат шанс сбивать 
имеющимися у них американскими ракетами "Стингер" американские же
самолеты". Бывший генерал, который в 00-е годы вместе с ЦРУ факти
чески руководил партизанской войной против Советской армии на тер
ритории Афганистана, полагает, что начнется настоящая война, которая 
не будет иметь конца, Хамид Гул сыграл в свое время важную роль в со
здании и вооружении движения "Талибан".

Гавел снова занемог
У президента Чехии Вацлаве Гавела про

изош ел остры й сердечный приступ -  выл 
отмечен резкий свой в работе сердечной

В связи с этим Гавел отменил запланирован
ный государственный визит в Италию. Он был 
вынужден покинуть самолет и отправиться в гос
питаль.

________  (ИТАР-ТАСС -  “ Интерфакс" -  РИА “ Н о й т е " ) .

СОДРУЖЕСТВО

Или пан, или пропал
Ещ е н е д а в но  м н о ги е  СМИ освещ али российско  - украинские  
отнош ени я  исклю чительно с  негативны х позиций. О днако 
многие политики (да и бизнесмены ) по обе стороны границы  
(аот ащ а одна трагедии разруш енного великого государства) 
прекрасно понимаю т, что ж ить изолированно д руг от друга  не
возможно.

По сообщению агентства "Росбизнесконсалтинг", Минмономи- 
ки Украины выразило готовность прекратить асе антидем пинго
вые и специальные расследовании, возбужденные против рос
сийских товаров. Минэкономики можат также отказаться от рас
следовании дискриминационных действий органов государст
венной власти РФ по отношению к украинским производителем 
трубной продукции, возбужденного после принятии в мае с  .г. 
Правительством России постановлении "О  порядке введения 
специальной пошлины на импорт из Украины труб из черных ме
таллов". Такое резкое смигчение позиций украинской  стороны 
является политическим  реш ением. И а першую очередь речь идет 
об отзыва иска от ОАО "Нижнеднепроеский трубопрокатный за
вод", поскольку, если украинской сторона удастся доказать 
факт применения российской стороной дискрим инационны х 
мер, это может существенно ухудшить позиции России на пере
говорах по вступлению а ВТО. Украина намарана твердо придар- 
жишатьси условий договоренностей в отношении ограничений по 
поставкам труб, достигнутых а апреле с. г. а Москве, как и других 
соглашений, ограничивающих и квотирующих поставки украин
ской продукции а Россию.

КОНЕЧНО, взаимоотношения 
Украины и России нельзя 
построить на основе про

стого арифметического баланса 
интересов, как, к примеру, нала
живают между собой отношения 
многие страны ЕС. И дело не 
только в том, что нельзя просто 
так забыть этническую, культур
ную, языковую и историческую 
близость наших народов.

У России практически нет аль
тернативы истинно братским отно
шениям с Украиной. При другом 
развитии событий будут страдать 
оба государства. Кто, в какой сте
пени — неважно. Как заявил недав
но президент Леонид Кучма, “Рос
сия без Украины проживет, а Укра
ина без России нет". К тому же вра
ждебная к России Украина, если 
она такой станет, всегда будет ко
зырной картой в игре наших стра
тегических конкурентов. При не
благоприятном развитии событий 
наш сосед вполне может стать и 
плацдармом НАТО для дальней
шей эскалации на постсоветском 
пространстве. И я абсолютно не 
согласен с теми политологами, ко
торые считают, что Украину в НАТО 
никто не ждет. Летом прошлого го
да на Крещатике можно было

встретить гораздо больше натов
ских офицеров, чем украинских 
солдат. Да и количество совмест
ных с НАТО военных мероприятий 
— свыше 100 за год — впечатляет.

Возможно, года три назад 
США и Запад относились индиф
ферентно к проблеме геополити
ческого выбора Украины. Ведь 
главная задача была выполнена: 
Киев все дальше отдалялся от 
Москвы, получив за это опреде
ленную сумму. Конфликты между 
нашими государствами все уча
щались: то мы грозились отклю
чить газ за неуплату и системати
ческое воровство из газопрово
да, то с берегов Днепра угрожали 
блокировать счета Российского 
Черноморского флота, войти в 
НАТО и т.д. и т.п.

Но сейчас ситуация резко из
менилась. Прежде всего прояви
лось стремление Вашингтона 
окончательно и бесповоротно вы 
рвать Киев из зоны российского 
влияния. Об этом свидетельству
ют и история с атакой западных 
спецслужб на Л. Кучму, и активное 
проталкивание в духовные лиде
ры Украины тандема экс-премье
ра и его экс-заместителя — Вик
тора Ющенко и Юлию Тимошенко.

С декларированной готовностью 
выделить им миллиардный кре
дит в случае победы национали
стической оппозиции на ближай
ших депутатских и грядущих пре
зидентских выборах.

По сути, нынешний разворот Л. 
Кучмы и его команды в сторону 
России является последним шан
сом для обеих сторон. И Москве и 
Киеву необходимо сделать все 
возможное, чтобы четко зафикси
ровать и политически, и экономи
чески, и стратегически дружест
венные отношения между нашими 
странами.

Сложнее с духовно-политиче
ской сферой. Но отрадно уже то, 
что подавляющая часть гуманитар
ной интеллигенции новой Украины 
устала от оголтелого “антимоска- 
лизма”. Она стремится вернуться в 
российское культурное и инфор
мационное пространство.

Произошел водораздел уже и 
у политиков на Украине. Одни 
четко встали на реалистический 
и отвечающий интересам боль
шей части населения страны 
курс сближения с Россией. Дру
гие однозначно стремятся убе
жать поближе к Америке (потому 
что в Европе их не очень-то и 
ждут из-за всевозможных эконо
мических скандалов с крими
нальной окраской - -  там своих 
коррумпированных политиков 
хватает). К первым относятся та
кие партии и движения, как Со
циал-демократическая партия 
Украины (объединенная), “Тру

довая Украина" и другие. К сча
стью, их много. И стремятся они 
к взаимовыгодному сотрудниче
ству двух стран и развитию не 
только политической, но и эконо
мической интеграции двух брат-, 
ских народов. И с ними можно 
договариваться,

Вторую, бегущую, группу пы
таются возглавить движения “На
ша Украина" Виктора Ющенко и 
"Батькивщина" обаятельной 
"жертвы репрессий” Юлии Тимо
шенко. И именно благодаря дея
тельности явно проамериканско
го правительства Ющенко — Ти
мошенко за три последних года 
украинский экспорт в Россию 
уменьшился на 60 процентов, ос
тановились сотни предприятий 
кораблестроения, авиастроения, 
транспортного машиностроения, 
которые в кооперации с Россией 
могли бы эффективно работать.

Кстати, и торговые споры, 
возникшие между нашими стра
нами, во многом вызваны проза
падной политикой Ющенко. Они 
привели к ряду экономических 
санкций против украинских това
ров (в частности, введение Рос
сией ограничений на поставки 
труб, арматуры) и обернулись ри
ском массовых увольнений, со
кращением зарплат и иными не
гативными социальными послед
ствиями. В ответ, как известно, 
Минэкономики Украины объяви
ло о начале антидемпингового 
расследования в отношении рос
сийских товаров.

Не исключено, что здесь ска
залось влияние заинтересован
ных в хороших деловых отноше
ниях с Москвой украинских оли- 
гархов-металистов, "продавив
ших" в министерстве свои инте
ресы. Но в данном случае их по
зиция и интересы России совпа
ли.

Думаю, фактов достаточно, 
чтобы понять, какие конкретно 
политические силы Россия про
сто обязана поддержать. Естест
венно, мы не можем требовать от 
них очень многого, например рез
ких политических деклараций. 
Этим немедленно воспользуются 
радикальные украинские нацио
налисты, особенно с Западной 
Украины, которые даже любой

взгляд в сторону Москвы интер
претируют как “продажу аильной 
и незалежной’ .

Между тем официальный Киев 
называет Россию стратегическим 
партнером. Такое желание опреде
ляется не субъективными желани
ями политиков, а объективными 
показателями экономического со
трудничества Украины и РФ, коо
перированием украинской и рос
сийской промышленности. Поэто
му у тех политических сил, которые 
проводят политику изоляционизма 
от России, гораздо меньше шан
сов победить на предстоящих вы
борах, чем у тех, кто выступает за 
взаимовыгодное сотрудничество 
Киева с Москвой.

Борк ВЛАДИМИРОВ.



РЕПОРТЕР^сяйищцга 0
ПОГОДА

вороне»

ВОПРОС ДНЯ
В какую  партию 

вступили бы вы сегодня?
( М К Н О В Д

— Нм ■ окую . По моему убеж
дению , п ц т я -

до  т м  пор, п о м  у м с  м  о п я е куг 
гу в ы .Н м о гм а с а о е й я и н и я и е

поря расставить все и» стой мес- 
тя. Но я яояоя ия за то, чтобы вер
нуть разделение на господ и хо
лопов, я ратую за возрождение 
русской интеллигенции

Ф асада) Ш АНДЫ ВИН, 
депута т Госудерсялеыюы Думы: 

— Я уме состою ■ Коммунисти
ческой партии РФ. Но яступил вы, 
ясли бы была такая, ■ партию воя- 
аптп  яяяткярпя, н о та м , коммучи- 
стичясяой направленности. И что
бы партия ата была на парламент- 
ояой, а м рояиой. И чтобы а сяучм

еаогяаае со своим > 
ром м огяи бы омяло против и м  
«ыгтупить я пряяртарятиту 

« н и  А И ^ ф У И П Е Х

о а о о сто м  а Партии 
к  ■

о я р а м м а п
я бы примыкать на стал. Просто я 
им  наварю.

Ъ ш ш тП П Т ,
ерем (Иркутск):

— Я ужа оостою  а партии 
"Единство ' и 'перебегать' никуда 
на собираю », потому, что плат-

Ж  меняй пвртми. не мой 
онмон тм ц ц м , с  номбо* 

сф ормулированной

— Я никогда на состояла ни а

кура на «туплю . При моам рома

Джут ДАЛЖТЛШииИ,

— Я бы аступила а партию 
•Отечество', потому что мне ка-

Ояаго для России. А еще бы я соз
дала партию а защиту ветеранов 
войны и партию а защиту молоди» 
сем ей. Посмотрите на нашу рож
даемость: а сам ы й не более даух 
детей. Население России не при
бавляется. А асе потому, что мо
лодые семьи с маленькими деть
м и одни из самых уязвленных со- 
циальиых групп. Большинство из 
них просто не могут себе позво- 
литъ жить на одну зарплату мужа, 
покн м м  воспитм авт рвбонка.

О ц *  С Е М Е Н Ы
строитель (Екатеринбург)

— Не аижу принципиальной 
разницы между всеми этими пар
тиям и. Помните, как а Граждан
скую  войну говорили: ‘ Белые 
приш ли -  грабят, красные при
ш ли -  тоже грабят*.

Ноош и  НОСОВА,
библиотекарь (Вологда):

— В партию возрождения дво- 
рянстеа России. Хватит с  нас ку
харок, правящих государством,

н а  Но я всегда буду оочуестюеатъ 
сторонам, чьи взгляды мне пока
жутся наиболее гуманными и 
справедливыми. Иногда я прини
маю косвенное участие а акциях 
партии "С оки правы» сил’ , когда 
нужна благотворительная помощь.

Ц еиорМ Д УЫ Ш Е В ,
жот т к я  (Санкт-Петербург):

— Все зги  партии — сплошной 
обман. За обещаниями кроется 
жажда власти и обогащения. Сна
чала нас обворовывали коммуни
сты , а теперь всякие лэдзпаэры и 
‘ Яблоки’  пытаются растащить 
аса, что осталось.

ИтшмяЛОЖКОвА,
студентка (Иеаноео):

— Я бы аступила в СПС, верю 
ее молодым лидерам.

Л ло й д а х ГОРЕЛОВ,
журналист (Тула):

— Я доверяю Примакову и 
Лужкову, поэтому вступил бы в 
движение ОВР.

Яко* МАРШАК,
грач-нарколог:

— Из политических партий я бы 
вступил а партию "Яблоко". Мне 
кажется, что там собрались ум
ные, интеллигентные люди. А из 
неполитических, пожалуй, примк
нул бы к партии ‘ Нелюбителей пи
ва, но почитателей сладкого'.

Александре АФАНАСЬЕВА,
медсестра (Зима):

— Я была и останусь беспартий
ной. Не хочу зависеть ни от чьих 
мнений. У меня собственные взгля
ды и своя жизненная позиция.

Оксава КАСАТКИНА.

------ ИСТОРИЯ одного дня

25 сентября
1768 год . Родился последний великий корон

ный гетман литовский, граф Михаил Огиньский, 
активный участник восстания 1768— 1772 годов 
против русского господства в Польше. После эми
грации его имения с шестью тысячами крепостных 
были пожалованы русскому фельдмаршалу Нико
лаю Репнину. Последний, однако, пожизненно вы
сылал Огиньскому весь доход с конфискованных 
имений. Михаил Огиньский был также талантли
вым композитором, и написанный им полонез по
лучил всемирную известность

1771 год . В Москве произошел Чумной бунт Из-за эпидемии чу
мы архиепископ Амаросий запретил собираться возле иконы Бого- 
любекой Богоматери у Варварских ворот, что и послужило поводом к 
волнениям. Восстание охватило всю Москву и было подавлено толь
ко с помощью регулярных войск. В тот же день родился генерал Ни
колай Раевский, герой войны 1812 года.

1890 год. Родился атаман Забайкальского ка
зачьего войска Григорий Семенов, один из лиде
ров антибольшевистских сил на востоке России В 
1945 году он был захвачен советскими войсками в 
Маньчжурии и повешен 30 августа 1946 года. На 
суда униженно просил сохранить жизнь. В 1994 го
ду Верховный суд снял с него обвинение а антисо
ветской агитации, оставив в силе обвинения в из
мене Родине и контрреволюции, хотя государства, 
против которого боролся Семенов, больше не су
ществует.

1918 год. От тифа в Екатеринодаре в возрасте 61 года скончался 
создатель Добровольческой армии генерал от инфантерии Михаил 
Алексеев, выдвинувший лозунг: 'Добрармия — это Россия". Бог по
слал Михаилу Васильевичу смерть в момент, когда добровольцы 
одерживали победы, и избавил от горечи наблюдать крах белого дела.

Борне СОКОЛОВ.

-------------------------------------------- КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ---------------------------------------------

Что делать с гением?
(Ококчммме.

Нвчшло м  1~ш аир.)
Шостакович умел, как никто, 

быстро и броско рисовать звуками 
тупоумные лица строителей ком
мунизма, писать музыку к удар
ным кинофильмам, даже песни, 
которые потом становились "мас
совыми", а для него были проход
ными, занимали несколько минут 
работы. Но на самом деле единст
венное, что его интересовало и 
влекло, — это бездонная пропасть 
боли и страха в музыке. Любимая 
фраза, как утверждают современ
ники и очевидцы, — “наше дело 
ликовать!" скороговоркой, Еще из 
“личного дела” ДДШ: “Подвергал
ся остракизму в государственном 
порядке в 1936 и 1948 годах, пос
ле разгромленной властями и по
том восстановленной “Леди Мак
бет Мценского уезда" (1932— 
1963) не закончил ни одной оперы, 
в 1960 году вступил в КПСС (утвер
ждают, что с отвращением), до 
1968 года занимал пост первого 
секретаря правления Союза ком
позиторов РСФСР",

15 его симфоний (1926—1971) 
и 15 же струнных квартетов 
(1938— 1974) — не летопись сума
сшедшей истории века и не паск
виль на нее, не кукиш в кармане, а 
законспирированная, зашифро
ванная исповедь маленького и 
слабого гения, способного стать 
пронзительным (что в шепоте, что 
в крике), если его довести... Его 
музыка — чистая информация, 
она не содержит ни одной вирту
озной или эффектной романтиче
ской детали, но в нее всегда 
“вмонтированы" эмоциональные 
состояния “инфарктов" и “столб- 
няков”. Весь мир слушает Шоста
ковича из-за новизны его скупых 
текстов, горечи его абсурдного 
юмора и безысходности, которая 
может очистить любую душу, точ
но по античному рецепту Аристо 
теля, состраданием и страхом. 
Его музыку не всегда надо пони
мать, хотя она сделана безупреч
но с точки зрения логики и мас
терства. Иногда достаточно про
сто нервничать вместе с ним — и 
он поможет избавиться от того са
мого страха, который мешает слу
шателю жить с достоинством и 
смыслом.

Мир признал Шостаковича и 
принял к сведению тот очевидный 
теперь факт, что он -  величина ми
рового значения, и не в 1926 году, 
когда дирижеры Европы букваль
но "дрались" за право первого ис
полнения его только что появив
шейся Первой симфонии (шутка 
ли, дипломной работы 20-летнего 
выпускника Ленинградской кон
серватории). И не во время Вто
рой мировой войны, когда та же 
ситуация, только в куда больших, 
истинно мировых масштабах, по
вторилась с его Седьмой симфо

нией, опять же "Ленинградской” , 
и даже не в 1975 году, когда по
смертная "канонизация" Шоста
ковича как "мученика" была уже на 
пороге... Величие перестало быть 
спорным вопросом и стало сухим 
фактом лишь тогда, когда в музы
кальных магазинах появилась от
дельная полка -  сначала для дол
гоиграющих пластинок, потом для 
компакт-дисков -  с надписями на 
разных языках, но начинавшими
ся на одну латинскую букву: 
5С Н 05ТАК0Ш 5С Н  или -  
ЗНОЗТАКОУЮН. И такова реаль
ность эпохи, в которую под сло
вом “величие" люди имеют в виду 
не подвиги или откровения, а час
тоту упоминания в прессе, афи
шах и серьезных книгах. Имя Шо
стаковича стало настолько “час
тотным" уже к началу 1980-х го
дов, что спорить больше было не о 
чем. Между тем здесь-то и возни
кают вновь вопросы, которые за
дают друг другу музыканты и слу
шатели в Москве 2001 года, 
встречаясь глазами с очередной 
афишей, где крупными буквами 
написана та же самая фамилия.

Можно принять к сведению, 
что Шостакович — это целая эпо
ха, на взгляд многих, просто “зо
лотой век” отечественной музыки 
истекшего столетия, но его же 
еще и понять надо, когда слы
шишь, что он написал, Надо как-то 
объяснить себе те всплески отча
яния и вспышки света в конце тун
неля, которые так сильно воздей
ствуют даже на неподготовленное 
ухо,

Но вот еще один вопрос без 
однозначного ответа, на сей раз 
вполне практический. Так почему 
так сильно отличаются друг от 
друга исполнения музыки Дмит
рия Шостаковича, которые запи
сываются, например, на те самые 
компакт-диски — в Европе, Аме
рике, Японии — и в России, на его 
родине? Почему Ойстрах, Ги- 
лельс, оркестр Евгения Мравин- 
ского, с которым делались пре
мьеры половины симфоний Ш ос
таковича, играют медленнее, но в 
их игре слышна сжатая пружина, 
нерв, а классные и титулованные 
оркестры Америки успевают все 
то же самое сыграть вдвое быст
рее, но эффект нервного стресса 
не возникает, все весело и лихо? 
Почему авторское — часто очень 
спешное, небрежное — исполне
ние фортепианных вещей Шоста
ковича обладает той сдержанной, 
но неостановимой нервной энер
гией, которой современные за
падные исполнения начисто ли
шены? Почему цивилизованные 
европейцы не понимают (и, глав
ное, совершенно не считают нуж
ным понимать) довольно прозрач
ных намеков Шостаковича, кото
рые даже и шутками-то трудно на
звать, до того они откровенны? 
Пример? Финал Первого виолон

чельного концерта, где раз трид
цать проходит мотив любимой 
песни товарища Сталина "Сули
ко", причем возникает эффект 
преследования виолончели этой 
музыкой и в конце концов солиста 
догоняют и загоняют этой темой в 
угол: все открытым текстом в но
тах написано, как не узнать? И это 
один из сотен примеров...

Почему игра Квартета имени 
Бородина (ведь их фирменная 
программа — все 15 квартетов 
ДДШ, и 15-й при свечах, без апло
дисментов!) — неузнаваемо непо
хожа на ту продукцию, которую, 
например, регулярно поставляют 
на именной квартетный конкурс 
музыканты, не знакомые с рос
сийской действительностью? Ва
лентин Берлинский, председа
тель конкурсного жюри и бес
сменный виолончелист “бородин- 
цев" последние полвека, говорит, 
что дело вообще в другом:

— Недостаточно просто сыг
рать текст, надо в безупречно сыг
ранные ноты еще вдохнуть дух, 
вложить смысл, С Шостаковичем 
это труднее, чем с кем-либо из 
русских композиторов. Либо его 
политизируют, то есть играют его 
музыку как “манифест борьбы с 
советской властью", либо наобо
рот — превращают ее в вечные 
страдания по поводу советской 
власти, которая все испортила и 
искалечила, то есть делают из нее 
"слюни, сопли, вопли". И то, и 
другое — бред и неправда, но ча
сто такие исполнения по незна
нию принимают за настоящего 
Шостаковича. А на самом деле 
Шостакович — это невероятно 
тонкая душа, у него удивительная 
лирика. И ей противостоит сталь
ная мощь — это очень сдержан
ная, с мужским характером музы
ка, Если там есть крик, то это та
кой крик, когда тебе иголки под 
ногти загоняют. Нельзя это обес
ценивать — и кричать по пустя
кам...

И все же есть еще два факта, о 
которых не стоит забывать, слу
шая большие юбилейные речи и 
красивые концертные программы 
к 95-летию классика.

Слава Шостаковича до извест
ной степени связана именно с 
тем, что отвергает профессор 
Берлинский. Но никто из сторон
ников версии “Шостакович — это 
музыка против империи зла" не 
может сослаться ни на одну из его 
прямых цитат, поскольку их нет в 
природе. “За красных или за бе
лых" Дмитрий Шостакович, неиз
вестно и не будет известно, с чем 
придется примириться любите
лям и "болельщикам" этих цветов. 
Видимо, раньше сменятся поко
ления людей, которым это инте
ресно, чем кто-то выяснит вопрос 
на 100 процентов. Книга под на
званием “Свидетель", вышедшая 
после отъезда на Запад сына ком

позитора Максима и содержащая 
очень откровенные политические 
пассажи по поводу того, "как хо
рошо в стране советской жить", 
до сих пор не признана подлинной 
авторской речью Шостаковича. В 
лучшем случае там озвучены мыс
ли, которые могли быть у него в 
голове. Или не у него, или не быть, 
а предполагаться.

И более того, все попытки объ
яснить музыку через параллели с 
историческими событиями терпят 
крах: даже знаменитая "тема на
шествия” из Седьмой симфонии, 
как выясняется, написана... в мае 
1941 года, до всякого историче
ского  “повода".

Все то, что одни упрямо счита
ют “формалистическими рециди
вами", другие — “героической ле
тописью нашей истории", а третьи
— “протестом художника против 
зла", музыкальным вариантом 
диссидентства и инакомыслия, 
было прежде всего личным делом 
одного человека, а не делом госу
дарственного престижа или поли
тической борьбы. Сочинение му
зыки так и осталось его тайной и 
его уникальным, никому более не 
понятным занятием, поскольку ни 
в одном из своих интервью или 
высказываний он не объяснял, 
“кто есть кто", “кто хороший, кто 
плохой” , “что что значит" в его му
зыке и где у него в нотах какой 
подтекст, разве что иногда рас
шифровывал для друзей некото
рые имена, записанные нотными 
знаками и превращенные в моти
вы, которые общаются и действу
ют в партитурах, подобно персо
нажам, но без имен и лиц. Напри
мер, свою собственную нотную 
подпись: ре-ми бемоль — до-си, 
то есть Р-ез-с-И, то есть Дмитрий 
Шостакович. Теперь она украшает 
могильный камень на Новоде
вичьем кладбище.

Его жизнь так и осталась по су
ти “без комментариев", поскольку 
он сказал музыкой все, что мог и 
хотел: и о смерти, и о душе, и о 
страхах, и о бесстрашии или бес
смертии. Тот факт, что музыка чи
тается и слушается не с легко
стью, а с усилием, тоже известен
— и он обязывает слушателей 
быть внимательными и непред
взятыми. Если автор выбрал для 
своих идей способ изложения, 
очень напоминающий тайнопись, 
то дело исполнителей ее правиль
но прочесть, что дается не столь
ко с трудом, сколько с опытом. И 
Шостакович будет для нас на
столько своим, насколько мы это
го захотим, слушая не себя, а его. 
Сколько мы сами для этого прило
жим усилий — сколько мы уделим 
ему времени, души и ума. Он име
ет право на то, чтобы его сначала 
внимательно и непредвзято слу
шали, а потом уже толковали, это 
факт — и факт бесспорный.

Арпм ВАРГАФТИК.
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Шерше ля фам
На закончившемся во Франции чемпионате 

Европы по баскетболу женская сборная России 
завоевала серебряные награды

ОТ НАЦИОНАЛЬНОЙ обориой 
не те р н истее континенте 
ю е стали ждать чуде, посте 

того а к я ю и к и , несмотря но не
утешительные прогноеы спецно- 
листок, дошли до финале— такого 
яростного и целеустремленного 
р ы т  пело от молодой команда 
не сношал.

Россин и »  были в Двух минутах 
от мание чемпионок Европы. И туг 
у м  рука не поднимется «писать, 
что в финальном поедит е с фраи- 
цум икам и у наших девушек не 
хм тнло сил или опели нарам. Нет; 
вое было а поряд ке, и счет естре- 
у - 16:73, совсем небольшой дал 
баскетболе, говорит сши ао себя.

Значит, его вое м  победе? Не
сомненно. Прежде всего его по
беда молодого поколение баскет
болисток. Победа над слухами об 
умнре1к«1 российского женского 
бесхетвога, над рвэгоеоркми об 
-иочерлкиности ресурсов’  и -за
те йн ом  стершем поколении*, а 
кроме того, безусловный переход 
сборной России е разряд фаво
ритов не только европейского, но 
и мирового баскетболе. Д а и если 
оценивать выступление россия
нок просто по наградам, то до ны

неш него чемпионате самым  вы
соким  достижением женской 
сборной были лишь бронзовые 
надели.

Конечно, феноменальный успех 
нашей команда ьо многом зависел 
от тренерской тактики. Ведам Кап
ранов, тех итевстно, занял шевный 
тренерский пост е женской сбор
ной непосредственно перед нача
лом европейского первенства, и 
его т о м  поначалу вызывало опа
сения. Д и ш  оообишние о том, что 
Капранов пришел не только со сво
ей тактикой и стратегией, но и с 
программой реформирован *  и 
развития российского женского 
баскетболе, кое равно кызьшало 
сомнения. И уж такого быстрого 
успем  точно никто не ожидал. Кро
ме того, само словосочетание 
"стамш  не молодая" по отношению 
к российскому спорту себя е пос- 
ладаее время дискредитировало 
И с л а н  Богу, что не в глазах Вади
ма Капранова и Российской феде
рации баскетбола, которая решила 
д оверить опытному тренеру пост 
наставника сборной по крайней 
мере до Олимпиады 2004 годе. 
Включительно.

М м »  ТУРО ВС КИЙ .

В турнирной таблице 
без перемен

В ВОСКРЕСЕНЬЕ завершился 
двадцать пятый тур чемпио
ната России по футболу. 

Зрители уеядели жаркую борьбу и 
несколько красивых галок, но по
ложение команд •  турнирной таб
лице не изменилось.

Подопечные Олега Романцева ■ 
пятницу провели в Саратове пере
несенную естречу тридцатого тур» 
с  местным -Соколом*, в которой 
увер енно победили со счетом 4:2.

Между прочим, хорошая игра 
"кресно-бельос" е городе на вели
кой русской раке -  зто прекрасная 
репетиция для москвичей перед 
игрой •  рамках первого группового 
турнира Л и т чемпионов с мюн
хенской ‘Баварией*, которая со
стоится сегодня ■ Лужниках.

Вообще е прошедшем туре бы
ло как минимум два примечатель
ных события. Первое — его то, что 
впервые •  истории российского 
футбольного перевис л а  мяч забил 
не нападающий, не полузащитник, 
а вратарь. В метче двух аутсайде
ров чемпионата — "Торпедо-ЗИЛ’ 
и воронежского ‘Факела’  — отли
чился голкипер москвичей Алексей 
Ноеосддое, забив первый гол в во
рота гостей с пенальти. Автозавод
цы победили со счетом 3:1.

Второе — эго уже привычный 
для российского футбола судей
ский скандал. На пресс-конферен
ции, которая состоялась после 
встречи между раменским ‘ Сатур
ном" и ЦСКА, тренер армейцев Па
вел Садырин, практически не каса- 
ясь прошедшего матча, который 
завершился вничью 0:0, говорил в 
основном об игре предыдущего ту
ра. Тогда армейцы, ведя со счетом 
2:0, е итоге уступили столичному 
‘ Локомотиву’  2:3. Тренер ЦСКА 
сказал буквально следующее: ‘ О 
таком матче надо или вообще ни

чего не говорить, или говорить 
много. Мы испытывали проблемы 
с составом. Многие считают, что 
купленные летом футболисты 
должны тут же давать отдачу. Но 
быстро ничего не создается. (Сне- 
чале речь шла о метче с ‘Сатур
ном*.) К тому же постоянно кого-то 
недосчитыяяемся. Допустим, -ма
ф иози' товарищ Зуев, который су
дил предыдущую естречу с ‘ Локо
мотивом ', аылолнял задание Се
мине или Аксененко. Внеотую при
бил нас, показав желтую карточку 
игроку, потом вторую. Причем, по
казывая их, напоминал персонажа 
зарисовки одного юмориста, кото
рый радостный такой шел из бани. 
Зуев, верно, был доволен, что сде
лал большое дело. Но я думаю, по 
матчу е Мадриде все убедались -  
лучите бы ‘ Локо* на равных с нами 
побился’ . Тем не менее, хоте ЦСКА 
и не побеждает уже в семи играх 
(шесть ничьих и одно поражение), 
у  него асе равно остаются пре
красные шансы для попадания в 
эонуеерокубкое. '

Остальные матчи прошедшего 
тура были тоже очень богатыми на 
события. Во-первых, хочется отме
тить долгожданную победу‘ Черно
морца-, которого уже все — и спе
циалисты, и болельщики — запи
сали в главные аутсайдеры турни
ра. Новороссийцы победили у себя 
дома со счетом 1:0 владикавказ
скую ‘ Аланию'. Интересной полу
чилась встреча и в Волгограде, где 
местный ‘ Ротор’  крупно обыграл 
одного из претендентов на медали 
— самарские ‘ Крылья Советов’  -  
3:1. Напряженная игра состоялась 
и в Ростове, где ‘ Ростсельмаш" 
вырвал ничью с набирающими в 
последнее время столичными ди
намовцами 1: 1.

Д ы лда* ПОЛИВОДА.

Романцев 
Украине отомстил?

»«с-ер»гарь столичного “Спартака* Александр Филимоиое.

ОДНАКО радость поклонни
ков киевского суперклуба 
после матча Л и т  чемпио
нов, где киевляне проиграли в 

гостях скромной португальской 
‘ Боавиште* — 1:3, сменилась на 
гнев. Проигрыш команды прежде 
всего был связан с неуверенной 
игрой Филимонове. Главный тре
нер ‘Динамо* Валерий Лобанов- 
ский отметил, что голкипер такого 
класса не имеет права допускать

подобные ошибки. Тем временем 
е Киеве пошли разговоры, суть 
которых сводится к тому, что пе
реход Филимонова есть не что 
иное, как месть Олега Романцева 
Украине. Ведь у многих еще на 
памяти решающий матч в Москве 
между сборными России и Украи
ны, когда ошибка Филимонова за
крыла дверь на чемпионат мира 
перед сборной России.

Павел ЗАРУДНЫ Й.

Сям* «МАЯ чумяя, чу*и я * сум** сяяваТ
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